
Posición comercial

Con la llegada de Alejandro Enemas
Nájera a la subsecretaría de Comer

cio Exterior, los ojos y oídos del sector
empresarial están atentos en la posición
que tomará ahora el nuevo equipo en lás
consultas sobre política energética en el
marco del Tratado comercial México, Es
tados Unidos, Canadá.

Encinas Nájera será el encalcado del
proceso de negociación, y aunque se le re
conoce cierta experiencia en el Tratado
comercial México, Estados Unidos, Cana
dá (TMEC) por su anterior caigo en la
Secretaría del Trabajo y Previsión Social
(STPS), donde revisó temas laborales, no
necesariamente tiene la visión integral que
se requiere para un negociador.

Lo primero es saber qué postura tiene
el nuevo grupo encabezado por Encinas
para seguir con el diálogo en el tema ener
gético, pues en caso de que se endurezcan
las negociaciones, de inmediato Estados

¦ .i

Unidos y Canadá podrían solicitar el panel
internacional en contra de México, aun
que el Presidente Andrés Manuel López
Obrador asegure que ese riesgo quedó
desactivado.

La primera etapa del periodo de con
sultas concluyó el pasado 3 de octubre, pe
ro los socios comerciales decidieron ex
tender las conversaciones.

Por lo pronto no se tiene una fecha de
finida para concluir con las pláticas ni tam
poco una respuesta oficial del Gobierno de
Estados Unidos en relación con la cancela
ción definitiva del panel de controversias,
por lo que el conflicto está más que vivo.

Esto, porque temas medulares como el
despacho eléctrico o el acuerdo para obli
gar a los privados a comprar gas a Petró
leos Mexicanos (Pemex) y a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) están sus
pendidos por los jueces, pero en los he
chos vigentes.

OSCAR
CALVILLO

Es el director general
de Fibra Inn, fideico
miso de bienes raíces

que a septiembre ob
tuvo ingresos por 158
millones de pesos, un
alza real anual de 50.1

por ciento. Recién re
cibió un crédito de 115

millones de pesos que
invertirá en sus hoteles.

Cuenta con un porta
folio de 38 inmuebles
en 13 estados de las
marcas Marriott, Hil
ton, IHG y Wyndham.

Inclusión
financiera

Banco Santander pretende
superar su objetivo de al
canzar la inclusión financie
ra de 10 millones de perso
nas para el año 2025 a nivel
internacional.

Los programas e inicia
tivas de educación financie
ra de Banco Santander, en
cabezadas a nivel global por
Lara de Mesa, beneficiaron
a alrededor de 2.6 millones
de personas de 2019 a 2021.

Sólo en México estas
iniciativas beneficiaron en
el mismo periodo a casi me
dio millón de personas de
distintos segmentos, desde
niños hasta adultos mayores,
y en el primer semestre del
presente año alcanzaron a

más de 88 mil personas.

Además, el banco dio
acceso a servicios financie
ros básicos a 860 mil nue
vos clientes el año pasado,
proporcionó financiamien
to a más de un millón 100
mil particulares, así como a
pequeñas y medianas em
presas (Pymes) con dificul
tades para obtener crédito o
en una situación financiera
vulnerable.

Este programa contri
buye de manera directa a
los Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) de las Na
ciones Unidas y están ali
neadas a los principios de la
Alianza Global para la In
clusión Financiera del Gru
po de los 20.

La idea es aprovechar
la digitalización para incre

mentar las métricas de in
clusión, educación e impac
to de las finanzas en todos
los países en los que el ban
co opera

Ventaja asiática
Ante la escasez de semicon
ductores que se vive en la
industria automotriz a nivel
mundial, las empresas que
han podido recuperar mejor
su mercado son las asiáticas,
debido a que registraron
menores afectaciones.

Asia es el continente
con menos daños por la fal
ta de chips debido a que un
gran número de los semi
conductores se producen
en esa región, por lo que las
marcas originarias de esa

zona han podido continuar
con su cadena de proveedudepr
ría con mayor facilidad.

Por la misma razón,
cuentan con una produc
ción constante que les per
mite tener disponibilidad de
productos.

Los vehículos fabricados
en China han deshancando
a los que se manufacturan
en India, país que el año pa
sado tuvo una fuerte presen
cia como proveedor de vehí
culos importados en México.

La Asociación Mexicana
de Distribuidores de Auto
motores (AMDA), que en
cabeza Guillermo Rosa
les, reportó que entre ene
ro y septiembre las ventas
de autos están lideradas por
la japonesa Nissan, con 15.5
por ciento de participación,
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y Toyota, con 8.8 por ciento
del total.

Un millón
de pacientes
Farmacias del Ahorro, em
presa fundada en 1991 por
Maximiliano Leonardo y
ahora encabezada por su hi

jo, Antonio Leonardo, ya
cuenta con más de 2 mil mé
dicos que atienden de ma
nera gratuita a un millón de
pacientes al mes en los con
sultorios de sus sucursales.

El servicio se ha exten
dido para ofrecer consultas
en línea en áreas como pe
diatría, nutrición y asesoría
dermocosmética a través de

su aplicación, calificada co
mo la mejor en salud por
Convert Group, una empre
sa de inteligencia de ventas
en línea

La aplicación móvil
(app) de la empresa está a
punto de llegar a 5 millones
de descaigas, cuenta con
más de 800 productos de

descaiga propia y servicio
de envío gratuito.

De igual manera, su mo
nedero electrónico cuenta
con 18 millones de usuarios
activos.

capitanes@reforma.com
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EU y sus socios se
apresuran a ultimar

un acuerdo sobre un tope
de precios al petróleo ruso
mientras buscan contener
los costos globales del cru
do tras un recorte a la pro
ducción de la Organización
de Países Exportadores
de Petróleo y sus aliados
liderados por Rusia. El
Grupo de los Siete, junto
con Australia, trabaja para
implementar un plan en
antelación a un plazo del 5
de diciembre que prohibi
ría el uso de servicios para
el petróleo ruso a menos
de que se venda por debajo

de un límite de precio.

? Por todo EU y más allá,
compañías, gobiernos y
hogares que se surtieron
de computadoras durante
la pandemia se retraen
drásticamente en este
rubro. Esa tendencia ha im

pulsado una caída mundial
en la demanda de PCs y los
chips con los que operan.
Los envíos globales de
computadoras de escri
torio y laptops cayeron
en el tercer trimestre una
cifra récord del 18% contra
el año anterior, a 69.4
millones de unidades, de
acuerdo con un reporte de
la firma de investigación de
mercado Canalys.com Inc.

? Beyond Meat Inc. recor
tó aún más su panorama de
ingresos para todo el año y
dijo que reduciría su fuerza
laboral global en casi 20%
al tiempo que se enfoca en
disminuir costos en medio

de altos niveles inflaciona

rios. La compañía de carne
basada en plantas también
hizo varios cambios en sus
filas ejecutivas, que inclu
yen nombrar a un nuevo
director financiero y dejar
ir a su director de opera
ciones, quien había sido
suspendido tras su arresto
por lo que autoridades
dijeron que fue una pelea
en un estacionamiento en
Arkansas.

? La compañía de compu
tación en la nube Nutanix
Inc. explora una venta tras
recibir interés sobre una
adquisición, de acuerdo
con gente familiarizada
con el asunto. Pero no hay
certeza de un trato. Un

comprador probablemen
te tendría que pagar una
prima significativa al valor
de mercado de Nutanix
de casi 5 mil millones de

dólares en una época en

que mercados volátiles y
una economía incierta han
minado el apetito de las
compañías por las fusiones
y adquisiciones así como la
habilidad de las firmas de

adquisiciones para finan
ciar tratos.

? NYDIG, una firma de
intercambio y banca para
bitcoin, despidió a alrede
dor de un tercio de su fuer

za laboral el mes pasado,
dijeron personas fami
liarizadas con el asunto.
Ejecutivos de la empresa
informaron el 22 de sep
tiembre a los empleados
afectados por los recortes,
alrededor de 110, relataron
las personas. Los recortes
llegaron menos de dos se
manas antes de que NYDIG
anunciara públicamente
haber reemplazado a sus
dos máximos ejecutivos.
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El persistente
rezago

mexicano
En 2010, Sebastián Ed

wards publicó un es
tupendo libro con un

título provocativo: LeftBehird
—Latín America and the Fal
se Promise ofPopulism, En
el prefacio, dijo: "En 1700 las
colonias del norte y del sur de
América tenían más o menos
el mismo estándar de vida Pa
ra 1820, sin embargo, el ingre
so per cápita en América Lati
na era cerca de dos tercios del
de Estados Unidos y Canadá.
Y, en 2009, el ingreso per cá
pita de América Latina era un
quinto del de Norteamérica".
Con tersura, Edwards calificó
lo sucedido como "una decli
nación gradual".

Diez años después, la
declinación ha continuado,
cuando menos en lo que se
refiere a México. La Gráfica
1 muestra la trayectoria del
PIB por persona en México,
como porcentaje del PIB por
persona de Estados Unidos
(línea azul), y de Canadá (lí
nea naranja).

Toda proporción guarda

da, examinar el caso con re
ferencia a Corea del Sur un
benchmark obligado desde ha
ce muchos años conduce a
un resultado aún más desfavo
rable Allá por los sesenta del
siglo pasado, el PIB per cápita
de México era más alto que el
del país asiático. Pero las cosas
cambiaron radicalmente con
forme Corea del Sur formó
parte del grupo formidable
de Tigres Asiáticos, caracte
rizado por las altas tasas de
crecimiento económico de
sus miembros. En 2001, el
PIB por persona de México
era aproximadamente la mi
tad del coreano; diez años des
pués, era sólo la tercera parte
Esa involución se aprecia con
claridad en la Gráfica 2, cons
truida con datos similares a

los usados en la primera.
¿Hay alguna mejora en

la perspectiva? No, no en el
corto plazo.

La semana pasada, el
Fondo Monetario Internacio
nal (FMI) publicó su repor
te estrella semestral, llama
do World Economic Outlook,

que contiene sus proyecciones
cuantitativas de las principales
variables económicas, para un
asombroso número de países.
Esta vez, el reporte se tituló
Countering the CostofLiving
Crisis. Al presentarlo, el eco
nomista principal de la insti
tución, PierreOlivier Gourin
chas, no se anduvo por las ra
mas: 'lo peor está por venir",
dijo, sumándose al ya pobla
do coro de profetas sombríos.

Como he comentado en
este espacio muchas veces,
conviene tomar los núme

ros en cuestión como reco
mendaban los clásicos: cum
grano salis; es decir, con una
dosis razonable de cautela
Como quiera, las cifras sirven
cuando menos de puntos de
referencia para "documentar
el pesimismo" (parafrasean
do una ocurrencia de Carlos
Monsiváis). El cuadro que si
gue resume lo principal.

Ya sabemos que el porve
nir inmediato se prevé car
gado de dificultades. Pero el
rezago mexicano ha sido cen

tenario, como vimos. En re
sumen, ¿cuál ha sido su cau
sa? En mi opinión, que no es
otra cosa que la reiteración
del juicio de los verdaderos
expertos, el problema es la
existencia duradera de un or

den institucional ineficiente.
¿Qué quiere decir eso? Que
"las Reglas del Juego" eco
nómico prevalecientes, que
motivan la actuación de la
población, no favorecen el
esfuerzo productivo, la asun
ción de riesgos, el ahorro, la
inversión, la innovación, etc.
Al contrario, en más de un ca
so entorpecen dichos proce
sos, si no es que de plano los
inhiben. Un ejemplo viejo: la
estatización de la banca; uno
reciente: la cancelación del
aeropuerto de Texcoco.

El subdesarrollo no es ca
sual: requiere de eficacia y de
terquedad... en el error. (Ar
gentina ayer y hoy).

Fecha: 17/10/2022

Página: 22

Area cm2: 444

1 / 2

Columnas Económicas

Everardo Elizondo, “Glosas Marginales”

Everardo Elizondo

Costo: 95,016

Página 6 de 7



Fecha: 17/10/2022

Página: 22

Area cm2: 444

2 / 2

Columnas Económicas

Everardo Elizondo, “Glosas Marginales”

Everardo Elizondo

Costo: 95,016

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



DESBALANCE

Economía: curva de aprendizaje
en el peor momento
::::: Nos dicen que una de las fortalezas del
nuevo subsecretario de Comercio Exterior de
la Secretaría de Economía Alejandro Enci
nas Nájera, es que participó en la negocia

ción de cinco mecanismos
laborales de respuesta rápi
da del TMEC. Sin embargo,
expertos nos dicen que de
berá invertirle más tiempo
al tratado, que tiene otros 33
capítulos, además del labo
ral. Para el diputado del
PRI, Ildefonso Guajardo,

Alejandro el nuevo equipo de la de
Encinas Nájera pendencia deberá pasar por

una curva de aprendizaje. El
también exsecretario de Economía dijo que el
gobierno federal no debe cantar victoria en
cuanto a que no habrá panel con EU por la
política energética ya que la administración
de Joe Biden lo puede usar como instrumen
to de presión para sacar adelante su agenda

Hacienda tiene el tiempo encima
::::: Ahora sí, de regreso luego de las reuniones
en Washington del FMI y el Banco Mundial,
el equipo hacendarlo se concentrará en la ne
gociación del paquete económico 2023, nos
reportan. Mañana a dos días de la fecha lími

te para aprobar la Ley de In
gresos, están citados funcio
narios de la Secretaria de
Hacienda en la Comisión de
Hacienda de la Cámara de

Diputados para exponer su
contenido y el marco ma
croeconómico. Fue designa
do como jefe del equipo ne

Gabriel gociador el subsecretario del
Yorio ramo, Gabriel Yorio, quien

acudirá con el procurador
fiscal, Arturo Medina, el economista en jefe,
Rodrigo Mariscal; el titular de la Unidad de
Ingresos Tributarios, Francisco Arias. La Co
misión presidida por Armando Melgar tam
bién se declarará en sesión permanente.

El reto del traude financiero
::::: Nos recuerdan que esta semana inicia la
edición 2022 de la Semana Nacional de Edu
cación Financiera en un escenario económico
golpeado por la inflación y los fraudes finan
cieros, que no se detienen, afectando sobre to

. do a adultos mayores. El
| evento, encabezado por la
1 Condusef, de Oscar Rosado,
d estará lleno de ponencias a
I través de plataformas digita
I les que buscan ayudar a la
población a aprender y refor
zar conocimientos en temas

básicos como ahorro, presu
Oscar puesto y uso de tarjetas ban
Rosado carias, entre los más comu

nes. Los fraudes se mantie
nen entre las principales preocupaciones, ya
que los usuarios siguen siendo el eslabón más
débil para detener a los ciberdelincuentes, que
han desarrollado una red de ingeniería social
que sigue haciendo caer a miles de clientes.

Inegí: sedales mixtas
::::: Este jueves, el Inegi, presidido por Gracie
la Márquez, dará a conocer el Indicador
Oportuno de Actividad Económica con el da
to estimado sobre el desempeño productivo
del país en septiembre y las cifras revisadas
de agosto. Para el mes pasado, analistas de
Banorte estiman que las señales son un tanto
mixtas, con tendencia favorable en manufac
turas, pero con los servicios en desacelera
ción. Así, los expertos prevén que se observa
rá una moderación en el ritmo de la actividad
económica o una ligera contracción. Además,
el Inegi publicará el viernes el reporte de ven
tas al menudeo en agosto, para las cuales se
espera un crecimiento mensual de 0.4%, infe
rior al 0.9% de julio. En este caso, los analistas
ven presiones adicionales por la inflación.
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Luz María de la Mora
yelTMEC
El jueves 13 de octubre en la

mañana, Raquel Bue
nrostro, que había sido

nombrada nueva secretaria de
economía seis días antes, le pidió
la renuncia a Luz María de laMo
ra, subsecretaría de comercio ex
terior. Al día siguiente, su oficina
ya estaba vacía y ocupada por un
nuevo subsecretario.
Luz María, de madre pianista y

única mujer de tres hermanos, tie
ne dos hijos —Daniel y Nicolás—
y cuenta con una trayectoria pro
fesional excepcional. Ha sido
mentora de muchas mujeres a lo
largo de su carrera. Quienes la co
nocen, saben de su calidad huma
na y de su empeño por ayudarlas
a romper el techo de cristal: está
convencida de que, quien lo logra,
tiene la responsabilidad de impul
sar a las otras. Por todo esto y más,
causó decepción y hasta enojo su
remoción, porqueademásellay su
equipo encabezaban las negocia
ciones frente a los conflictos que se
han originado en tomo a la apli
cacióndelTMEC,de los que men
cionaré tres muy importantes:
1. Automotriz. Estados Uni

dos (EU) ha hecho una interpre
tación muy estrecha de las reglas
de origen de los componentes de
los autos, que deja parcialmente
fuera a México y Canadá de los
beneficios del tratado. La resolu
ción de este panel se dará a co
nocer en unos días, se espera a
mediados de noviembre.
2. Energía Canadá y EU deto

naron el mecanismo de desa
cuerdo establecido en el TMEC,
que inicia con un proceso de con
sultas, por considerar que la nue
va política energética de México
es violatoria de varios principios
del tratado y afecta a millonadas
inversiones de empresas de am
bos países. Ya transcurrió el pla

equipo encabezaban las negocia
ciones frente a los conflictos que se
han originado en tomo a la apli
cacióndelTMEC,de los que men
cionaré tres muy importantes:
1. Automotriz. Estados Uni

dos (EU) ha hecho una interpre
tación muy estrecha de las reglas
de origen de los componentes de
los autos, que deja parcialmente
fuera a México y Canadá de los
beneficios del tratado. La resolu

ción de este panel se dará a co
nocer en unos días, se espera a
mediados de noviembre.
2. Energía Canadá y EU deto

naron el mecanismo de desa
cuerdo establecido en el TMEC,
que inicia con un proceso de con
sultas, por considerar que la nue
va política energética de México
es violatoria de varios principios
del tratado y afecta a millonadas
inversiones de empresas de am
bos países. Ya transcurrió el pla

zo de las consultas, pero se ha de
cidido continuar el diálogo antes
de un panel formal que, en mi
opinión, es inminente.
3. Agricultura y la 301. De este

potencial conflicto se ha habla
do muy poco en México. El se
nador republicano por Florida,
Marco Rubio, envió a Katherine
Tai, representante de Comercio
de EU (USTR), una petición para
invocar la sección 301 de la ley de
protección al comercio de ese
país, a fin de imponer aranceles
a nuestros productos agrícolas,
por considerar que el gobierno
mexicano aplica subsidios en la
producción y, por consecuencia,
no hay competencia justa conlos
agricultores estadounidenses.
Al respecto, Tatiana Clouthier
envió el 29 de septiembre una
carta a Tai, asegurándole que no
hay fundamento para la aplica
ción de aranceles, pues el comer
cio agrícola es complementario
y, adicionalmente, ello pondríá
en riesgo la relación con México
en dicha materia.
No desestimo el derecho de to

do funcionario de nombrar a sus

colaboradores; vaya, es práctica
común. Solo que, en este caso,
me parece que Buenrostro se

No desestimo el derecho de nombrar a

sus colaboradores. En este caso,

me parece que Buenrostro se equivocó.

equivocó. Primero, porque Üte
raímente "limpió" la secretaría,
removiendo a muchos funciona
rios de áreas sustantivas clave de

la dependencia sin un periodo de
transición ordenado, lo cual es
muy útil porque, además, acorta
la curva de aprendizaje; segundo,
porque no están llegando funcio
narios experimentados en las
materias de sus cargos y, tercero,
porque forma es fondo, y estos
intempestivos movimientos
huelen a desconfianza. Entre co
legas y compañeros de un mismo
equipo suele debe haber cfc
ferenciay respeto, pero lo que Su
cedió en la SE demuestra la di
visión interna y disfuncionali
dad del gabinete de AMLO. Con
la salida de Tatiana y de Luz Ma
ría se acaba el "ala moderada" deí
gabinete, que tranquilizaba a
muchos. "La mejor política exte
rior es la interior", principio tari
repetido por López Obrador, llé
ga a la Secretaría de Economía, y
es no es una buena noticia para
México, pero tampoco para Ca
nadá ni para EU. •
Presidenta de Observóte!, comenta
rista de Radio Educación. Este artica

lo refleja su posición personal.
Twitter. @soyirenelevy
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Sólo hasta que la sociedad civil se involucra
y participa activamente en cuidar la segu
ridad de un destino turístico, es cuando se
puede hablar de que el problema se ha re
suelto y por son relevantes los detalles del
caso más exitoso en la historia de México.

Se trata de Los Cabos, el destino de sol y
playa más seguro, y aquí se incluyen algunas
claves de cómo se gestó y se resolvió este
problema.

La seguridad hasta 2016 no era tema en
el extremo sur de la Península de Baja Ca
lifornia, con una población reducida y una
geografía casi insular; sin embargo, en 2017
la disputa por la plaza por par
te de los cárteles de Sinaloa y
Jalisco Nueva Generación pro
vocó una escalada de violencia
nunca antes vista.

Julio Castillo, presidente
del Consejo Coordinador Em
presarial de Los Cabos, precisó
que, en 2017 hubo 470 homi
cidios en un destino que en
tonces tenía menos de 250 mil
habitantes.

No sólo el número era pre
ocupante, sino la virulencia de
esos crímenes, con narcoman
ías, descabezados y balaceras
en las playas y dentro de los hoteles.

Fue así como Carlos Mendoza, goberna
dor del estado, pidió enfáticamente el apoyo
del presidente Enrique Peña Nieto y pasa
ron más de 40 días para que se comenzara
a gestar.

De hecho, el propio gobernador fue in
vestigado por la Secretaría de Marina, pues
• hay precedentes de mandatarios en otras
entidades que forman parte del problema y
están aliados con los cárteles.

El entonces secretario de Marina, Vidal
Soberón, fue quien inició la colaboración
con una plática en donde reconoció que
Mendoza estaba limpio y en donde, además,
le pidió que nombrara a un marino como
titular de Seguridad en el estado.
El segundo capítulo fue aquella reu

nión con cuatro de los empresarios más

importantes del destino, como eran Ernesto
Coppel, de Grupo Pueblo Bonito; Eduardo
Sánchez Navarro, de Questro; Rubén
Coppel, de Grupo Olarena, y Francisco
Bulnes (Q.E.P.D.) de Solmar.

o
Como el reto era aumentar la presencia de
los marinos en el destino y no había dónde
alojarlos, cada uno de ellos aportó 600 mil
dólares para la construcción de un cuartel,
un hecho sin precedente, pues tuvieron la
visión de poner el ejemplo abriendo sus

carteras.

Un proyecto que ya supera
los seis millones de pesos, con
casi 40 aportantes en la actua
lidad y todavía faltan 1.2 millo
nes de dólares para concluir el
cuartel.

El tercer factor, menos co
nocido, es la participación ac
tiva de la ciudadanía, pues hoy
existen decenas de grupos de
WhatsApp, uno de los cua
les tiene alrededor de 20 mil
participantes, en donde se de
nuncian permanentemente los
hechos que, real o potencial

mente, afectan la seguridad del destino.
Aquí el detalle es que la ciudadanía confía

en la Marina, además de que la buena re
lación con el gobierno estatal se ha man
tenido con la llegada de Víctor Castro a la
gubernatura.

De aquellos 470 homicidios en 2017; de
enero a septiembre de 2022, el número fue
de apenas 14 y ninguno de ellos está aso
ciado al crimen organizado, sino con deli
tos patrimoniales o sentimentales; además,
con una población que supera los 350 mil
habitantes.

En la estrategia nunca ha sido el objetivo
acabar con el narcomenudeo, sino evitar las
confrontaciones que golpeen al turismo y a
la sociedad civil. Los resultados muestran
cuál el camino para devolverle la tranquili
dad a otros destinos de México.
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BUENOS AIRES. El desconocimiento de cómo
operan las industrias en el mundo, como es el
caso de la aérea, lleva a la toma equivocada de
decisiones de política pública. Lo que publicó
Proceso este fin de semana fue cierto. Hubo
una consulta para establecer una política de
cielos abiertos en México para generarle trá
fico al aeropuerto de Santa Lucía procedente
del exterior.

Hace cinco meses, la consulta se realizó a la
STIC, que conduce internamente Jorge Ñuño,
pero la respuesta que recibieron los adminis
tradores del AIFA fue que, en principio, era ile
gal y en segunda, le haría daño a la industria
nacional, además de que repercutiría negativa
mente con su pretendida integración de línea
aérea, con mayoría accionaria del Ejército.

Hoy, aquí en el arranque de la 18 Reunión
ALTAAGM&AIRLINE Leaders Forum, en el que
están presentes 47 líneas aéreas de América
Latina y el Caribe, 154 miembros, incluyendo
a los principales provedores y arrendadores,
representando a 80% del tráfico regional, el
presidente de ALTA y CEO de Latam Airlines,
Roberto Alvo, confirmó la fuerte recuperación
de la región en 2022 pues está alcanzando cer
ca de 90% de los niveles del 2019 en el tráfico
nacional, aunque en el internacional de pasa
jeros (no de carga) continúa por debajo: influye
en el resultado regional la lenta expansión de
la oferta de aerolíneas mexicanas hacia y des
de Estados Unidos, por la degradación a CAT2,
porque México es la única economía de la re
gión cuyo órgano de supervisión de aviación
civil ha sido degradado. Ese es el problema del
AIFA, no las libertades aéreas.

La fuerte recuperación de la industria de
aviación se vuelve complicada por tres ele
mentos: la falta de diálogo con la industria
para resolver el incremento de costos que ha
producido el elevado precio del combustible
para avión; la ausencia de políticas públicas
tendientes a mejorar la facilidad de viajes (au
tomatización de ingresos y salidas migratorias
y de inspección de maletas) y, la tercera, la falta
de claridad en las estrategias nacionales para
cumplir con los objetivos de infraestructura efi
ciente y descarbonización de la industria aérea.
Hoy, el mayor problema es el costo del

energético, porque el combustible se encuentra
en máximos históricos, aunque, en el caso de
México, no se ha experimentado una devalua
ción del peso como en Argentina, Colombia o
Brasil, el costo de los insumos locales que están
en dólares lo ha complicado más. Sume la in
certidumbre regulatoria y ausencia de políticas
públicas para fortalecer la operación aeropor
tuaria del país, no sólo AIFA y entiende por qué
el impacto negativo en la industria mexicana
es mayor.

Como dice José Ricardo Botelho. CEO y
executive director de ALTA: "es posible trabajar
de manera conjunta con autoridades de todos
los países para revisar las reglas impuestas y
abonar en la agenda de desarrollo económico,
porque no se trata de una agenda de industrias
y empresas, o de consumidores de alto o medio
ingreso, sino de cómo conectar a las diferentes
regiones de países que, como el nuestro, atra
vesados por una orografía complicada, pue
dan disponer de un transporte aéreo inclusivo.
¿Cree que le entiendan a ese objetivo?

O
DE FONDOS A FONDO

#TMEC... A estas alturas y frente a la decla
ración del presidente López Obrador de que
el gobierno de Estados Unidos se desistiría
de la controversia en materia energética in
serta en los mecanismos de solución de dis
putas del TMEC, la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, probablemente tenga la
encomienda de alcanzar un acuerdo antes de
llegar al panel.
Y mire que su antecesora, Tatiana

Clouthier, y la exsubsecretaria de Comercio
Exterior, Luz María de la Mora, le dejaron
el terreno planchado al ganar tiempo, dado
que solicitaron la integración de un grupo de
trabajo para atender cada una de las cuatro
preocupaciones expresadas por el equipo es
tadunidense, que comanda Katherine Tai, y
de Canadá, que encabeza Mary Ng, por lo que
Alejandro Encinas Nájera, el sucesor de De
la Mora, podrá aprovechar la ventana de tiem
po que le concedió el acuerdo para facilitarlo
y lograr desactivar el panel de controversias.
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Persiste la inflación en México y Estados Unidos
Las recientes mediciones sobre la inflación general en Méxi
co y Estados Unidos muestran señales de estabilización. Sin
embargo, la inflación subyacente, que excluye los productos
agropecuarios y energéticos con los precios más volátiles
—y sirve como un estimador de la inflación futura—, aún no
muestra señales claras de moderación. Lo anterior anticipa
un apretamiento mayor en las condiciones monetarias por
parte de la Reserva Federal de Estados Unidos y del Banco
de México (Banxico).

O
LA INFLACIÓN EN MÉXICO
El lunes 10 de octubre el Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (Inegi) reportó que la inflación en septiembre
se ubicó en 8.70%, sin cambio con respecto a la observada
en el mes previo. Si se compara con la inflación registrada
en la primera quincena de septiembre, se observó un lige
ro descenso de 6 puntos base, desde el 8.76 por ciento. Se
trata del primer descenso desde mayo y si bien aún no se
puede decir que se trata de un punto de inflexión o que haya
iniciado una tendencia a la baja, es positivo que la tasa de
crecimiento de los precios deje de aumentar.

Lo preocupante del reporte del Inegi fue el incremento
en la inflación subyacente, que subió de 8.05% en agosto
a 8.28% anual en septiembre y que suma 22 meses de al
zas consecutivas. El índice subyacente fue impulsado por el
aumento en los precios de mercancías, que en septiembre
fue de 10.84% anual y cuya tasa de crecimiento acumula
14 meses en ascenso. En el caso de los servicios, la tasa de
crecimiento de los precios llegó a 5.35% anual, con incre
mentos en 12 de los últimos trece meses.

De acuerdo con los últimos pronósticos de inflación del
Banco de México, se estima que la inflación general con
cluirá 2022 en 8.6% y la inflación subyacente en 8.1 por
ciento. El consenso de analistas del sector privado estima
que la inflación general terminará el año en 8.5%; en par
ticular, Banco Muitiva prevé un cierre de 8.52 y 8.25% para
la general y subyacente, respectivamente.

O
LA INFLACIÓN EN ESTADOS UNIDOS
Este jueves 13 de octubre el Departamento del Trabajo de
Estados Unidos informó que la inflación general al con
sumidor aumentó 0.4% de agosto a septiembre, según el
índice CPI (Consumer Price Index), lo que indica que los
precios siguen en ascenso. Lo anterior no sólo superó el
incremento de 0.1% observado entre julio y agosto, sino
también las expectativas de los analistas que esperaban un
aumento de 0.3% mensual. En términos anuales implicó un

crecimiento de 8.2%, una tasa ligeramente inferior al 8.3%
anual registrado en agosto, pero arriba del 8.1% esperado
por los expertos consultados por Bloomberg.

La inflación general, expresada en términos anuales,
suma tres meses consecutivos a la baja; sin embargo, la
inflación subyacente —que excluye los precios más voláti
les de los productos agropecuarios y energéticos— se elevó
de 6.3% en agosto a 6.6% anual en septiembre, la segun
da alza seguida para este índice. La tendencia alcista de
la inflación subyacente es inquietante, porque ésta suele
predecir o trazar el rumbo de la inflación general, a tal gra
do que las decisiones de política monetaria de los bancos
centrales suelen centrarse en la evolución del componente
subyacente.

O
PERSPECTIVA
Los datos recientes permiten prever que la inflación general
en Estados Unidos se demorará aún más en converger a la
tasa objetivo de la Reserva Federal (Fed) de 2.0%, y posible
mente esto no se dé hasta 2024. El mercado da por descon
tado un incremento de 0.75 puntos porcentuales en la tasa
de referencia de la Fed en su próxima reunión programada
para el 1 y 2 de noviembre, con lo que la citada tasa de inte
rés se ubicaría en 4.0%, un máximo desde enero de 2008.

La incertidumbre y preocupación ahora se centra en lo
que ocurrirá en la reunión de diciembre del Comité Fede
ral de Mercado Abierto (FOMC, por sus siglas en inglés) de
la Fed, pues la expectativa más extendida había sido que
incrementaría la tasa de referencia en 0.50 puntos porcen
tuales, pero la tendencia alcista de la inflación subyacente
y la solidez del mercado laboral norteamericano, cuya tasa
de desempleo de 3.5% está en niveles no vistos desde la
década de los 60 del siglo pasado, amplían el margen de
maniobra de la Fed al permitirle endurecer y extender aún
más la política monetaria restrictiva con fuertes alzas de
tasas de interés.
De acuerdo con la herramienta FedWatch Tool del

Chicago Mercantile Exchange las probabilidades de un
incremento de 75 puntos porcentuales en la reunión de
diciembre aumentaron de 23.45 a 71.56% en la semana que
concluyó el 14 de octubre.

Llama al (55)5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redes sociales como Banco Muitiva
Visita multiva.com.mx
Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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Samsung, desilusionado
de Nuevo León, prefiere
irse a Texas
• Se lleva fábrica de semiconductores a Austin, pues
en México no hubo conectividad 5G para sus equipos.

Hace unos meses, autoridades de la compañía Samsung
se reunieron con el gobernador de Nuevo León, Samuel
García, y el secretario de Economía y Trabajo del estado,
Iván Rivas Rodríguez, para proponerles la instalación de
una fábrica de semiconductores en esta entidad del país.
Vaya sorpresa que se llevaron los coreanos, al darse cuenta
de que todo lo que presumían los mexicanos de tener todo
listo para atraer inversión y relocalización de infraestructura
al país desde 2021 era un cuento de hadas.

Luego de reuniones que tuvieron García y su gente en
una gira que realizaron por Nueva York y Washington, don
de entablaron pláticas con los principales fabricantes de
semiconductores Intel, Samsung, TSMC y HP para in
formarles sobre las ventajas competitivas de instalar a su
cadena de valor en la entidad, resultó que no hay un plan ni
una estrategia digital para poder atraer la inversión, como
sucedió anteriormente.
Samsung apostó a Nuevo León hace unos meses y se

convencieron de llevar su nueva planta de semiconducto
res a este estado del norte de México, teniendo en cuenta
____________ el éxito que han tenido sus com

patriotas de KIA. Sin embargo,
luego de acercarse a las autori
dades neoloneses para llegar a
un acuerdo, Rivas Rodríguez se
reunió con Samuel García para
explicarle que no hay estrategias
en la zona, no hay tanta agua y
peor aún, la entidad aún no tie
ne planes de conectividad 5G ni
agenda digital propia, que es lo
más importante que solicitaban
los coreanos para poder arrancar

la construcción de su fábrica, valuada en alrededor de 30
mil millones de dólares.
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Nuevo León, ya dejando de lado el problema de agua y
la falta de una estrategia digital para sumar rápidamente
conectividad y mejores empleos, no ha pensado en cómo
atraer a las nuevas fábricas que están solicitando 5G para
llegar, pues en el gobierno actual hay mucha estrategia de
redes, plero nulo conocimiento de lo que hay detrás de in
ternet y su futuro.

Me atrevería a decir que, inclusive, muchos estados del
país no tienen este tipo de infraestructura, por lo que difí
cilmente llegará esta clase de inversión de las grandes tec
nológicas que manufacturan este tipo de insumos, pues el
mismo gobierno federal no da su brazo a torcer para bajar
el costo del espectro radioeléctrico y masificar las redes de
quinta generación.

Los negociadores de Samsung se desilusionaron de lo
mal que está Nuevo León en este tipo de conectividad y
agenda digital, y decidieron llevarse la construcción de su
fábrica a Austin, Texas. Es una lástima que ni el país ni mu
chos estados del territorio nacional tengan una hoja de ruta
para traer nuevas tecnologías y competir en el mundo. No
queremos ser sólo un país de empaques para semiconduc
tores, como terminaremos siendo si no hay avances en ma
teria de adopción de 5G y, ahora, hasta de 5.5G. Va pa largo.

0
BACK DOOR

Quien anda muy activo en los temas digitales y en todos los
viajes a los que las empresas tecnológicas lo invitan es Javier
López Casarín, el legislador del partido Verde Ecologista,
quien además es el presidente de la Comisión de Ciencia,
Tecnología e Innovación de la Cámara de Diputados.
En las empresas saben que Casarín es el operador de

Marcelo Ebrard en la Cámara de Diputados. Es ahora quien
controla al Partido Verde. Los temas que le gustan son la
innovación, tecnología y competitividad. El ahora también
impulsor de la Ley Federal de Seguridad, tras el hackeo a
Sedeña, es traído arriba y abajo en varias partes del mundo
por las empresas tecnológicas por el tema de Relaciones
Exteriores y la presión norteamericana por el 5G, conecti
vidad industrial, semiconductores y economía digital.

Estados Unidos ha estado invitando a México a los temas
de fabricación de procesadores, economía digital e impulso
a la masificación de 5G, y López Casarín es el operador de
esos temas en el gobierno mexicano, pues quiere ser parte
del próximo gabinete presidencial, sobre todo si Ebrard se
queda al frente. Los chinos lo saben y no lo sueltan.
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El Premio Limón Agrio es para la secretaria
de Economía, Raquel Buenrostro, porque,
a una semana de haber asumido el cargo,
despidió a los dos subsecretarios: Héctor
Guerrero, de Industria y Comercio, y a Luz
María de la Mora, de Comercio Exterior, así
como a varios directores de área en una in

justa y sorprendente medida, que tiene a la
dependencia de cabeza.
Generó evidentemente incertidum

bre en el sector privado, aunque Raquel
Buenrostro se reunió ya con todos los di
rigentes de organismos empresariales y les
ofreció un mayor acercamiento.
Sin embargo, se teme una postura más

radical por parte del gobierno mexicano en
las consultas energéticas que nos llevará a
un panel arbitral y a eventuales sanciones,
porque tras las críticas por el despedido a
Luz María de la Mora, el presidente López
Obrador justificó la renovación del equipo
en la Secretaría de Economía "porque ya no
es la misma política neoliberal".

Desde luego, siempre hay cambios en to
das las secretarías de Estado cuando cam
bia el gobierno y el titular, porque en México
desafortunadamente no se promueve el ser
vicio civil de carrera. Sin embargo, en la Se
cretaría de Economía hay, o había, un equipo
de funcionarios con amplia experiencia y
reconocimiento en comercio exterior y que
fueron ya despedidos por Buenrostro. Otro
tache es que no nombró a ninguna mujer
como subsecretaría, por lo cual hay un re
troceso en materia de equidad de género en
el sector público.
Además, López Obrador dijo que Esta

dos Unidos estaría dispuesto a no convocar
a un panel arbitral en energía, lo cual no es
cierto. Lo que hicieron Estados Unidos y Ca
nadá fue continuar con las consultas, pero
no renunciar a convocar a un panel arbitral.

©
ENCINAS JR. Y SU POCA EXPERIENCIA

El nombramiento de Alejandro Enci
nas Nájera, hijo del subsecretario de

Gobernación, contribuye a esta incertidumbre
porque tiene un doctorado en Ciencias Socia
les y Humanidades, pero muy poca experien
cia en comercio exterior, aunque la secretaria
de Economía trató de alargar su curriculum y
justificar su nombramiento informando que
fue "punto de contacto" (sic) en las negocia
ciones de "los tratados comerciales" (sic) y
que estuvo a cargo de la negociación de los
mecanismos laborales de respuesta rápida en
el marco del TMEC. En estos mecanismos, la
STPS supervisa que las votaciones sindicales
y de contratos colectivos se realicen en un
marco de transparencia, pero a lo mejor no
lo sabe Buenrostro y ya despidió a quienes sí
sabían que en estos mecanismos la Secreta
ria de Economía es la interlocutora del USTR.

o
DIANA OLIVARES, EQUIDAD
EN CANAERO

El Premio Naranja Dulce es para Diana
Olivares, directora de Latam México, la
primera mujer presidenta de la Cámara Na
cional de Aerotransportes, Canaero, porque
fomenta una mayor equidad de género. En
el Consejo directivo, la primer vicepresidenta
es Alejandra Reyes, de Aeroméxico, y esta
semana entregó la primera presea Tony Gu
tiérrez en reconocimiento a las mujeres en
la industria de la aviación. Se otorgó a María
Eugenia Jiménez, gerente de Servicios de
Aeropuertos de Aeroméxico.

O
LEY DE PRONTO PAGO, AÚN EN
DIPUTADOS

Una aclaración en tomo a la Ley de pronto
pago. La reforma al artículo 83bis del Códi
go de Comercio, que obligará a las grandes
empresas a pagarles a sus proveedores py
mes en un plazo de 45 días, pero que pue
den extenderse a 60, aún no es aprobada
por el pleno en Diputados, aunque se espera
que se apruebe y envíe al Senado en este
periodo.
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"Zenón, cruel Zenón, Zenón de Elea", co
mienzan los versos de ese bello poema de Paul
Valéry a propósito de la ardua paradoja del fi
lósofo griego, quien demostraba que por más
veloz que fuese Aquiles, el más rápido de los
hombres, jamás podría alcanzar a la lentísima
tortuga. La razón es sencilla: Aquiles dejó que
la tortuga arrancara con ventaja, y la infinita di
visión del espacio impediría al héroe empare
jar al quelonio. Algo así estará sintiendo la Fed
estos días: dejó que la inflación se le escapara,
al punto que ahora, por más rápido que corra,
no puede alcanzarla, amenazando en su des
esperada carrera el equilibrio financiero de los
mercados, así como de la economía global.

La Fed ya ha hecho su acto de constricción,
su mea culpa aceptando su fallo en el diagnós
tico de la inflación, la cual consideró pasajera en
sus inicios, tardando muchísimo en reconocer
el carácter persistente de este episodio inflacio
nario, inédito en los últimos 40 años.

Pero en el pecado de la Fed, estamos lle
vando, todos, la penitencia. Luego de meses de
inflación creciente, los bancos centrales acepta
ron su equivocación y no tuvieron otro remedio
más que tratar de correr detrás de la inflación
para tratar de alcanzarla primero, para contro
larla después. Como Aquiles a la tortuga.

La última vez que Estados Unidos tuvo una
inflación superior a 8.0%, como ahora, la Fed
tuvo que subir las tasas de interés a práctica
mente 20 por ciento, ¿qué tan rezagada va la
Fed que con una tímida tasa de 3.25% quiere
controlar una inflación de 8.2 por ciento?

La fábula de la liebre y la tortuga, tributaria de
la paradoja de Zenón, parece también familiar.
La confiada liebre deja que la tortuga se ade
lante, solazándose en su rapidez, perdiendo el
tiempo en diversiones ajenas a la competencia.
Cuando la liebre reacciona, ya era demasiado
tarde para alcanzar a la tortuga, la cual persis
tentemente, llega a la meta, inalcanzable.

Como la inflación se le escapó, llevándole
una gran ventaja, la Fed tiene que correr muy
aceleradamente. De hecho, el actual es el ciclo
alcista más agresivo, más rápido, de los últimos
40 años. Las tasas de referencia de la Fed han
pasado de cero a 3.25% (y llegarán a alrededor

de 5%), en muy pocos meses. Una velocidad
inusitada en las últimas cuatro décadas.

Pero la velocidad no es neutra y esta premura
en tratar de alcanzar a la inflación que ella mis
ma dejó escapar en su momento, implica que la
Fed está provocando un gran riesgo: la probabi
lidad creciente de que algo, en algún lugar del
mundo, se rompa. ¿Qué podria romper la Fed en
su acelerada carrera por controlar a la inflación?

Podría ser a la libra esterlina, el sistema de
pensiones británico, o de plano, a la economía
inglesa; podría ser a los mercados de bonos es
tadunidenses, que atraviesan por su peor racha
de la historia; podría ser a las bolsas de valores,
que a pesar de las terribles bajas aún no han
tenido una sesión de venta de pánico; podría
ser algún mercado emergente de importancia
sistémica; podrían ser de nuevo los bancos del
mundo, quienes contaminarían el colapso al
resto de la economía; podría ser el mercado de
derivados, luego de años de apalancarse con
tasas ultra bajas; podría ser el yen japonés o
podría ser el oscuro mercado de criptomone
das. Podría ser a la economía estadunidense,
enviándola a la recesión. ¦

Podría ser una o varias de las posibles de esta
lista, pero es muy difícil que la rapidez con que
la Fed está subiendo el costo del dinero no rom

pa algo en el camino. La Fed no tiene opción
más que seguir subiendo tasas. Lo hará hasta
que vea que la inflación se encuentra anclada
rumbo al 2 por ciento. Si tenemos suerte eso
ocurrirá en un año, quizá dos.

Pero en lo que doma a la inflación el alza de '.
tasas y la confusión respecto de la trayectoria
de las mismas será muy alta, lo que causará un
estancamiento económico difícil de resolver, ,
pues no existen las condiciones para hacer lo. ,
que Paul Volker hizo, jalonear las tasas hasta el
20 por ciento. Una reacción de ese tipo, con lo ^
endeudado que están los países, las empresas, y
las familias en el mundo, precipitaría un tsuna .
mi de bancarrotas que hundiria a las economías
en una gran depresión. Nadie se quejó cuando
los bancos centrales inundaban a la economía

mundial con abultada liquidez. Pero ahora que, .
tímidamente comienzan a retirarla, todos ame
nazan con el Armagedón. En fin, la hipotenusa.
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Algo muy extraño
El viernes por la mañana el Presidente aseguró que Estados
Unidos había rechazado su derecho a recurrir a un partel
en materia eléctrica dentro del TMEC como resultado de
las conversaciones que tuvieron con México en los 75 días
que marca el acuerdo Comercial y que todo se atendería
por la vía del diálogo.

Aun cuando de ser cierta esta afirmación significaría que
México se quitaba de encima posibles sanciones por más
de 10 mil millones de dólares (algunos creen que podrían
sumar hasta 30 mil millones de dólares) y que significaría
que Estados Unidos se allanaba a las prácticas de México
en contra de sus empresas fue ignorada por la inmensa ma
yoría de los medios de comunicación.

El Padre del Análisis Superior sostuvo ese mismo día que
la versión era, por decir lo menos, inverosímil. ¿Cuál sería el
atractivo para Estados Unidos renunciar a un legítimo dere
cho a favor de sus empresas? En negociación 101 se aprende
a no soltar un ventaja hasta que se obtenga una superior.

Para que fuera una realidad el dicho presidencial sería
necesario que el USTAR emitiera un comunicado oficial di
ciendo que, con las pláticas sostenidas quedaron saldadas
sus quejas, no ha ocurrido o no se conoce.
¿Se le hace lógico suponer que si el equipo de Tatiana

Clouthier y Luz María de la Mora hubieran logrado un
éxito de tal magnitud la primera hubiera salido de la depen
dencia diciendo que ya no podía aportar más al equipo o se
le hubiera pedido la renuncia a la subsecretaría?

¿Le parece usted verosímil que Raquel Buenrostro tu
viera un primer éxito de tal magnitud a unos días de tomar
el puesto? Es increíble que el autor de este acuerdo pu
diera ser Alejandro Encinas Jr., quien asumió el puesto
el viernes.

La Secretaría del Trabajo, encabezada por Luisa Alcalde,
se encargó de recordar que el nuevo subsecretario de Eco
nomía participó en los seis páneles que ha solicitado Esta
dos Unidos en materia laboral, los cuales se han resuelto
antes de las disputas, en una buena medida porque México
se ha adaptado a lo que marca el acuerdo comercial.

Siempre es posible que la Secretaría de Economía sólo
sea un cascarón y que las negociaciones las lleve alguien
más, como bien podría ser el secretario de Relaciones Ex

teriores, Marcelo Ebrard, o alguna otra figura desconocida
por la opinión pública. Aquí cualquier fanático de las cons
piraciones podrían inventar cualquier nombre, hasta el del
embajador Ken Salazar o algo así.
REMATE EXPLICACIÓN
Parecería que ante el cambio de equipo en la Secretaría de
Economía se generó una confusión de la que fue víctima el
Presidente: las reglas de los acuerdos comerciales estable
cen que cuando un país hace un reclamo se tienen 75 días
obligatorios a través de los cuales las partes buscan llegar
a un acuerdo por la vía del diálogo.

A partir de ahí el país que presenta la solicitud se reserva
el derecho de llamar al panel en cualquier momento, no
existe una fecha determinada. En la práctica se convierte
en una ficha muy importante dentro de la negociación en
una relación tan compleja como la de México con Estados
Unidos.

Es poco creíble que Estados Unidos soltara este como
dín considerando que podría servir, incluso, para negociar
temas como migración o de drogas como el fentanilo, más
en un tiempo electoral como el que atraviesa aquel país.

Es mucho más verosímil establecer que Estados Unidos
está ampliando las negociaciones en búsqueda de acuerdos
en torno a las energías limpias en las que aquel país ha sido
muy insistente en invitar a México.

Resulta más cercano al análisis superior pensar que el
Presidente pecó de optimista por mala información, error
en interpretación o cualquier otra posibilidad que los temas
pendientes en la relación comercial se solucionaron prác
ticamente por arte de magia.
Aquí es importante no perder el enfoque. Es poco pro

bable que el gobierno de Estados Unidos haya soltado su
obligación de proteger a sus empresas a cambio de buena
voluntad de México o algo similar.

Se trata mucho más de Un momento en la negociación.
A Estados Unidos le conviene mantener la situación en la

que está la disputa comercial, puesto que el tiempo corre a
su favor y en cualquier momento podrán utilizarlo.

Si el gobierno mexicano sigue creyendo que el asunto se
arregla por la vía del rollo o la minimización política podría
estar enfrentándose a un error monumental.
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Snapchat, cuya líder de desarro
¦ •11o de mercado para México es Ana

Daniela Portillo, estrenó una nueva ex
periencia interactiva de realidad aumen
tada para generar conciencia y aprender
reanimación cardiopulmonar en caso de
presentarse una emergencia. Para esto,
se asoció con la Federación Internacio
nal de Sociedades de la Cruz Roja y de la
Media Luna Roja, así como con la agencia
GoSpooky. Esta experiencia guía al usua
rio con la cámara del dispositivo a través
de un ejemplo real en el que se puede ca
minar entre las personas que realizan las
técnicas de reanimación cardiopulmonar.
También invita a responder cuestionarios
y participar en ejercicios interactivos.

2 Hoy y mañana estará de visita en
•México el CEO global de TSystems,

Adel AlSaleh, que, entre otros asuntos,
formalizará una inversión en la represen
tación de la compañía en el país, dirigida
por Alejandro López de la Peña, para que
ésta se convierta en el centro para aten
ción de servicios de ciberseguridad a nivel
global, al mismo tiempo que generará más
de 300 empleos especializados en seguri
dad cibernética durante los próximos cin
co años. También, AlSaleh inaugurará las

nuevas oficinas en Puebla de TSystems,
donde más de mil colaboradores conti
nuarán atendiendo soluciones críticas de
negocio en tres idiomas a más de 40 clien
tes públicos y privados globales.

3 Los próximos 20 y 21 de octubre,
•Nestlé, realizará el VII Encuentro de

Jóvenes de la Alianza del Pacífico. Se es
pera la participación de Laurent Freixe,
CEO de Nestlé para la Zona de las Améri
cas; así como de Fausto Costa, presiden
te de Nestlé México, y de Marcelo Ebrard,
secretario de Relaciones Exteriores de
México. El evento busca impulsar a los jó
venes para que estén mejor preparados
para afrontar los retos que aquejan al pla
neta. Este año, el encuentro será fuente de
conocimientos y generador de oportuni
dades para participantes de Chile, Colom
bia, Perú y México en áreas clave como
agroemprendimiento, emprendimiento,
formación dual y empleabilidad digital.

4 La Secretaría de Turismo, a cargo de
•Miguel Torruco, cerró la cuarta edi

ción del Tianguis de Pueblos Mágicos con
números positivos, al concretar mil 699
citas de negocios. Al encuentro acudie

ron las 132 localidades distinguidas con el
nombramiento, 156 compradores nacio
nales e internacionales, 121 expositores en
el área de negocios y 2 mil 235 en stands.
El evento atrajo a 20 mil visitantes y se ge
neraron ingresos de 150 millones de pesos.
Sin embargo, el sector continúa pidiendo
recursos para este programa a fin de me
jorar la infraestructura y promoción de los
destinos. Aún no hay un diagnóstico del
estado que guardan estas localidades, mu
chas de ellas afectadas por la inseguridad.

5 Ahora sí hay una luz para el sec
•tor empresarial en cuanto a los pro

yectos de inversión en infraestructura. Y
es que en la Reunión del Consejo Nacio
nal del CCE, estuvieron con Jorge Ñuño
Lara, encargado de la oficina de la Secre
taría de Comunicaciones y Transportes, y
con Miguel Silíceo, jefe de la Unidad de
Inversiones de la Secretaría de Hacienda.

Liderados por Francisco Cervantes, los
empresarios y funcionarios revisaron el
avance en los proyectos de infraestructura
de inversión públicoprivada para forta
lecer una rápida reactivación económica.
Hasta el momento son dos los planes de in
versión que.gobierno y sector privado han
ejecutado, pero se desconocen avances.
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EU se reserva ir a panel;
esperará resolución
automotriz; Economía, sin
jurídico ni embajador OMC
La Representación Comercial de Estados Unidos, la USTR por
sus siglas en inglés, sigue en las consultas con México. Los 75
días que marca el TMEC para llevar consultas y ponerse de
acuerdo ya terminaron el 3 de octubre. Pero los tres gobiernos,
México, Estados Unidos y Canadá, han decidido continuar las
consultas a ver si logran un consenso.

El problema es el siguiente. En cualquier momento, Es
tados Unidos o Canadá, que fueron los que demandaron a
México en el sector energético, podrían iniciar un panel de
controversias contra nuestro país. Y el resultado del panel
puede arrojar sanciones comerciales contra las exportacio
nes mexicanas. El riésgo es latente.
EU SIGUE EN CONSULTAS, PUEDE IMPONER PANEL
El presidente López Obrador dijo el viernes que Estados Uni
dos había desistido de ir a un panel. En sentido estricto, EU
está de acuerdo en continuar con las consultas, con las nego
ciaciones. Pero en cualquier momento puede proponer el pa
nel de controversias contra México por el sector energético. En
estas consultas, las actuales, desde luego habrá un punto de
quiebre, la decisión de la otra disputa comercial, la automotriz.

Recordemos que, en estos momentos, México mantiene
dos disputas comerciales con EU. Una, es la energética, donde
EU y Canadá demandan a México por privilegiar a Pemex y
CFE sobre las empresas estadunidenses y canadienses. Pero
otra disputa es la de reglas de origen del sector automotriz,
donde México y Canadá son las que demandan a EU por no
ceñirse a las reglas del TMEC en contenido regional para
fabricar autorrióviles.

SI MÉXICO GANA PANEL AUTOMOTRIZ, DIFÍCIL
PARA EL ENERGÉTICO
Es muy probable que México y Canadá ganen la disputa auto
motriz, que incluso ya está por terminar su panel de contro
versias. Los especialistas de comercio internacional coinciden
que EU, al perder el panel automotriz, podría endurecer su
posición contra México en materia energética. Recordemos

que son procesos de negociación de diferentes sectores, pero
forman parte de un todo que es el TMEC.
DESPIDOS EN PLENO AVANCE DE LAS DISPUTAS
Estos delicados momentos, México los enfrentará con un nue
vo subsecretario de Comercio Exterior, Alejandro Encinas
Najera, que, a diferencia de los que ha habido en los últimos
treinta años, no cuenta con experiencia e» comercio interna
cional. Y en la decena de despidos que hubo en la Secretaría
de Economía, también sacaron hasta al jurídico que llevaba
las negociaciones, Orlando Pérez. Recordemos que el TMEC
es un tema jurídico donde México debe comprobar que tiene
razón con base en lo firmado en el acuerdo comercial. México
también enfrentará la disputa comercial con el despido de
otra pieza clave, el embajador mexicano en la Organización
Mundial de Comercio, Ángel Villalobos, quien en dado caso
podría haber argumentado por México y cómo llevamos la
apertura comercial.

La salida de funcionarios de alto nivel de Economía es una
jugada de Raquel Buenrostro, la nueva secretaria, a quien
esperemos le resulten sus cambios. Aunque quienes llegan
tienen poca experiencia en la materia, y enfrentamos disputas
comerciales avanzadas.
¿REVISAR AFORES?
Es extraño. El gobierno del presidente López Obrador impul
só la más fuerte reforma en las afores, a favor del trabajador.
Ahora el trabajador podrá pensionarse con 750 semanas de
trabajo, no con 1,250 semanas. El trabajador también recibirá
un aumento en la cuota patronal del 6% al 15% de su salario,
llegando a una tasa de reemplazo (de pensión) de más del 60%
de su salario. Y las comisiones bajaron, no de la mejor mane
ra, porque fue una suerte de control de precios, pero bajaron.
Sin embargo, el Presidente menciona que va a revisar el sis
tema. Recordemos que este dinero es de los trabajadores, las
cuentas son el ahorro de los trabajadores. Y este gobierno ha
promovido una reforma a favor de ellos. ¿Otra vez revisaría?
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Con ustedes, la pandemia del pollo
El primer aviso me Llegó de

un amigo que cría y vende
pavos por millares. Ustedes

los comen en forma de salchicha
o de sandwich de '^jamón" del
que piden en salchichonería.
La carne de pavo y pollo se

disparó al inicio del año por la
guerra en Ucrania que encarece
los granos que comen estos ani
males. Pero ahora el problema
es un brote de gripe aviar que de
acuerdo con especialistas está
matando a un ritmo impresio
nante . Las pocas aves disponi
bles, las venden muy caras.
El Covid19 acabó con la vida

de más de 6.5 millones de per
sonas en el mundo. El virus pro
cedente de Europa que ha sido
denominado H5N1, ya afectó a
47 millones de aves solamente
en Estados Unidos, a donde llegó
aparentemente por la vía de un
pato que llegó a Carolina del
Norte.

Una crisis previa suscitada e n
2014 mató a más de 50 millones
de avesenese país durante todo
el proceso de esa crisis, por lo que
esta ola que apenas inicia y ya
casi alcanza ese número, parece
ser mucho más violenta.
Este fin de semana atacó a un

animal parecido a un avestruz,
llamado Emmanuel, famoso en la
red social Tiktok por molestar a
sus propietarios frecuentemente
cada vez que inte ntan hace r un
video educativo sobre la vida en
la granja. El emú en cuestión,
sufre ya la paralización de medio
cue rpo y lucha por su vida.

Este virus puede afectar a hu
manos que conviven con aves,
aunque en Estados Unidos sólo
ha impactado a una persona, de
acuerdo con los Centros para el
Control y Prevención de Enfer
medades e n ese país.
A México llegó inicialmente

por la vía del anaquel. La carne

de pollo ya aumentó 16 por
ciento en un año y el huevo, 30
por ciento. Una cartera de 12 que
puede alimentar a una familia un
día ya cuesta 40 pesos.
Ahora, el virus ya está pre

sente en aves del país. El Servicio
Nacional de Sanidad, Inocui
dad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica) confirmó este viernes
14deoctubreel primer caso de
influenza aviar AH5N1 en Lerma,
Estado de México.
La dependencia explicó que

luego de detectar el virasen un
halcón gerifalte que se alimen
taba de otras aves, éste fue ais
lado . Sin e mbargo, tras evaluar
al animal, fue confirmado su
deceso.
Las autoridades mexicanas

establecieron en jumo el Dispo
sitivo Nacional de Emergencia
de Salud Animal (Dinesa), para
proteger la producción avícola
nacional, a través del cual el SE
NASICA recibióel reporte.
Agentes gubernamentales to

man en estos días más muestras
en la región, con el propósito de
confirmar la presencia o ausencia
de 1 virus e n otras ave s silves tres.
El Senasica aseguró que en

este momento no existen eviden
cias de más casos sospechosos
en el país, pero en el país vecino
al norte ya afectó 46 estados,
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induyendo Texas y Nuevo Mé
xico, colindantes con el noreste
nacional.

Hay algo curioso en este
asunto. Pese a la evidente emer
gencia reconocida por el go
bierno, éste ha dejado la salud y
la higiene de la comida en manos
de empresas.
"Se les confía la responsabili

dad de asegurar que las mercan
cías que comercian cumplen con
las normas sanitarias de ino

cuidad y calidad", dijo pública
mente al inicio del mes Rogelio
Ramírez de la O.
El mensaje del secretario de

Hacienda fue dirigido a repre
sentantes de atuneros, supermer
cados y productores de granos,
pero también a la gente de la
avícola Bachoco y Grupo Sigma,
propietario de la marca Fud.
La intención del gobierno es re

ducir trámites a ciertas empresas,
a fin de que tengan menores cos
tos y puedan vender más baratos
sus productos.
Es una apuesta interesante, en

espera de que éstas mantengan
altos estándares de ética, justo
cuando el país enfrenta una crisis
de salud animal. Ojalá que todo
funcione bien.
Por lo pronto, hay buena pers

pectiva de los analistas para
Bachoco, cuyas ganancias netas
suben 30 por ciento este año.
Mi amigo e 1 prod uctor hace

una advertencia: esta Navidad
no todos alcanzarán pavo. Si
tienen suerte, habrán de pagarlo
a un precio que quizás sustituya
algún regalo.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Senasica confirmó este viernes 14 de octubre
el primer caso de influenza aviar AH5N1 en
Lerma, Estado de México"
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¿Qué tanto es tantito?...
el sutil matiz de la flexibilidad táctica
Flexibles en lo que haoen,

pero rígidas con sus propó
sitos. Flexibles en su opera

ción, pero rígidas en su búsqueda
de rentabilidad saludable. En el
mundo de las empresas se repite
con insistencia la imperiosa ne
cesidad de diseñar organizacio
nes flexibles, al tiempo en que
se exigen resultados financieros
continuados.
Presentada como una condi

ción necesaria frente a la presión
de una suma interminable de
transformaciones aceleradas en
los mercados, la flexibilidad busca
oponerse al concepto ortodoxo
de una organización exagerada
mente estructurada, burocrática
y, casi por definición, estrina y
lenta.
En su definición clínica, la flexi

bilidad es la capacidad de disten
ción (de músculos y ligamentos)
para articular un determinado
movimiento con la máxima am
plitud posible, sin restricciones y
sin dolor. Extrapolado al mundo
de las organizaciones, suenan
bien los adjetivos, pero resultan
complicados para un paralelismo
conoeptual puro.

Entonces, ¿qué debemos con
templar aquellos directivos que
no aspiremos a la intransigen
cia eterna inmovilizadora, ni

"La flexibilidad
busca oponerse al
concepto ortodoxo
de una organización
exageradamente
estructurada,
burocrática y, casi
por definición,
estricta y lenta"

"El diseño de una

entidad flexible
siempre presentará
el dilema entre

organizar lo que
haces ofreciendo
amoldamientoy
procurar un orden
real"

a una docilidad que derive en
algo incontrolable? Aquí tres
reflexiones:
1) La flexibilidad es una cuali
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dad. Lo es cuando nutre la capa
cidad para adaptar con facilidad
una operación, un procedimiento,
un criterio o un producto a las
muy diversas circunstancias que
el entorno irremediablemente
nos va requiriendo.
Ello no significa que no se bus

que ser consistente en aquello
que produce relevancia y distin
ción en un cliente, sino que ofrece
una cierta elasticidad para poder
optimizar lo necesario e n be ne fi
cio de un resultado procurado y
productivo.
2) La flexibilidad es un tenta
ción. Es la base argumentativa
por excelencia cuando se pretende
acomodar normas o políticas a
distintas situaciones o necesida

des en el camino de un proceso,
un trámite o cualquier conjunto
de pasos definidos por un ente.
Ello no significa que se pueda

tener cierto grado de razón
cuando las cosas se enfrentan con
imposibles o situaciones intran
sitables, pero no deja de ser un
rasgo cultural o acomodaticio que
en su peor expresión posible de
riva en situaciones cuestionables.
3) La flexibilidad es una capa

cidad.* Y es que es la maleabili
dad de una organización (cuerpo
dirían los estrictos) para doblarse
fácilmente, sin fracturarse, que
brarse o producir efectos nocivos
para el resto del sistema.
Y sí Es una cuestión de grados,

pero es una condición virtuosa
que permite acomodar 'n' cosas
de manera que el todo siga flu
yendo en beneficio de aquello
para lo que fue diseñado.
Para quien dirige una corpo

ración, el diseño de una entidad
flexible siempre presentará el di
lema entre organizar lo que haces
ofreciendo determinado grado de
elasticidad o amoldamiento y pro
curar un orde n real que garantice
cierto grado de certezaen lo que la
empresa procesa para no caer en
disfuncionalidades inaceptables.
Conciliar el justo equilibrio es

un arte que hace todavía más
sentido cuando sus efectos se
evalúan a la luz de lo que produce
valor para un cliente, sin originar
costos donde no debe haberlos.
No obstante, la forma más prag

mática que he visto para lograr
esa conciliación es ser discipli
nado y consistente en la opera
ción que diseñas para el beneficio
del conjunto y aplicar una flexi
bilidad táctica sólo en aquello
que se justifica bien y se monetiza
mejor.
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Autoparteras van
por derrama
de 3,500 mdd
con su expo
México realizará la primera ex
posición mundial "Internatio
nal Automotive Indusoy Supply
Summit"enQuerétaro, un
evento en el que esperan cerrar
negocios por hasta 3 mil 500
millones de dólares, aseguró Al
berto Bustamante, director
general de la Industria Nacional
de Autopartes GNA)^
El directivo detalló que el en

cuentro de negocios a realizarse
del 31 de mayo y al 1 de junio del
2023 reunirá a más de 2 mil em
presas de autopartes, armadoras
automotrices y miles de provee
dores, para fortalecer las cade
nas regionales de suministro y
cerrar al menos unas 2 mil 800

citas efectivas de negocio.
"México ha aprovechado muy

bien el Tratado de Libre Comer
cio (TMEC), esto es por varios
factores como el incremento
del valor de contenido regio
nal tanto de los vehículos lige
ros, que pasan de 62.5 a 75 por
ciento, y de 60 a 70 por ciento en
vehículos pesados", señaló.
Anticipó que este año las ex

portaciones de autopartes de
México a Estados Unidos y Ca
nadá podrían alcanzar los 79.5
mil millones de dólares, mien
tras que las importaciones de
estas mismas naciones a "tierra

azteca" podrían superar los 34.8
mil millones de dólares.
Además, comentó que en

México existen cuatro empre
sas para apoyaren la cadena de
suministro de semiconductores

en la región, más las dos plantas
en marcha para Estados Uni
dos, con las que se busca romper
con la dependencia a merca
dos como Asia. En ese sentido

destacó que en Estados Unidos
se dedicarán a la manufactura
de semiconductores, mientras
que México destinará esfuerzos
para programación, diseño y
empaque.
Por su parte, Marco Antonio

del Prete Tercero, secretario de
Desarrollo Sustentable del Es
tado de Querétaro, destacó que
el valor de la producción de au
topartes en la entidad al primer
semestre sumó más de 64 mil

millones de dólares, un creci
miento de 17 por ciento anual,
mientras que del total de valor
de exportaciones de la entidad,
que alcanzaron un valor de 8 mil
800 millones de dólares, poco
más de 3 mil 722 millones de dó
lares fueron de autopartes.
En la organización del evento

estarán también presentes el
Clúster Automotriz de Queré
taro y la Coord inación Nacional
de la Cadena de Proveedores de

la Industria en México, quienes
coincidieron en que el encuentro
ayudará a hacer más negocios
y potenciar a Querétaro como
un punto de innovación para la
industria de autos, autopartes,
aeroespacial y electrónica, entre
otras.

Meten freno
a las empresas
en Apodaca
El gobierno de Samuel García y
varios de los presidentes munici
pales de Nuevo León tienen una
agenda muy clara para promo
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ver el crecimiento, por lo que el
estado anda e n la búsqueda de
nuevas inversiones y oportuni
dades para aumentar el empleo
en la región. En el caso del mu
nicipio de Apodaca,encabezado
por César Garza, la situación
en este tema cobra relevancia,
debido a que es el principal re
ceptor de inversión económica
directa nacional e internacional

y cuenta con el 70 por ciento de
las empresas y parques indus
triales del Estado, además de ser
el municipio donde más de 200
mil personas trabajan en una
de las más de mil 400 compa
ñías que han llegado de distintas
partes del mundo. Sin embargo,
nos cuentan que en las últimas
semanas algunas firmas que lle
van muchos años operando en
Apodaca han tenido algunas di
ficultades en su funcionamiento
debido a las medidas adopta

das por las autoridades locales.
Esto está creando dificultades
económicas al poner en riesgo la
fuente de empleo de miles de tra
bajadores y amenazar la cadena
de suministro de una industria
clave, se espera que la situación
cambie, porque definitivamente
el "horno no está para bollos".

Apoyan a
Mobile Surgery
International
Edenred, la vale ra de origen
francés que en México es lide
rada por Pablo Carunchio
y Santiago Gómez, llevó a
cabo su primer torneo de golf
en México, que reunió a más de
100 presidentes y directores de
la industria empresarial, con la
finalidad de hacer un encuentro
de convivencia a beneficio de

Mobile Surgery International,

organización que da atención a
pacientes que nacen con labio
leporino y paladar hendido en
comunidades desprotegidas del
país, misma a la que se le donó
250 mil pesos. Actualmente, Ed
enred es líder en el mercado de
valerasenel país; cuenta con4
millones de usuarios, y sus tarje
tas de soluciones son aceptadas
en más de 250 mil comercios.
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Semiconductores ¿De qué tamaño
es la oportunidad para México?
Hace unas semanas el Jefe

de Estado Norteameri
cano, Antony Blinken,

acompañado de una delegación
de alto nivel, con la secretaria
de Comercio, Gina Raimondo,
el representante comercial
adjunto, Jayme White, y Juan
González, director sénior del
Consejo de Seguridad Nacional
para el Hemisferio Occidental,
visitó México e hizo una invita
ción especial para que nuestro
País se sume al enorme esfuerzo
estratégico que está realizando
la administración Biden para
impulsar el desarrollo de la in
dustria de semiconductores o
microchips. ¿De qué tamaño es
esa oportunidad y que tendría
mos que estar haciendo para po
der aprovecharla?
Los semiconductores, o chips,

son pequeños dispositivos elec
trónicos fundamentales ahora
para casi todas las comunica
ciones, para las actividades
industriales, para aplicaciones
de seguridad y para la industria
militar moderna. Se integran a
herramientas tan simples como
un interruptor de luz y tan com
plejas como un dron, un avión de
combate, un teléfono inteligente
o una nave espacial.

¿Por qué es tan importante
para Estados Unidos esta indus
tria? Los semiconductores se in
ventaron en Estados Unidos, y su
industria de semiconductores ha
dominado históricamente mu
chos tramos de la cadena global

de suministros, tanto del lado del
diseño como de la producción de
Chips (I+D). Pero en los últimos
años, la posición de los Estados
Unidos se ha quedado rezagada
peligrosamente. En 1990, Esta
dos Unidos ostentaba cerca del
40% de la capacidad mundial de
fabricación de semiconductores.
Para 2019, su capacidad relativa
se redujo a alrededor del 11%,
y para el 2022 pudiera estar por
debajo del 10%.
Bursamétrica estima que el

mercado mundial de Semicon
ductores para este año repre
senta cerca de USD$ 650 mil
millones de dólares, y que puede
estar creciendo a una tasa de
entre el 8% al 10% anual en los
siguientes diez años. El mercado
está dominado por Taiwán con
el 63% de la producción global,
seguido por Corea del Sur, que
produce el 18%, después está
Estados Unidos con el 10% apro
ximado, y China con el 6%.
El Presidente Xi Jiping de

China lanzó en el 2020, su pro
grama Made in China 2025, en
donde busca acelerar el desarro
llo de 10 sectores estratégicos
para su economía. Uno de ellos,
es el de semiconductores, y tam
bién busca ampliar la cuota del
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mercado de la red 5G de empre
sas de comunicaciones chinas.
Ahora el Presidente Biden

firmó una orden ejecutiva ante
el retraso de la aprobación de
la Ley de Ciencia y Chips, en el
que decreta un programa de
subvenciones y apoyos al desa
rrollo, investigación y fabrica
ción de Chips, por un monto de
USD$52.7 mil millones de dóla
res; y es a este programa al que
están invitando a México. La res

puesta del Gobierno Mexicano
es patética. Solo le comentaron a
la delegación de alto nivel de la
renacionalización del Litio, ma
terial estratégico para la elabo
ración de las baterías eléctricas.
Lo que no tiene que ver con la in
dustria de los semiconductores.
Si como puede adivinarse, el

Gobierno no va a hacer nada,
el sector privado debería estar
trabajando en preparar a nues
tro país para aprovechar esta
enorme oportunidad.
¿Por dónde podríamos estar

empezando? Aquí proponemos
tres cuestiones concretas:
1. Constituir el Instituto Mexi
cano de Estándares y Tecno
logía de Semiconductores, de
manera privada. Para que en
México puedan producirse efi
cientemente semiconductores
ya sea porempresas mexicanas,
o extranjeras; es indispensable
contar con un ente que efectúe
las actividades y los servicios que

en Estados Unidos realiza el "Ins
tituto Nacional de Estándares y
Tecnología". Labores de aseso
ría tecnológica, de certificación
de procesos y de estándares de
medición y de calidad especiali
zados para esta industria.
2. Generar a mucho mayor es
cala ingenieros especializados
en semiconductores y microelec
trónica. Lo ideal es que en di
versas universidades públicas o
privadas se cuente con planes de
estudio a nivel licenciatura en es
tas disciplinas. Pero si contar con
una primera generación de inge
nieros especializados nos podría
tomar unos cinco o seis años, lo
que se puede hacer de manera
inmediata es impulsar con las
universidades, el desarrollo de
planes de estudio de postgrados
o diplomados de especialización
en estas disciplinas.
3. Crear un Fondo de Capita
lización y financiamiento de
proyectos para este sector.
Dada la ausencia de la Banca de
Desarrollo nacional en nues
tra economía, pude pensarse
en la constitución de un Fondo
que se especialice en este tipo
de proyectos y empresas, y que
vaya obteniendo recursos de
Capital, Cuasicapital, Finan
ciamiento mezanine y finan
ciamiento tradicional para las
empresas y proyectos que pudie
ran estar surgiendo ante estas
circunstancias.
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¿Habría efectos políticos de
una caída de la economía?

De acuerdo con el Fondo Monetario Internacio

nal (FMD, en el año 2023 la economía mexi
cana apenas crecerá en 1.2 por ciento.

El mismo pronóstico de la institución internacio
nal, cuya reunión mundial de otoño terminó el día de
ayer, señala que la economía norteamericana crece
ría en 1.0 por ciento.
Se trata de cifras que reflejan los promedios del

año. Por la tendencia que lleva la economía, es proba
ble que en la primera mitad del 2023 se presenten
cifras todavía más bajas, incluso con caídas en los
primeros trimestres.
Hay quien piensa que el hecho de que la economía

mexicana pueda tener un mal comportamiento en el
2023 cambiará de modo importante las preferen
cias políticas que existen actualmente en el país.
Si nos atenemos a lo que ocurrió en años anteriores,

creo que esa expectativa no tiene fundamento.
De acuerdo con la encuesta que realiza regular

mente El Financiero, a pesar de la caída de más de 8
por ciento en el Producto Interno Bruto (PIB) du
rante el 2020, la mayoren casi 100 años, el nivel de
aprobación del presidente López Obrador quedó en
62 por ciento al final de ese año.
El respaldo al presidente, por lo menos en los últi

mos años, tuvo poco que ver con el desempeño de la
economía.
Ahora, ya concluida la fase crítica de la pande

mia y con una economía que retomó el crecimiento,
tenemos la inflación más elevada en más de dos
décadas, lo que tampoco ha impactado de manera
relevante en la popularidad del presidente López
Obrador.
Ni siquiera por el hecho de que la mayor parte de

la inflación provenga de presiones vinculadas con los
alimentos.
Puede haber una amplia discusión respecto a las

razones por las cuales esto ha ocurrido y también
respecto a si la popularidad de AMLO es virtualmente
imbatible.
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Pero, discusiones aparte, el hecho es que, con da
tos duros, no se percibe que el entorno económico
afecte de manera significativa ni a la aprobación pre
sidencia] ni tampoco en la intención de voto que tiene
Morena en los ejercicios de medición rumbo al 2024.
Hay toda una corriente que recuerda la visión de

James Carville, quien en la campaña de Bill Clinton
en 1992 acuñó la famosa frase: "es la economía,
estúpidos".
No pareciera que en el caso de México este princi

pio estuviera vigente.
Si se apuesta a que el bajo crecimiento de la eco

nomía en el sexenio será uno de los factores determi
nantes del voto, no hay manera de ganar.
Las decisiones de los electores son complejas y tie

nen resones muy diferentes según el momento y la
circunstancia.

En el caso de México, todo indica que los factores
determinantes vienen de otras motivaciones y no
necesariamente del desempeño de la economía o in
cluso de la inflación.
Algunos suponen que si no es la economía, en

tonces será el tema de la seguridad el factor deter
minante que pueda hacer perder a Morena en las
elecciones.

En casi todos los estudios demoscópicos, el tema de
la falta de seguridad aparece como el peor evaluado
en la gestión del presidente López Obrador. Pese a
ello, tampoco hay repercusión en la popularidad y
en el respaldo electoral que tiene Morena.
Quienes realmente estén interesados en competir

en el 2024 con aspiraciones de ganar tienen mucho
trabajo por delante.
No solo es la construcción de la unidad opositora,

sino la definición de estrategias que puedan ser
efectivas realmente. Hasta este momento, no las
hay.
Apostar a que una caída de la economía, como pa

rece que habrá, será el factor que cambie la ecuación
electoral en México, conduciría al fracaso.
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W EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU se dará a conocer el
indicador Empire State; en
Japón y China datos de la
producción industrial y del
PIB; y en México, datos del
transporte urbano.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer las estadísticas hasta

agosto de la operación del
transporte urbano de pasajeros
en las principales ciudades.

ESTADOS UNIDOS: La Fed de

Nueva York tiene programada
la publicación de su indicador
Empire State de octubre.
El Departamento del Tesoro

daráaconocerlacondiciónde

los ingresosy gasto público
durante septiembre, las
expectativas de los analistas
anticipan un déficit fiscal de
173.5 mil millones de dólares.

ASIA: El Ministerio de
Economía, Comercio e Industria
del Japón publicará su informe
de producción industrial y
capacidad utilizada en agosto.
Más tarde, la Oficina Nacional

de Estadísticas de China daráa
conocer el dato del PIB al tercer
trimestre del año.

 Eleazar Rodríguez
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La intransigente
Rocío Nahle, la secretaria de

energía de México, "no quiere
ceder en nada". Eso es lo que di
jo su ex compañera de gabine
te, Tatiana Clouthíer. La posi

ción de Nahle, se explicó en La Jornada,
simplemente es "de no transigir".
Se dice intransigente. Y, más allá de

Nahle, parece un adjetivo insuperable
para describir la política energética na
cional. Ni López Obrador, ni Manuel
Bartlett, ni Octavio Romero Oropeza han
cedido en prioridad alguna. Si los certifi
cados de energías limpias siguen tenien
do valor, no es por ninguna concesión del
gobierno. Es porque los tribunales suspen
dieron a los CELs cachirules de la CFE. Si
el orden de despacho eléctrico sigue obe
deciendo a una regla objetiva, en alguna
medida, es porque los tribunales han sus
pendido la reforma de la ley de la indus
tria eléctrica. Si el Sistrangas sigue per
mitiendo la competencia es porque los
tribunales suspendieron las pretensiones
de integración vertical con Pemex. Si es
te gobierno no ha reformado la Consti
tución no es porque se haya medido. Es
porque no ha podido. Pero ya no hay ron
das petroleras. Ya no hay subastas de lar
go plazo en el sector eléctrico. Ya no hay
licitaciones para construir líneas de trans
misión. En muchos casos, ya no hay nue
vos permisos para los privados. Que no

sea personal es consuelo de tontos. Pe
ro efectivamente estamos ante un asunto
generalizado. En el caso de Estados Uni
dos, por ejemplo, la intransigencia no só
lo ha sido hacia sus empresas e inversio
nistas. Nuestro gobierno la ha extendido
a sus ONGs y organismos multilaterales,
a su embajada y su departamento de es
tado, a su departamento de energía y su
representante comercial (USTR), a su con
greso y hasta a su presidente. No ha que
rido negociar ni sabiendo que, si nos de
mandan bajo el TLCAN o el TMEC, los
inversionistas o su gobierno, tenemos to
das las de perder. Con Clouthier, De la
Mora y Pérez en la Secretaría de Eco
nomía, siempre se supo que la posibili
dad de transigir en asuntos energéticos
siempre fue mínima. Pero esta semana,
el anuncio de sus remplazos se encargó
de extinguirla. Es posible que, aún en es
te contexto, algunos líderes empresaria
les vayan a seguir apostándole a desa
rrollar y presentar "la reforma que sí", o
a reconocerle a este gobierno que en el
pasado algunos abusaron. Como si eso
apaciguara a la intransigencia. En rea
lidad, sólo comprueban la hipótesis de
Janan Ganesh del fin de semana en el
Financial Times: el sector empresarial
es francamente malo para la política.
De plano no le entienden. Para los que
están acostumbrados a que todo tiene

un arreglo comercial, es casi imposible
creer que algo tan abstracto como una
idea pueda motivar un nivel de obstina
ción que impida el ganarganar. Como
dice Ganesh, todavía creen que, si ce
den la mitad, el resto es suyo para disfru
tar. "No entienden el fanatismo".
Afortunadamente, nada de esto im

plica que el futuro para los inversionis
tas energéticos en nuestro país sea apo
calíptico. El sector energético mexicano
ya es tan grande y diverso, con necesi
dades tan amplias y apremiantes, que
ni el más totalitario de nuestros secreta
rios o presidentes podría aspirar a cerrar
y mantener cerradas todas las puertas
a la inversión y competencia. Mientras
el marco jurídico mexicano prevalezca,
y algunos en la industria y sociedad ci
vil estén dispuestos a defenderlo y recla
marlo para todos, es claro que para va
rias empresas todavía hay espacios para
aprovechar sin confrontar. Se puede in
vertir y crecer ante una política energéti
ca intransigente. Se pueden desarrollar
proyectos. Pero hasta ahí. Cada vez que
se quiera ir más allá, habría que consi
derar la advertencia de Ganesh: ante
una política ideologizada, "esperen que
ningún punto cedido será suficiente". Por
Dios, esto viene de la ex coordinadora
de campaña de López Obrador: la posi
ción en energía es de no transigir.
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En VIH y hepatitis C
nos quedamos a medias
En esta administración ha habido

decisiones en salud acertadas,
plausibles y que deberían tener
enormes resultados, pero no los lo
gran porque se quedan a medias.

Ahí está el caso de grandes compras
multianuales de tratamientos para VIH y pa
ra hepatitis C que las autoridades presumie
ron en 2019; Compraron lo mejor y para
todos. Aún le tocó hacerlas a la ahora se

cretaria de Economía, Raquel Buenrostro
cuando era oficial mayor de Hacienda,
Con eso México se equiparó a países

de Europa o Norteamérica con los mejores
esquemas de atención en ese segmento. El
problema es que no hay planes de detec
ción y, de pilón, retiraron los apoyos a las
organizaciones de la sociedad civil (OSC),
que hacían el trabajo más complejo llegan
do a los segmentos más vulnerables, supe
rando el estigma y detectando casos de VIH
por todo el país.
Ahora, el Gobierno no quiere adquirir la

vacuna contra la viruela símica y estamos
quedando como el único de América Latina
que está dejando desprotegida a esa mis
ma población en la que en 2019 invirtió
con los mejores tratamientos, principalmen
te hombres que tienen sexo con hombres y
trabajador@s sexuales. Conforme el infor
me técnico de viruela símica de la Secreta

ría de Salud, el conteo es de 2,147 casos
confirmados, 504 casos en estudio y 1,209
descartados. Se sigue extendiendo por to
do el país.
Como nos dice el economista de la sa

lud, Javier Picó, de la consultora Life Scien
ces Consulting que entrevistamos en el mar
co de la Cumbre en Virología realizada en
Mérida, Yucatán, al no adquirir la vacuna
el país se arriesga a pagar un costo eleva
do hacia adelante. Cualquier vacuna es la
mejor inversión en salud que se puede dar.
Es la intervención más costoefectiva, es un
gasto relativamente menor frente a cual
quier tratamiento con que se compare. Fren
te un antirretroviral, el costo comparativo de
una vacuna es de 1 a 30.
Teniendo los mejores tratamientos dispo

nibles, gran calidad de médicos, el diag
nóstico gratuito y unidades de salud espe
cializados (capasits), no se entiende porqué
Méxicopor no invertir un poco más incurre
en una falta de tal tamaño. Es un retroceso
en los derechos que los colectivos de este
segmento llevan persiguiendo por muchos
años y que han logrado.
Con hepatitis C sucede algo parecido.

El país invirtió muy bien en comprar el trata
miento innovador que remite la enfermedad
en 3 meses en el 98% de los casos. Eso sig
nifica ya la cura.

Dada la disponibilidad de tratamien
tos, la hepatitis C en México ya podría es
tar erradicada, pero ¿qué pasa? La baja
tasa de diagnóstico. Si se montaran campa
ñas masivas para que la gente se haga la
prueba, detecciones en lugares donde hay
población de riesgo, seguro esta adminis
tración ya estaría cerca de la erradicación,
pero no; no se ve claro.
La incidencia de hepatitis C en Méxi

co se estima en 3 por cada mil, pero los
diagnosticados apenas son 10%. No sir
ve de mucho tener la cura disponible, si 9
de cada 10 mexicanos que viven con el vi
rus van a ser detectados tardíamente cuan
do su daño será mayor. Y un costo a futu
ro más alto.
Conforme estudios de Life Sciences Con

sulting, si no te tratas la hepatitis C estarías
gastandodependiendo de los años porque
el daño al hígado se va complicando de
5,000 a 10,000 dólares por paciente el
primer año, pero si llegas al trasplante el
costo se eleva hasta cien mil dólares, es de
cir un promedio de 20,000 a 25,000 dó
lares de gastos por vivir con hepatitis C. El
tratamiento por 3 meses que el gobierno au
torizó, compró y administra, no llega a los
4,000 dólares. Pero el beneficio se concre
ta sólo si se trata a los pacientes. Si no, de
poco sirvió haber adquirido los mejores tra
tamientos del mundo.
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TMEC, México: la encrucijada
El gobierno de México se encuentra en una encrucijada.

Se trata de un asunto en el que tendrá que argumentar y conven
cer a sus contrapartes.

Pero sobre todo, se trata de un tema en el que al interior del pro
pio gobierno mexicano, tendrá que discutirse y definirse. ¿Qué ca

mino deberá tomar México frente a sus interlocutores?
Tendrá que definir si mantiene, a contrapelo, la política energética que

enarbola el ala radical del gobierno.
O si suaviza su posición y accede a respetar a lo que se comprometió al

firmar la renovación y reconversión del TLCAN al TMEC.
Representado por un Jefe del Ejecutivo cuyo deseo es abolir el régimen

neoliberal que le antecedió, el gobierno mexicano llegó a una cita en la que
tendrá que resolver si cumple o no con un acuerdo que aprobó y firmó con
sus principales socios comerciales: Estados Unidos y Canadá.

El TMEC, hay que recordarlo, lo aprobó el Senado de la República, con
el partido Morena. Y lo firmó el actual Presidente de la República.

Hay dos piezas centrales en el tablero del pacto trilateral, que sin estar li
gadas directamente, en función de cómo se mueven, podría tener un efecto
de una sobre la otra.

En la primera, se trata de la discusión en torno a la interpretación sobre
las reglas de origen del TMEC, en la que MéxicoyCanadá reclaman a EU.

En este canal, el tema ya está en la fase de resolución de disputas y el pa
nel de árbitros tendrá que emitir su resolución final, el próximo 10 de noviem
bre. Se sabrá entonces si la posición de México y Canadá gana, o en caso
contrario, prevalece la interpretación de EU.

Y se verá, en caso de que pierda EU, sí su gobierno cumple con la resolu
ción de los árbitros o incumple y los gobiernos de MéxicoyCanadá tienen
que imponer cuotas arancelarias.
Y por la otra parte, está en el plazo extendido, el diálogo previo a la fa

se contenciosa, de la inconformidad de EU y Canadá, por la política ener
gética de México.
Aquellos países acusan al gobierno mexicano, de trato discriminatorio,

en contra de las empresas de esas naciones.
En los últimos días se registró el relevo de la Secretaria de Economía, Ta

tiana Cloufhier.
Y todavía más preocupante se observó que obligaron a renunciar a Luz

María de la Mora, la negociadora principal y técnica más avezada en el
TMEC. Adicionalmente, la nueva secretaria de Economía, Raquel Buenros
tro, pidió la renuncia de otros funcionarios, entre ellos el subsecretario de In
dustria, Héctor Guerrero.
También vimos el nombramiento de Alejandro Encinas Nájera hijo del

actual subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas Rodríguez
como nuevo subsecretario de Comercio Exterior.

Encinas Nájera no tiene ninguna experiencia en Comercio Exterior, sal
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vo el de haber sido contacto en el cumplimiento del mecanismo laboral de
respuesta rápida.

Para Luis De la Calle, ex negociador del TLCAN, se trata de un cambio
de gran envergadura.
Después de que el gobierno mexicano invirtió durante los últimos 35

años, en capital humano para tener expertos comerciales de primera línea,
con gran reputación internacional, estamos viendo el final de esa etapa.

Los cambios realizados por Buenrostro parecerían indicar que optarán
por el camino de la negociación política más que técnica.
Habrá que ver de qué manera lo hacen y si lo logran porque en el mo

mento en que lo decidan EU y Canadá podrán convocar a la fase contencio
sa de la disputa y será la decisión de un panel de árbitros expertos los que
determinen a quién le asiste la razón.

El presidente López Obrador declaró el viernes pasado que EU desistió ir
a un panel en materia energética.

Sin embargo, de acuerdo con la versión del diario Reforma, esto habría
sido desmentido por una fuente de la Representación Comercial (USTR) de
ese país.

Buenrostro tiene el reto más difícil en su carrera. Tiene que negociar con
los gobiernos de EU y Canadá, pero sobre todo tiene que convencer hacia
el interior del gobierno mexicano. Tiene que resolver la encrucijada del go
bierno mexicano.
Su actuación ha sido eficaz y no se le puede considerar como una fun

cionaría dogmática. A pesar de los cambios que realizó y la orientación
que estos dejan ver, todavía se le puede conceder el beneficio de la duda.
Veremos.
Atisbos
Fibra Educa, encabezada por el ingeniero Jorge Nacer, es la primera emiso
ra del sector educativo en México y en el mundo en ser pública y una de las
9 en el país de ser calificada como sustentable en temas ASG.
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Beyond Meat, una empresa dealimentos veganos,
redujo su perspectiva de ingresos para lo que resta del año.
La compañía creadora dé hamburguesas hechas a base d§
plantas dijo queante ese escenario está buscando recortar
20% de su fuerza laboral, en un movimiento por reducir sus
Bastos en meclif^i^RisBlcRjnaw yBjr^BjnseciJI
cia de una disminución en la demanda de sus productos.

Adicional a los despidos Beyond Meat también realizó
varios movimientos organizacionales como parte de su pro
ceso de reestructuración ante la crisis. Nombró a un nuevo

'I  ' B•' opMcBiesy ¡efe cle|Bnzcis, entre
otros cambios al frente dé la ¡unta directiva.

Asimismo, dijo que espera ver una reducción en sus ingre
sos de todo el año de'éntre 9 a 14%, entre 400 millones y
425 millones dedólares. Durante el mes de agosto, Beyond
Meat dijo que esperaba quesus ingresos crecieran hasta
12% entre 470 millonesy 520 millones de dólares para el
2022.

Techstars, una empresa de ¡rlvéfSión global, dijo que des
tinará más de 80 millones de dólares para apoyar a startups
y emprendedores de orígenes subrepresentados en Estados
Unidos, eíttré los qu® I#encuentran los latinos.

El programa busca startups en cualquier etapa y vertical
cuya base de clientes principal se encuentre en las Américas,

independientemente de dóndévivan sus fundadores, con el
objetivo de ayudarlos:.a que encuentren más rápido el Pro
duct Market Fit o ajuste del producto al mercado.

Techstars dijo que el próximo 20 de octubre realizará un
encuentro en la Ciudad de México para a los emprendedo
res locales que formarán parte de este programa.

Grupo Kaltex llegó a un acuerdo con sus acreedores para
reestructurar su deuda luego de que incumpliera con él pago
de bonos por 21 8 millones de dólares en abril de este año.

El acuerdo incluye, por un lado, el cambio con un grupo
de acreedoresde los bonos no pagados por bonos nuevos,
mientras que la empresa también pagará a la par la deuda
de quienes no forman parte deese grupo.

Los recursos para cubrir esos adeudos provendrán dé dos
préstamos, de 100 y 20 millones de dólares, provenientes
del banco de desarrollo estatal, Bancomext, para el primer
monto, y dequíerles participan del intercambio dé bonos,
para el segundo monto.

Los nuevos bonos pagarán un cupón de 14.5% y vence
rán en 2025, mientras que la agencia no reportó detalles del

esa opercuHBatá aMB f¡Bil¡zcirsa.Hiltas
suministra mezclilla y otras telas a marcas de diseñadores, en
tre ellas, Levi Strauss, Vera Wang, así como al propietario de
The North Face.
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Hacia una

economi

progresi
is tas. Pero para ganar

el poder, o

coherente, c
de riqueza > 'valor
LONDRES  Debidos! «|ue gran

parte del mundo enfrenta inevita
bles desafíos de salud, energé
ticos, climáticos y relacionados
con el costo de vida, los líderes

políticos progresistas tienen la oportunidad
de articular una íilteBitiva significativo! ¡S taü
políticas económicas tradicionales. Para ello
deben transmitir una visión audaz y coherente
sobre cómo lograr un crecimiento inclusivo y
sostenible.

En la conferencia anual del Partido Laborista
del Reino Unido que tuvo lugar la semana pa
sada, el líder del partido, KeirStarmer, explicó
con lujo de detalles su ambición de convertir a

Gran Bretaña en una "superpotenciad® creci
miento verde" capaz de crear nuevos empleos,
industrias y tecnologías. He conversado con el
Partido Laborista sobre la necesidad de que la
ecología esté en el corazón de la transforma
ción industrial del Reino Unidóy me complace
enormemente que Starmer canalice las ambi
ciones necesarias para ello. Los líderes progre
sistas en todo el mundo debieran tomar nota.

La visión de los laboristas contrasta fuerte
mente con el manido paquete de desastrosos
®U>rtes fiscalegcon H ' deflH^ > íBstilo
de la década de 1980, las políticas para re
ducir el poder de los traba ¡adores (¡más aún!) y
las zonas de fomento económico que anunció

recientemente el gobierno de la primera minis
tra LizTruss. Mientras que la apuesta de los con
servmores WM Sm I ifej Sgé 5 i a
al gobierno a volver sobre sus pasos con los
recortes impositivos propuestos para quienes
tienen mayores ingresos, poco se dice de las
inversiones públicas —en áreas como infraes
tructura, innovación y educación— necesarias
para impulsar el crecimiento económico. Por
el contrario, los recortes fiscales aumentarán la
deuda pública y llevarán a que el gobierno
reduzca esa inversión tan necesaria.

Desafortunadamente, la falta de políticas
progresistas audaces y claras permitió que la
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extrema derecha gane impulso'en toda Euro
pa, especialmente en Italia, que va rumbo a
ser gobernada por la alianza posfascista de
Giorgia Meloni. Siempre que los grupos con
menores ingresos sufren como sucede ahora
y continuará ocurriendo durante el invierno los
partidos xenófobos aprovechan sus penurias y
culpan a otros (como hizo Donald Trump) para
distraer a la gente de la debilidad o incohe
rencia de las políticas que proponen (o de su
ausencia .

Los fracasos de las políticas anteriores y el
incumplimiento de las promesas populistas
const yen una oportunidad para los líderes
progresistas, pero para sortear tantos vientos
económicos y políticos en contra no solo ten
drán que pensaren la redistribución, sino tam
bién en la creación de riqueza y valor. La meta
no puede ser simplemente mitigar el daño de
los impactos actuales, los argumentos progre
sistas contra la austeridad tienen que superar el
llamado tradicional a los proyectos "listos para
entrar en obra" y fomentar estrategias econó
micas integrales para lograr una recuperación
sólida, sosteniblee inclusiva.

La transición a una economía con emisiones

netas nulas, por ejemplo, debe ser liderada
por misiones industriales y de innovación am
biciosas que transformen a toda la economía:
desde la forma en que construimos hasta la
manera en que nos alimentamos y trasladamos.
Eso generaría un crecimiento sostenible, los go
biernos atraerían inversiones y las orientarían,
en vez de dedicarse a solucionar las desas

trosas consecuencias de las malas políticas y
prácticas comerciales perjudiciales.

Hay cinco dimensiones clave para una
agenda de políticas económicas progresistas
ganadora.

En primer lugar, debe ofrecer una nueva na
rrativa sobre la manera en que se crea valor pa
ra reemplazara la arraigada narrativa anterior,
según la cua I el único líder es el sector privado y
el Estadosimplemente se dedica a arreglar las
fallas de mercado mientras se avanza. Hace
falta una noción clara de la inversión colectiva
para el bienclKfiún, én la que el sector público
sea el inversor de primera instancia, noel pres
tamista de última instancia.

En segundo lugar, una agenda progresista
debe brindar tanto un Estado de bienestar bien

fiBnciado corno un Estado de ¡nnovpgijn di
námica, porque ambos van de la mano. Sin
servicios sociales demasiadas personas segui
rán en una situación: vulnerable y Sin acceso
a los ingredientes básicos para el bienestar
y la participación económica (entre ellos, la
educación, la seguridad laboral y la salud).
Y sin innovación, el crecimiento económico
y las soluciones para los problemas sociales
acuciantes —sean una pandemia, el cambio
climático o la grieta digital— seguirán siendo
inalcanzables.

A tal fin, los progresisfütjeben HJos cÉ
safios sociales actuales como puntos focales
para la estrategia industrial: desde lograr que
las comidas en las escuelas sean más sanas,
sabrosas y provengan de fuentes más sosteni
bles, hasta acelerar el ritmo de la innovación
en nuestros sistemas de movilidad. Se pueden
utilizar las compras basadas en resultados para
impulsar la innovación en todo tipo de activi
dades públicas, desde las escuelas hasta la
salud y el transporte. Y la crisis energética debe
convertirse en una oportunidad para reorientar
el crecimiento, para que sea tanto inclusivo co
mo sostenible y esté liderado por la innovación
verde en todos los sectores industriales, incluso
los del acero y el cemento.

En tercer lugar, necesitamos un Pacto Verde
que enfatice tanto el «pacto» como lo «verde».
Esto implica un nuevo contrato social. Hay que
socializar tanto los riesgos como las recompen
sas asociadas con las inversiones públicas en
la transición verde. No es por accidente que
crecen los beneficios mierHxsHHversión no
IHace, eso sMJarnente i4gR i crSentefi
nanciarización de las 500 mayores empresas.
Se destinaron más de 5 billones de dólares a
la recompra de acciones en la última década,
y la mayor parte de los fondos privados vuelve
IcHBanzasRis segiBs y los biBes raíces.
Los gobiernos cuentan con muchas he

rramientas (métodos de compra dinámicos,
subsidios, créditos y normativa) para impulsar
a las inversiones alineadas con las metas es

tratégicamente importantes, y para garantizar
Hue los beneficios ds ti empresas se reinvier
tan de manera social y ambientalmente bene
f¡c¡os¡S,B>r ejemplo, mientraMue el gobierno
del Reino Unido le prestó insensatamente 683
millones de dólares a Easyjet sin condiciones,

Francia otorgó créditos durante la pandemia
a Air Francey Renault siempre que redujeran
sus emisiones. En Estados Unidos la nueva Ley
para CHIPS y Ciencia, que gestiona 52 000
millones de dólares en subsidios para los fabri
cantes locales de semiconductores, introdujo
ciertas condiciones que resultan tranquilizado
ras. Y podemos hacer más para garantizar
que el va® geneBdo beneficie:#: la gente y
al planeta.

En cuarto lugar, necesitamos nuevas estruc
turas institucionales para aprovechar al máxi
mo la creación colectiva de riqueza. Dado el
cortoJMsnMtan predwn¡finteen laBtaraas
modernas, hay que aprovechar a la banca
pública ¥ otras esBcturas de finBiciaiBento
público —como los fondos comunitarios de
inversión— para aumentar la disponibilidad
di¡S3PBl pac¡Mj|/ que el finargbrniento se
canalice hacia aquellas empresas dispuestas a
fffveflire innovar.

Los progresistas también deben impulsar los
datos como bienes comunales, para que no
solo los gigantes tecnológicos, sino también los
ciudadanos sean los dueños y tomen las deci
siones relacionadas con este recurso fundamen
tal del siglo XXI. La alcaldesa de Barcelona,
Ada Cólau, dio un ejemplo inspirador incorpo
rando hackers al gobierno de la ciudad para
mejorar la gestión de los datos para el bien pú
blico. Los gobiernos progresistas deben invertir
en sus propias capacidades organizativas y
revertir la tendencia al aumento de la terceri
zación, una práctica que hasta para algunos
partidarios de la derecha fue demasiado lejos.

Finalmente, una agenda económica pro
gresista debe ser inspiradora. Las políticas eco
nómicas progresistas deben ir de la mano del
compromiso de los ciudadanos para forjar un
vínculo claro con las mejoras en la vida de la
gente. Imaginen por ejemplo si se aprovechara
hoy el arte como ocurrió en la Works Progress
Administration (el organismo para la promo
ción de obras) del presidente estadounidense
Franklin Roosevelt.

A menos que los líderes progresistas fomen
ten una narrativa positiva e inclusiva del futuro,
no ganarán las elecciones, pero para formu
lar una estrategia ganadora primero deben
romper claramente con las ideas que durante
demasiado tiempo dieron forma a las políticas
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económicas.

El plan de Starmer es un páso bienvenido
en esa dirección, aunque habrá que incorpo
rar esos compromisos audaces a una agenda
económica integral, inclusiva y sostenible. Co
mo acaba de descubrir la izquierda italiana, si
los progresistas luchan más entre sí que contra
sus rivales, difícilmente puedan quejarse de los
resultados.

Mariana Mazzu
cato, directoro
fundaqprp del
Instituto para la
Innovación y los
Fiftes Públicos del
UCL, ©5 presidenta
del Consejo de
Economía de la
Salud para Todos
de la OMS.
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Maíz avanza a pesar
del reporte neutral
del USDA
n la sesión de viernes pasado el precio del cereal retrocedió 10%
en su plazo de diciembre, eliminando parte de las ganancias que
alcanzó durante la semana
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Para todos aquéllos que tuvieron oportunidad de dar
seguimiento a los mercados en general, pero a los pre
cios de las materias primas en particular, saben que es
tuvimos montados en la montaña rusa a lo largo de to
da la semana, con alzas y bajas pronunciadas en los
precios, y el maíz no fue la excepción.
Tal y como le| comentábamos en este mismo espa

cio la semana pasada, el mercado estuvo muy aten
to al reporte sobre oferta y demanda mensual al mes
de Octubre que sería publicado por el Departamento
de Agricultura de Estados Unidas (USDA, por sus si
glas en inglés) el pasado miércoles, donde se espera
ba que sacara las tijeras para recortar los rendimientos
del maíz, lo cual hizoen cantidades muy cercanas a
lo estimado.

Ello hizo que el reporte fuera visto por los operado
res como un reporte neutral, es decir, que no tendría un
impacto significativo en el rumbo ele los precios del gra
no; sin embargo, terminó con una ganancia Sgrríanal
de l .09% al ubicarlo en 271.94 dólares/tonelada al
plazo de diciembre que cotiza en la Bolsa de Futuros
de Chicago, tras varias sesiones de fuertes vaivenes.

Y es que el lunes amanecimos con los encabeza
dos que provenían del Mar Negro en los que se in
formaba sobre el bombardeo a un puente clave que
conectaba Rusia con Crimea, en donde se esperaba
generaría una fuerte reacción del gobierno ruso.

La reacción no se hizo: esperar, y esa misma no
che los rusos bombardearon 20 ciudades ucranianas,
lo que de inmediato generó preocupaciones sobre la
posibilidad de que el corredor para exportaciones da
granos en el Mar Negro ya no fuera renovado por los
rusos en noviembre, y que inclusiva pudieran cerrarlo
antes generando así fuertes alzas en trigo y maíz, don
de el maíz llegó a tocar niveles no vistos desde junio
pasado.

El martes transcurrió en tensa calma a la espera del
reporte del USDA que se publicaría al día siguiente. Pa
ra el miércoles, el USDA siempre puntual, publicó su re

porte sobre oferta y demanda, el cual sorprendió por
los recortes en rendimiento que le hizo a la soya, pe
ro en maíz no hubo sorpresas para nadie al ubicar la
producción de Estados Unidos para este ciclo 22/23
en 352.95 millones de toneladas versus 352.67 mi
llones esperados por el mercado y 354.19 millones
del mes pasado, mientras qué estimó que los inventa
rié finales se ubicarían en 29.77 millrfel ele Biela
das frente a los 30.26 millones estimados por el US
DA el mes pasado.

A nivel mundial, el USDA estimó que los inventarios
fiHiles Bra rnaízeiSste ciolcBuecl'^Bi en 301.2 rni
llonesde toneladas yérsus 301.8 millonel. esperados y
307 millones que se tuvieron en el 2021. Como se po
drán dar cuenta, no hay grandes variaciones que per
rniiarHefinir el rumbo ele los prHios; sin embargo,B
maíz reaccionó al alza arrastrado por los sorpresivos
recortes del USDA en la producción de soya.

Para el jueves, lo qué predominó en los mercados
fiBMlos Btos clalHación publiBclos en Estad®
UniclosBloncle si bien la inflación genera Ih cíffcen
dido al ubicarse én niveles de 8.20% contra la máxi
ma alcanzada hace tres meses de 9.06%, la subya
cente, que elimina los élémentos más volátjH como
energía y alimentos, no solo no se redujo, sino subió a
niveles de 6.63%, dondeel sector servicios fue el que
mayor irrj&jrtn tuvo en la ¡nflcidjraienercil, mientras
que el índice de alimentos avanzó 0.8% y el de ener
géticos retrocedió 2.1 por ciento.

Lo anterior significa cBcirnente que le* Fecl segui
rá subiendo de manera agresiva su tasa de interés, lo
que genera que se revalúe el dólar frente a las princi
pales divisas y por endé baje el ptétío dé las mate
rias primas, incluidoel maíz. De hecho,, en la sesión
del viemesel maíz retrocedió l .0% a plazo de diciem
bre, eliminando parte de las ganancias de la semana.

Por lo pronto, habrá quesér.si gana la reducción en
oferta o la muy posible recesión que se podría generar
por el alza en tasas. La intérfidumbre sigue.
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La advertencia
de Trussonomics
• La desastrosa implemeiitaeióii del
"minipresupuesto " del gobierno del Reino l nielo
es lina advertencia para los legisladores de todo el
mundo, ya que buscan medidas para ayudar a los
hogares a lidiar con el aumento de los precios de la
energía y la inflación. Cuando una economía ya está
operando cerca de su capacidad, el beneficio de un
grupo es e l costo de otro grupo
CAMBRIDGE  Luego de una

refección inmediata y brutal
ele los i < B Bramter s,
la primera ministra británica,
LizTruss, afortunadamente ha

abandonado la propuesta de su gobierno
de reducir la tasa impositiva que pagan los
qué más ganan en el país. De todos modos,
la experiencia luego de su "minipresupuesto"
mal aconsejado debería ser una advertencia
para los responsables de las políticas en todo
el mundo que pretenden implementar medi
das destinadas a ayudar a los hogares afec
tados por los crecientes precios de la energía
y[3jEÍ 11 «términos rffls ¡Bneralel

Si bifl el clffSjei del rnBxiclo financBo
del Reino Unido fue el que capturó la mayor

atención, ni siquiera fue el principal problema
de la estrategia de Truss. La cuestión más fun
damental estos días es que todas las políticas
destinadas a ayudar a un grupo ya sean
recortes impositivos para los ricos, menores
impuestos a las ventas (en Florida), recortes
impositivos por una suma global (en Califor
nia), alivio de la deuda por créditos estudian
tiles o siMES,,góticos eiHMitiva cío
ben producirse a expensas de otros grupos.

Esta lógica económica es simple é impla
cable. Cuando un país recorta los impuestos
oHjrnenta los beneficios para un grBo, les
está permitiendo a los miembros de ese gru
po aumentar su consumo. Si la producción
total puede aumentar para satisfacer este
consumo adicional, todo funcionará bien: la

economía producirá más, el grupo favoreci
do consumirá más y todos los demás saldrán
ilesos. El problema hoy es que la producción
no aumentará simplemente gracias a algu
nos grupos que reciban transferencias. En las
economías más avanzadas, la tasa de des
empleo es más baja de lo que ha sidoen dé
cadas, la capacidad está siendo utilizada a
pleno y los bancos centrales están haciendo
todo loque pueden para reducir la deman
da. Si un grupo es empoderado para gastar
más, los otros tendrán que gastar menos.
Esta dinámica reflejt^Batro facHff. El

prirnei|«®: la inflacicS CuanclBjn gB)ierrB
condona préstamos estudiantiles o subsidia
la energía, aumenta el poder adquisitivo de
los grupos afectados y así contribuye a la
Bflacl^^Hbenefkianos Bectos pueBn

Fecha: 17/10/2022

Página: 37

Area cm2: 742

1 / 3

Columnas Económicas

Jason Furman

Costo: 600,122

Página 13 de 18



comprar más, pero todos los demás pueden
gastar menos. Y si la generosidad del gobier
no hace que la moneda se debilite como
sucedió en el Reino Unido eso también obli

gará a la gente a pagar más, en este caso
por productos importados.

El segundo factor son las tasas de interés
más elevadas. Un gobierno qCife aumenta el
gasto orecorta los impuestos debe endeudar
se más, y este endeudamiento hará que crez
ca la competencia por los escasos ahorros.
Como resultado de ello, los ahorristas pueden
exigir mayores retornos y los costos de endeu
damiento la tasa dé interés aumentarán
debidamente. Asimismo, en tanto los bancos
Rntrrlp.Benten conBlar la inflación aso
ciada, pueden aumentar deliberadamente
las tasas de interés aún más. En el caso del
Reino Unido, el aumento de las tasas de in
terés sucedió en el instante mismo en que fue
anunciado el minipresupuesto (con sus gran
clesBíiclivas irraftitivas y beneficios).

Tasas de interés más altas implican pagos
de hipotecas más altos, pagos de préstamos
para automóviles más altos y otros costos 
queden conjunto, obligarán a los hogares
que no recibieron transferencias a recortar su
gasto. En el Reino Unido, donde la mayoría
ds os hogares tien^Hipotecas a tasa flo
tante, millones de propietarios pronto estarán
pagando más cada mes, inclusive con él mi
nipresupuesto reducido.

El tercer componente es el mayor endeu
damiento externo. Cuando la producción de
un país está en su capacidad plena, su con
sumo total puede ségüir subiendo a través de
las importaciones, pero éstas deben pagarse
con endeudamiento externo, que ya es muy
alto en Estados Unidos y extremadamente
alto en el Reino Unido. Como este endeu
damiento externo terminará pagándose, las

políticas que lo ingfementen e¡1 efecto éstán
ayudando a la gente en el presente a expen
sas de la gente en el futuro.

El ultimo i ng rájente es la Sflcción fisQál.
Los recortes impiWyos c^Brnayores beneB
cios de hoy inevitablemente deben revertirse
en el futuro. Aunque él gobierno no necesi
te equilibrar su presupuesto todos los años,
sí tiene que garantizar que su deuda no se
desmadre más adelante. Cualquier benefi
^Hfiscal qugHezca Byrifebe  * H
eventualmente con recortes iguales y opues
tos en el futuro. A veces, ese futuro está muy
lejos; pero, a veces, está más cerca dé lo qué
la gente cree. El Reino Unido, por ejemplo,
ya está considerando cancelar o reducir los
aju.Ms por <i3ti3> de viS paBbenBcios del
gobierno, debido a temores sobre sus cre
cientepcléficits y la deuda extern.

La lección de esta aritmética es qué no Sé
puede evaluar una política simplemente mi
rando quién recibe dinero. La historia tiene
otra cara, qué tiene qué *ér con quién paga
ya sea a través de precios más elevados, ta
sas de interés más altas, mayores impuestos,
pagos de deuda extérna futuros o menores
Benefgico. En el Biso del plan original de
Truss, sedé estaba pidiendo al 95% inferior
de los británicos que pagaran recortes im
positivos qu^^ftficiahSn fll % de arri^B
Pero aúrt én casos ménos extremos, tener en
cuenta quién paga puede darles a los res
ponsables de las políticas una perspectiva in
valorable. Muchas yecéSí un intento atractivo
eBánsup®cBpara ayudar a un gruramo
parecerá tan atractivo cuando ¡se considera
cómo afecta a los demás.

Esto no quiere decir que un gobierno no
tenga poder para ayudar a la gente en tiem
pos de::necesidad. Muchos de estos costos

indirectos se pueden evitar si un mayor gasto
del gobiernoo recortes impositivos también
resultan en una mayor producción, como
puede surgir con élfgliriulo fiscal en urB
economía deprimida o con inversiones muy
bien diseñadas. Asimismo, ofrecer asistencia
dirigida a los más vulnerables puede traer
aparejados costos indirectos para otros, pero
si esta carga está bien repartida yes lo su
fici« él^Heficio juSfificB
su implementación. Y a veces, cuando se
lidia con un shock temporario como el alza
de los costos de la electricidad én Europa co
mo consecuencia de la invasión de Ucrania
por parte de Rusia, tiene sentido ayudar a la
gente que sufre hoy a expensas de la gente
en el futuro.

Sin embargo, en todos los casos, fes crítico
manejarse con precaución. Los responsables
de las políticas pueden hacerse un favor ga
rantizando que no están apresurándose a
ayudara algunos grupos sin darle igual peso
y consideración a todos los que terminarán
pagando el costo. Truss acaba de aprender
esa lección a fuerza de sinsabores.

El autor

Jason Furmarf, e%.
presidentedel
Consejo de Ase
sores Econórrifeos'
del presidente
BarackObama,
ss profesor de la
Práctiag de Política
Económica aji la
Escuela de Gobier
no Johñ F. Kennedy
de la UfíKersidad
de Harvard y
miembro sénior del
Instituto Petersorí
de Economía
IntefñíJéiSnal.

Fecha: 17/10/2022

Página: 37

Area cm2: 742

2 / 3

Columnas Económicas

Jason Furman

Costo: 600,122

Página 14 de 18



Fecha: 17/10/2022

Página: 37

Area cm2: 742

3 / 3

Columnas Económicas

Jason Furman

Costo: 600,122

Página 15 de 18



Es la impunidad, Inai
Les cuento el futuro: el hackeo al Ejér

cito quedará sin castigo desde el ré
gimen de protección de datos perso
nales. Quizá tenga consecuencias en
el fuero militar, quizá, pero desde la

regulación que protege la vida privada el
caso se sumará a la lista de aves que cru
zan el pantano y no se manchan.
La autoridad de protección de datos

personales realizará su investigación y en
contrará motivos de sanción por la filtra
ción de millones de documentos de los ar

chivos del Ejército. El Inai encontrará que
desde el Ejército se violaron distintos prin
cipios y deberes a la ley general de protec
ción de datos personales en el caso aho
ra conocido como #GuacamayaLeaks o
#SedenaLeaks (a mí me gusta la sonori
dad #Guacaleaks y en homenaje a la Bo
tellita de Jerez, pero eso es otra historia).

La evidencia más clara de que en la fil
tración se vulneraron datos personales —
incluidos datos personales sensibles, co
mo son los relacionados con el estado de
salud de las personas— es la información
sobre los padecimientos médicos del presi
dente López Obrador. Quizá al presiden
te no le preocupe, porque él es muy trans
parente y se vio obligado a confirmar sus
malestares en público sólo tras la filtración
de información del Ejército, pero aquí no
se trata de preocupaciones personales, si
no de cumplimiento a las leyes.

El Inai deberá bucear en los documen
tos filtrados y realizar distintas inspeccio
nes al Ejército y sus sistemas de seguridad
de la información. Su equipo jurídico y
técnico evaluará las pruebas y presentará
un informe final.
Es obvio lo que va a encontrar. Para

empezar, que el Ejército evitó notificar a
los titulares de datos vulnerados con dili
gencia. También, que cometió faltas a los
principios de consentimiento, responsabi
lidad, información, licitud y lealtad en la
protección de la información personal,
además, por supuesto, de incumplimien
tos a los deberes de confidencialidad y
seguridad.
El Inai terminará la investigación y su

pleno votará por unanimidad una resolu
ción en la que pedirá sanciones contra los
responsables de la vulneración en el Ejér
cito (una resolución distinta a la búsque
da y castigo de quienes robaron los docu
mentos, si es que ésta llegase a producirse
desde las instancias ministeriales). La nor
ma dice que el Inai presentará las prue
bas al Organo Interno de Control (OIC)
de la Secretaría de la Defensa Nacional,
que encabeza el general de división Car
los Arturo Pancardo Escudero, para que
sea ese órgano el que determine las san
ciones en términos de la ley de responsa
bilidades administrativas.
El expediente del Inai llegará al es

critorio del general Pancardo, supues
tamente subordinado al titular de la Se
cretaría de la Función Pública, el civil
Roberto Salcedo Aquino, responsable
de designar a todos los titulares de los
órganos internos de control del Gobier
no federal.
Eddie, en la nueva canción de los Red

HotChili Peppers, pide no ser recordado
"por lo que hizo anoche", por lo que hi
zo en el pasado, pero tanto el Ejército, co
mo la Secretaría de la Función Pública han
desatendido en el pasado instrucciones
del Inai. Imposible no recordarlas.

La Función Pública protagonizó su pro
pia filtración de datos personales en 2020
y a dos años de distancia no ha impuesto
sanciones a los responsables. Entre las pa
pas calientes sobre el escritorio de Salce
do Aquino se encuentra la de determinar
las sanciones contra López Obrador por
la filtración de datos personales del perio
dista Carlos Loret de Mola.
El Ejército desatiende incluso las ins

trucciones del presidente, evita la contra
loria del Poder Legislativo, realiza labores
de espionaje que no le corresponden y es
experto en desoír al Inai, particularmente
en los recursos de revisión en materia de
transparencia.
Así que el futuro sancionatorio para la

vulneración de datos personales en el Ejér
cito ya lo conocemos: se llama impunidad.
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¿Es posible la paz
El peor enemigo de México es la inseguridad, y sin lu

gar a duda, estamos viviendo el episodio de inseguri
dad más complejo en los últimos años. Según el Inegi,
casi 70% de la población considera insegura la ciu
dad donde vive, 22 millones de mexicanos fueron

víctimas de algún delito, 5 de las 10 ciudades más inseguras
del mundo son mexicanas, y la desconfianza en nuestras insti
tuciones y autoridades encargadas de la seguridad aumentó
considerablemente en este último año.

Con este escenario de referencia, hace unos días se apro
bó un dictamen en el Senado de la República, que es conside
rablemente mejor a la primera versión discutida en Diputados
hace algunas semanas, y que tiene como objeto mantener la
presencia de las Fuerzas Armadas en tareas de Seguridad Pú
blica hasta el año 2028.
Entre los cambios más importantes, está que las tareas que

se realicen serán conforme a la doctrina policial civil y nunca
tendrán por objeto sustituir a las autoridades civiles de otros ór
denes de gobierno. También se agregaron informes semestra
les para evaluar resultados, la participación más activa de los
gobernadores quienes remitirán anualmente a los congresos
locales y al Consejo Nacional de Seguridad Pública una eva
luación, con una perspectiva a seis años sobre la situación de
inseguridad local, la integración de una comisión bicameral
(senadores y diputados) quienes podrán citar a los titulares de
las dependencias de seguridad de no sentirse satisfechos con
los informe y evaluaciones, así como un fondo de apoyo a las
entidades federativas y municipios para fortalecer sus institu
ciones de seguridad pública, a partir de este próximo 2023.
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Her

nández, ya inició una gira por la República Mexicana para
pedirle personalmente a todos los diputados locales que ava
len esta minuta. Primero, se aprobó en Oaxaca con 33 votos
a favor, después se visitó Sinaloa para sensibilizar a los legis
ladores y alcaldes. Este martes se estará llevando a los parla
mentos de Chiapas y Tabasco, y me tocará como diputada de
los tabasqueños escucharlo en el Congreso del Estado.
Bienvenido el diálogo con el secretario Adán Augusto,

siempre y cuando sea en un formato abierto y transparente y
no un simple monólogo, porque el voto de confianza que se
le está dando a la nueva estrategia de López Obrador definiti
vamente no es un cheque en blanco, sino una nueva oportuni
dad para que finalmente hagan bien su chamba.
Familiares, amigos y compañeros de trabajo han sido víc

timas de la delincuencia, y me atrevo a decir que a estas altu
ras no conozco a nadie que esté exento de este flagelo. Por
eso, sigo considerando que la única forma de contar con una
seguridad pública efectiva debe ser a través de un enfoque in
tegral, basado en la prevención, la participación ciudadana,
y el rediseño de los modelos policiales y de justicia con pleno
respeto a los derechos humanos; algo que con sólo la interven
ción del Ejército no será posible.
Construir la paz es tarea de todos, la reconstrucción y efi

ciencia de las instituciones federales, estatales y municipales
debe iniciar de inmediato, con la celeridad, la solidez y el
compromiso que exige nuestra sociedad. En política no exis
ten fórmulas mágicas, pero cuando hay voluntad política sí
se puede construir un país más próspero y en paz; esa es mi
apuesta.
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Acabar con las
Afore. Amenaza
creíble...
por el PRI
El PRI de Alejandro Moreno hace

hoy creíble que este régimen tie
ne tiempo y oportunidad de conti
nuar con su proceso de desmante
lamiento institucional a través de

meter las manos a la Constitución.
El propio secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, presume que tiene
un acuerdo político con el PRI "más allá de
lo constitucional" (cuidado con la frase).
Antes de fracturar al dirigente priista,

el gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador ya había partido la inte
gridad de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, lo mismo con la inclusión de in
condicionales, que con ese ejercicio de di
suasión que ya le caracteriza.
Digan lo que digan, hay una mancha

en la historia de la Corte con aquella de
cisión del 7 de abril de este año, que, con
una chicana y un mal conteo de votos, va
lidó la aplicación de una ley secundaria
en materia eléctrica que flagrantemente
viola la Constitución.
Con ese movimiento, la Suprema Cor

te validó el trato preferencial que hoy re
cibe la Comisión Federal de Electricidad
sobre las empresas privadas y se pueden
revocar los permisos de autoabastecimien
to eléctrico. Vulneró esas y otras garantías
a la inversión privada que dio la reforma
constitucional del 2014.

Es esto lo que tiene a México al borde
de un panel de solución de controversias
con Estados Unidos que, si se establece,
habrá de costar muy caro al país.

La llegada de Raquel Buenrostro y el
cese fulminante de la gente que sí sabe
y negociaba con sentido común ya es al
go menor comparado con la puerta que
abrió la Suprema Corte.
Ese era el camino trazado para otros

cambios que este régimen pretendía pa
sar sin contar con mayoría calificada en
el Congreso.

En la fila está el control de la Guardia
Nacional por parte del Ejército que hoy
está avalado por una ley secundaria que
también viola la Constitución.
Y entonces llegó el PRI de Alejandro

Moreno para abrir esa puerta que hace
que el secretario de Gobernación, como
fiel representante de los sentimientos presi
denciales, se frote las manos ante los cam
bios que ya se imaginan.
En el primer lugar de su lista de priori

dades está aniquilar la autonomía del ár
bitro y el juez electorales. Y van a por ello.
Pero esa enorme avenida que el PRI le

brinda al régimen da para dinamitar prác
ticamente lo que sea.

Hay quien no cree posible que se atre
van a devastar más estructuras, como por
ejemplo las Afore, a las que ya les puso
nuevamente el ojo el Presidente por las m¡
nusvalías temporales, por la volatilidad de
los mercados y que no pérdidas para los
trabajadores.

Gracias al PRI de Alito hoy sí es posible
creer que López Obrador buscará hacer
se de los recursos de ahorro para el retiro
de las cuentas individuales de los trabaja
dores para financiar sus proyectos de in
fraestructura y asistencialistas a través de
la concentración de esos recursos.

El propio Presidente no ha tenido empa
cho en revelar ese deseo que tiene, lo que
lo ha contenido es la falta de votos legis
lativos. Como esos que el PRI ya le dio pa
ra profundizar la militarización del país.
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La burbuja inflacionaria (septiembre 2022)
DAVID MARQUEZ AYALA

EL INPC DE MÉXICO se ubicó en septiem
bre en 8.70%, porcentaje igual al de agosto
y posible punto de inflexión para una baja.

En el mundo, la inflación de septiembre fue ya
menor a la de agosto en: Estados Unidos 8.26%,
Canadá 7.01, Reino Unido 8.60, Brasil 8.73 y Chi
na 2.50; y siguió creciendo en: Eurozona 9.10,
India 5.85 y Japón 3.0%

POR RUBROS RELEVANTES, los mayores
incrementos en los últimos 12 meses son en:
alimentos 14.4%, salud y cuidado personal 8.6,
transporte 7.6, muebles y accesorios 7.1, y ener
géticos 6.2% (Gráfico 1).

LOS AUMENTOS SON TAMBIÉN el rubro
de mayor encarecimiento en los últimos cinco
años con 38.49% acumulado, aunque su más
pronunciado ascenso inició en mayo de 2021
(4.4%) casi un año antes del conflicto Rusia
Ucrania, hasta llegar al 14.4% actual (Gráfico 2).
Particularmente desbocados están los precios a
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incrementos en los últimos 12 meses son en:

alimentos 14.4%, salud y cuidado personal 8.6,
transporte 7.6, muebles y accesorios 7.1, y ener
géticos 6.2% (Gráfico 1).
LOS AUMENTOS SON TAMBIÉN el rubro
de mayor encarecimiento en los últimos cinco
años con 38.49% acumulado, aunque su más
pronunciado ascenso inició en mayo de 2021
(4.4%) casi un año antes del conflicto Rusia
Ucrania, hasta llegar al 14.4% actual (Gráfico 2).
Particularmente desbocados están los precios a

septiembre de aceites y grasas 26.0%, pan blanco
30.6 y huevo 33.5. Más que urgente es recuperar
e incrementar la producción de petroquímicos
(el futuro uso de los hidrocarburos) y específica
mente de fertilizantes. De éstos, los nitrogenados
son los de uso más extensivo y hasta 2020 el país
era fuertemente deficitario; en ese año (últimos
datos de la S Ec), se importó el 84% del consumo
aparente que fue de 3.5 millones de toneladas.

POR CIUDADES, DE LA selección incluida
(34 de 55), las que registraron mayor inflación
son: Morelia 10.38%, Campeche 10.36, y Duran
go 10.17 (Gráfico 3); y la menor: CDMX (área
metropolitana) 7.70, Iguala 7.53, Toluca 7.40 y
Querétaro 7.16.

LA CANASTA BÁSICA MUESTRA a septiem
bre una inflación anual de 9.55%, por arriba del
INPC (8.70) y del Indice Nacional de Precios al
Productor (7.98) (Gráfico 4).
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Var%anual Var%ac
2021 2022 201822

INPC*6.00 8.70 23.44
1 Alimentos, bebidas y tabacn 8.06 13.96 37.60
1.1 Alimentos 8.61 14.42 38.49
Tortilla de maíz 15.60 15.42 43.55
Pan de caja 8.75 22.55 52.29
Pan dulce 7.69 22.55 45.71
Pan Blanco 6.65 30.61 54.56
Galletas populares 6.95 15.11 35.09
Tortillas de harina de trigo 8.16 23.82 44.83
Pasta para sopa 8.40 19,57 56.04
Cereales en hojuela 3.96 11.24 27.42
Arroz 10,45 4.08 37.35
Pollo entero 9.11 12.81 45.88
Carneyvíscerasdecerdo 17.86 10.43 36,29
Carneyvíscerasderes 12.01 12,67 31.57
Pescados y mariscos 8.24 11.86 29.14
Leche pasteurizadayfresca 7.49 12.49 34.28
Huevo 9.99 33.49 68.05
Aceites y grasas vegscomestib 29.18 25.98 79.28
Frutas frescas 10.62 14.46 40.60
Hortalizasfrescas 11.92 17.20 43.76
Frijol 3.89 1.53 39.15
Azúcar 6.47 4.01 22.73
Café 4.32 14.47 31.16
Refrescosyagua embotellados 5.69 9.55 28.94
Refrescos 6.76 9.54 30.37
Agua embotellados 2.66 9.59 24.89
1.2Bebsalcohólicasytabaco 2,60 9.03 28.47
Cigarrillos 4.99 6.11 34.58
Cerveza 0.11 11.23 23.47

Vinosylicores 4.67 8,94 31.23
Z Ró pá, calzado y acceso rios4.585.74 " 14.T5
2.1 Ropa 4.74 5.25 13.96
2.2 Calzado 4.37 6.61 13.97
2.3Accesycuidadosdel vestido 4.30 i 0 16.43
3 Vivienda4.343.2311.86
3.1 Costo de uso de vivienda 2.39 3.35 11.42
3.2EI tricidadyci stil s 14.1 4.25 17.48
4 Muebles y acces domésticos 5.99 7.1 19.11
4.1 Mueblesy aparatos doméstic 5.39 3.12 10.48

ccesyartículos deUr ¡pieza 'I I 5 í 18
SSaiiiti cuidado personal 4.20 8.t 23.64
5.1 Salud 4.05 6.08 20.55
5.2 Cu idado p ersona l 4.33 10.73 26.25
6Transporte 6.97 7.59 18.39
Transporte público 1.79 6.09 16.66
Transporte público urbano 1.01 4.54 14.07
Transporte público foráneo 4.25 10.85 24.85
Transporte por cuenta propia 9.16 8.18 19.07
Adfluisició e vehículos7 8.24 29.90
7Educaciónyesparcin i uto 3.04 61 13.45
7.1 Educación 2.36 5.35 15.77
Educación privada 2.04 4.49 14.07
Jardíndeniñosyguardería 2.25 4.63 13.76
Preprimaria 2.77 5.73 17.63
Primaria 2.47 4,98 15.70
Secundaria 1.91 4.53 13.60
Preparatoria 2.29 5.01 15.34
Universidad 1.56 3.92 12.88
Carrera corta 1.27 4.84 10.30
Artículos de educación 3.91 9.46 24.21
7.2 Esparcimiento 3.70 3.91 11.27
8 Otro semejosti 11.00 30.4
Energéticos (Ref) 11.69 6.16 14.45
Gasolina de alto octanaje 16.84 7.87 15.83
Gasolina de bajo octanaje 9.16 7.41 12.09
Gas doméstico 20.14 0.02 14.39
Electricidad 4,98 11,79 22.72
Tarifaprobporgobierno(Ref) Í.8 3.86
Trámitesvehiculares 2.89 8.37 27.45
Derechosporsuministrodeagua 4.13 7.29 24.45
Cuotas de autopistas 3.56 0.34 13.36
Expeddedocsdelsectorpúb 3.32 7.47 23.95
Colectivo 1.48 6,08 15.97
Taxi 0.82 5.15 12.61
Estacionamiento 0.50 4.44 7.85
Autobús urbano 0.63 2.32 13.39
Metro o transporte eléctrico 0.58 1.63 3.29
(*) Indice Nacional de Precios al Consumidor Fuente: UNITÉ con
datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI)
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INPC, Variación % 12 meses anteriores

E Mz My JL S N E Mz My Jl Ag S
2021 2022

Fuente: UNITÉ con datos del INEGI

G3 INFLACION POR CIUDADES 20202022

Varanual(sepsep) Ac%
2020 2021 2022 201822

INPC4.01 6.00 8.70 23.44
Area Met CdMx 5.10 7.70 21.41
Acapulco, Gro. 4.85 6.87 9.86 27.69
Aguascalientes, Ags. 4.56 5.89 7.96 23.30
Campeche, Camp. 3.79 5.97 10.36 25.77
Cancón, Q. Roo. 3.68 3,87 8.48 21.96
Chetl Q.R. 3:59 4703 8.15 20.88
Chihuahua, Chih. 3.48 6.62 8.87 24.50
Colima, Col. 3.58 6.37 8.60 23.50
Cuernavaca, Mor. 3.87 6.72 9.0S 24.33
Cul¡acánLSin. 9.24 1 2!
Durango, Dgo. 4.50 6.50 10.17 27.16
Guadalajara, Jal. 4.11 6.65 7.92 23.42
Hermosillo.Son. 3.95 5.63 8.34 22.20
Iguala, Gro. 4.71 7.36 7.53 23.38
La PaZj B.C.S. 3.31 5.17 8.22 21.64
León, Gto. 2.22 5.84 7.92 21.27
Mérida.Yuc. 4.44 5.65 9.43 24.84
Mexicali, B.C. 3.77 6.61 9.51 22.32
Monterrey, N.L. 3.06 5.74 9.15 22.72
Morelia, Mich. 3.97 5 H2 10.38 24.09
Oaxaca, Oax. 4.05 7.50 9,99 26.75
Pachuca, Hgo. 3.61 6.47 9.70 24.19
Puebla, Pue. 4.75 5.64 8.55 24.54
Querétaro, Qro. 4.33 5.92 7.16 23.47
Saltillo, Coah. 3.79 6.55 9.53 25.02
mí Pot sí,: l> 4.42 6.61 87 24.
Tampico.Tamps. 3.58 6.50 7.74 20.99
Tepic, Nay. 3.20 6.01 9.27 22.88
Tlaxcala.Tlax. 3.71 7.34 8.78 24.04
Toluca, Ed0. deMéx,434.... BJ^j..7.4021.35
Tuxtla Gutiérrez, Chis. 5.16 7.16 9.03 25.69
Veracruz.Ver. 3.99 5.35 8.89 22.44
Villahermosa,Tab. 4.88 4.28 8.06 22.06
Zacatecas, Zac. 3.63 7.33 9.25 24.57
Fuente: UNI TE con datos del INEGI

G4 COMPARATIVO. PRECIOS CONSUMIDOR
CANASTA BASICA  PRODUCTOR (20202022)

(Variación %anualsepsep)
%Acum 201822

INP Consumidor 23.44 ? Canasta básica 34.85

¡ | INP Productor 30.61 9,5510

8.709
7.98

8
7.21

7
6.00

6
5.164.85

5 4.224.01
4

3

2

1

2020 2021 2022
Fuente: UNITÉ con datos del INEGI
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DINERO
En el Congreso, la ley de apropiación de las
cuentas bancarias // Coreholatas vs quitapones
//Jalisco: bolsean a los ciudadanos
ENRIQUE GALVAN OCHOA

E LOS GOBIERNOS de PRI y
PAN viene como herencia la mañaJ de bolsear impunemente a los ciu
dadanos. Eso es lo que se intenta
cambiar, asegura el gobierno de

la 4T. Sin embargo, los jefes en el Senado y la
Cámara de Diputados, Ricardo Monreal e Igna
cio Mier Velazco, están cocinando una reforma
legal por la cual el gobierno quedaría facultado
para apropiarse de los ahorros "abandonados"
por las personas en bancos y financieras. Se
destinaría, dicen, a las corporaciones policia
cas de los estados y municipios, y es una condi
ción que los partidos de oposición agregaron a
la reforma constitucional que permitirá que el
Ejército permanezca en las calles hasta el año
2028 realizando labores de seguridad, aunque
debería retirarse desde 2024.

ACTUALMENTE, LOS DEPÓSITOS que no
tienen movimiento por tres años pasan a un fon
do global que maneja cada banco y genera inte
reses. Pero en tres años más, si no son reclama
dos por los dueños y no exceden a 50 mil pesos,
se destinan en parte a la Beneficencia Pública,
un órgano desconcentrado de la Secretaría de
Salud. Es un manejo no muy claro. Pero tampo
co está claro su nuevo destino: los gobiernos es
tatales y municipales. Se trata de una cifra que
oscila entre 10 mil y 60 mil millones de pesos,
para comenzar, pero se incrementaría año con
año con los nuevos depósitos "abandonados".

El veto
EL TEMA HA desatado inquietud. El presiden
te López Obrador propuso que el fondo se de
dique a programas sociales. Es una mejor idea.
Pero aun antes lo adecuado es devolver el dinero
a sus dueños. Cuando un cliente le debe dinero
al banco éste no descansa hasta localizarlo para
que le pague. Lo persigue por teléfono día y no
che, lo amenaza a través de despachos de abo
gados que más bien parecen gánsters, lo acosa
en su domicilio y en su trabajo. ¿Por qué no pone
cada banco el mismo ahínco para encontrar
a los dueños de los depósitos supuestamente
"abandonados"? Si el Senado aprueba la refor
ma tal como la redactó la Cámara de Diputados,
el Presidente podría vetarla.

Los quitapones

EL TEMA HA desatado inquietud. El presiden
te López Obrador propuso que el fondo se de
dique a programas sociales. Es una mejor idea.
Pero aun antes lo adecuado es devolver el dinero
a sus dueños. Cuando un cliente le debe dinero

al banco éste no descansa hasta localizarlo para
que le pague. Lo persigue por teléfono día y no
che, lo amenaza a través de despachos de abo
gados que más bien parecen gánsters, lo acosa
en su domicilio y en su trabajo. ¿Por qué no pone
cada banco el mismo ahínco para encontrar
a los dueños de los depósitos supuestamente
"abandonados"? Si el Senado aprueba la refor
ma tal como la redactó la Cámara de Diputados,
el Presidente podría vetarla.

Los quitapones

LA LUCHA POR la Presidencia tomó un giro
inesperado, y hasta cómico, cuando Andrés
Manuel destapó en días pasados a los aspirantes
de la oposición. Fueron motejados inmediata
mente, como quitapones, en recuerdo de aquel
tapón de la cerveza Carta Blanca que tuvo una
vida relativamente efímera. Así que el campo de
batalla tiene ahora dos bandos: las coreholatas
de Morena (Claudia, Marcelo y Adán Augusto)
vslos quitapones. Sólo que algunos de estos últi
mos probablemente serían dados de baja porque
tienen temas pendientes con la justicia. Cuente a
los siguientes: Alito Moreno, Miguel Ángel Man
cera, Ricardo Anaya y Silvano Aureoles.

AUNQUE NO FUE incluido en la lista, tam
bién ha expresado su interés de ir por la
grande el ex gobernador de Tamaulipas Fran
cisco Javier García Cabeza de Vaca. Haría su
campaña con un amparo bajo el brazo. Dicen
en redes sociales que está aclientelado con el
juez Faustino Gutiérrez Pérez.

Omhudsman social
Asunto: fábrica de pobres
ANEXO MI ESTADO de cuenta de la afore
Sura que lleva mis recursos, ya próximo a
jubilarme en menos de un año, y la institución
afirma que mis ahorros no estarán sujetos a
renta variable con riesgo por estar próxima
mi jubilación. No obstante, en el estado de
cuenta aparece un rendimiento de menos
3,693.43 pesos, aparte la comisión. ¿No es
acaso esto ilegal?
ARGUMENTAN QUE POR la guerra y la
pandemia existe esta variación, pero que no
me preocupe porque al final de mi vida labo
ral, ellos hablan de 10 años, pero les corregí,
me falta menos de un año, voy a obtener "ex
celentes ganancias".

Adrián Manuel Fernández Robles /CDMX
(verificado por teléfono).

R: LA SEMANA anterior el presidente López
Obrador anunció que se revisará el esquema.

Twitterati
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MOVIMIENTO CIUDADANO EN Jalisco
aprobó hoy en la madrugada continuar bol
seando a la gente: institucionalizan el saqueo
y la opacidad a través de un fideicomiso para
darle dinero al pulpo camionero, el gober
nador anuncia que entregará 500 millones.
Suben el costo de las fotoinfracciones hasta
por 2,886 pesos. Ahora por fumar en tu ve
hículo te podrán infraccionar hasta por 481
pesos. Algunas infracciones aumentaron mil
por ciento. Podrían llevarse tu vehículo al
corralón por no traer el comprobante de pago
del refrendo.

Escribe @diegovazquez4t

Los otros presidenciables
1 Agustín Carstens 22 José Ángel Gurrfa
2 Alejandro Moreno 23 Juan Carlos Romero H.
3 Beatriz Paredes 24 Kenia López Rabadán
4 Carlos Loret de Mola 25 Lilly Tállez
5 Carlos Medina P. 26 Lorenzo Córdova

6 Claudio X.González 27 L.DonaldoColosioR.

7 Chume! Torres 28 Margarita Zavala
8 Damián Zepeda 29 Marko Cortes
9 Dante Delgado 30 Maru Campos
10 Demetrio Sodi de la T. 31 Mauricio Kuri

11 Denise Dresser 32 Mauricio Vila

12 Diego Fernández de C. 33 Miguel Á. Mancera
13 EmilioÁlvarezlcaza 34 MiguelÁ.OsorioChong
14 Enrique Alfaro 35 Miguel Á.Riquelme
15 Enrique de la Madrid 36 Patricia Mercado
16 Fernando Canales C. 37 Pedro Ferriz de Con

17 Gabriel Quadri 38 Ricardo Anaya
18 Gilberto Lozano 39 Samuel García

19 Gustavo de Hoyos 40 Santiago Creel
20 Gustavo Madero 41 Silvano Aureoles

21 Ildefonso Guajardo 42 Xóchitl GálvezRuiz
Lista de aspirantes a La Presidencia de La República de los
partidos y grupos de oposición presentada por el presi
dente López Obrador en su conferencia del jueves 13 de
octubre. Alguno competiría con la corchotata que gane la
encuesta de Morena.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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SPLIT FINANCIERO

KALTEX PAGA

Grupo Kaltex, de Rafael Kalach, llegó a un acuerdo con
sus acreedores para reestructurar su deuda luego de

que incumpliera con el pago de bonos por 218 millones de
dólares en abril de este año. Este acuerdo incluye el cambio
con un grupo de acreedores de los bonos no pagados por
bonos nuevos, y pagar deuda de quienes no forman parte
de ese grupo. Estos recursos de la textil los utilizará para
cubrir adeudos de préstamos, de 100 y 20 millones de dó
lares, que otorgará el Banco Nacional de Comercio Exterior
(Bancomext), y otros del intercambio de bonos, para el se
gundo monto.

POR JULIO PILOTZI

Usted recordará que esta empresa de
capital privado es proveedor de mezclilla
y otras telas a marcas como Levi Strauss &
Co., Vera Wang y The North Face; por ello la
relevancia y la urgencia de salir del incum
plimiento que tuvieron de vencimiento en
abril. No hace mucho vendió activos, entre
ellos Milano por 80 millones de dólares en
la primera mitad de 2021 y Revman Inter
nacional por 66 millones de dólares, y aun
así los utilizó para pagar bonos el año pasa
do. Habrá que estar atentos de las reaccio
nes de Fitch y S&P Global Ratings que no
les ha gustado sus decisiones financieras.

Voltean a Baja California. Embajado
res de Indonesia, Vietnam, Corea del Sur,
Malasia, Filipinas y Tailandia están vol

teando a ver a Baja California, gobernado
por Marina del Pilar Ávila Olmeda, para in
vertir en la industria, en la infraestructura
ferroviaria y en la exportación de produc
tos, incluso éstos se han reunido con em
presarios en presencia de Francisco Rubio
Rangel, presidente del Consejo Coordina
dor Empresarial (CCE) de Tijuana; Cosmas
Cheppy Tripralcoso Wartono, presidente
de la Asociación de Naciones del Sudeste

Asiático (ASEAN) y Embajador de la Repú
blica de Indonesia; así como Arturo Pérez
Behr, Cónsul Honorario de la República de

Indonesia en México con representación
en Baja California, Baja California Sur, Du
rango y Sinaloa. Por cierto, en Tijuana las
empresas coreanas Samsung y Hyundai
son las que tienen interesante presencia.

Alianza Bayern. afizzionados y el Club de
fútbol alemán FC Bayern Múnich, una de
las marcas más importantes del deporte
mundial, anunciaron un partnership para
ofrecer a los fanáticos del gigante alemán,
a través de este canal deportivo, experien
cias únicas, entre las cuales destacan acce
so a contenidos exclusivos como detrás de

cámaras y experiencias VIP que incluyen
viajes para asistir a partidos del Bayern.

Con esta alianza multianual entre

afizzionados, disponible en los canales
503/891 de izzi y 564/1564 de Sky y el Club
de fútbol alemán, mismo que ha ganado
32 campeonatos y 20 copas nacionales, así
como seis títulos de la UEFA Champions
League, afizzionados se sigue fortalecien
do con novedosas promociones y conteni
dos deportivos exclusivos para beneficio
de sus millones de suscriptores a nivel
nacional, en tanto que el Club alemán abre
una posibilidad de afianzar su cercanía con
la afición en nuestro país.
Sube inflación. El Instituto Mexicano de

Ejecutivos de Finanzas (IMEF) ha ajustado

al alza su pronóstico para la inflación de
este año de 8.1 a 8.5%, pero además

deja sin cambio su pronóstico para el
crecimiento del Producto Interno Bruto

en 1.9%, de acuerdo con su encuesta de
expectativas de octubre. Van a la tenden
cia sobre su pronóstico para la tasa de polí
tica monetaria del Banco de México para el
cierre de 2022, al pasar de 9.75 a 10.5%, lo
que implicaría un incremento de 75 pun
tos base.

Aplaudir pilotos. La Asociación Sindical
de Pilotos Aviadores (ASPA) ha sido la que
ha tenido que ceder ante la inoperancia
de dueños y ejecutivos de Aeromar, ellos
presumen una y otra vez que tienen los
recursos para pagar los pendientes a los
trabajadores, la nueva prórroga para lla
mar a una huelga se extenderá hasta el
18 de enero del 2023, pero adelantan que
los accionistas saben que sería el pretex
to ideal para culparlos de una inminente
quiebra.

Los adeudos hoy con el gobierno son
por 7 mil millones de pesos, así que mucho
comunicado afirmando que tiene los re
cursos para hacer frente a sus compromi
sos, pero en la práctica ni trabajadores ni
oficinas federales los ven con la cartera

abierta. En el asunto también están los
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sobrecargos, porque, aunque también ex
tendieron su paro de labores hasta el 18 de
enero de 2023, harán un primer emplaza
miento para el primer minuto del viernes
28 de octubre.

Voz en off. Eurídice Palma fue votada para
encabezar el Séptimo Consejo Consultivo
del Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT). En esto están Alejandro Ilde
fonso Castañeda, Ernesto Flores Roux, Ali
Bernard Haddou, Jorge Fernando Negrete,
Salma Jalife, entre otros...
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GENTE DETRAS DEL DINERO

LA EMPRESA INDIA QUE ENGAÑÓ (Y SIGUE EN ELLO) A GATELL
POR MAURICIO FLORES

Al calor de su arribo al gobierno, en 2019 Andrés Manuel
López Obrador tachó a los fabricantes mexican os de me

dicamentos de corruptos, abusivos, oligopólicosy gandallas;
acto seguido se desmanteló el sistema de compras consolida
das del periodo neoliberal en el que gustosamente se sumó el
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell al promover acuer
dos de compra directas a laboratorios de India, que beneficia
ron a Wockhardt LTD... quien engañó al gobierno mexicano
con el suministro de insulina en 2020 y que hoy busca cómo
seguir con el engaño.

Wockhardt es una empresa tradicional
de India que fabrica y comercializa insumos
para la salud; la encabeza su fundador Hábil
KhoraKiwala que vaya que ha salido más
hábil que bonito: tras la decisión de política
pública de salud de hacer a un lado a los pro
veedores nacionales, apuraron en 2019 los
acuerdos con la Pharmaceutical Export Pro
motion Council of India para compras "sin
intermediarios" y en directo con empresas
de aquel país... cosa que Wockhardt aprove
chó rápidamente al cerrar un contrato boni
to, sin concurso, por 322.7 millones de pesos
para suministrar insulina (el medicamento
por excelencia para convivir con la diabetes)
con el IMSS y con el ISSSTE.

Y Wockhardt les quedó mal. Ni entregó
los volúmenes, ni la calidad ni en los tiem
pos comprometidos; hace casi un año, la
Secretaría de la Función Pública, que en
cabeza Roberto Salcedo, inhabilitó por 45
meses (o sea hasta 2025) a esa empresa in
cumplida de la que se sabe no paga ISR ni
prestaciones sociales en México.

Sin embargo, al amparo del acuerdo fir

mado en 2019, Wockhardt está buscando
cómo entrar a través de distribuidores a las

compras que hará el Insabi, que lleva Juan
Ferrer, y —a pesar de que no puede actuar
a través de interpósitos distribuidores
como engatusar nuevamente al IMSS y al
ISSSTE.

Difícilmente Zoé Robledo y el ahora di
rector del ISSSTE, Pedro Zenteno, caerán en
la trampa. De Gatell, quién sabe.

Miguel Hidalgo, 1 de cada 4. Para lo com
plicado que resulta el panorama económi
co resulta esperanzador que la actividad
productiva en la Ciudad de México siga
al alza con la apertura de 15 mil 176 nego
cias al tercer trimestre de 2022, con un
incremento de 20% conforme a cifras del

Sistema Electrónico de Avisos y Permisos
de Establecimientos mercantiles, lo cual
derivó en la creación 144 mil 196 puestos
de trabajo reportados por la Secretaría de
Desarrollo Económico capitalina que lleva.
Y aún más relevante, que el 10% de los
nuevos establecimientos (1,315 unidades)
y 25% de los empleos (29 mil 511 plazas) se

asentaron en la alcaldía Miguel Hidalgo lo
cual refleja los incentivos locales a la activi
dad económica, como el programa Blindar
MH con el cual la administración de Mauri

cio Tabe hace a la demarcación más segura
para invertir y trabajar de la CDMX. El que
sabe, sabe.

América vs. violencia de género. Una
iniciativa profunda en el Mes Rosa sin
lugar a dudas es la que presenta el Club de
Fútbol América, que encabeza Héctor Gon
zález Iñárritu, de dedicar la actual Liguilla
a visibilizar y ayudar a prevenir la violen
cia de género, para lo cual los integrantes
de la organización se capacitaron con la
Comisión Nacional contra la Discrimina

ción y la Comisión Nacional para Prevenir
y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres.
A raíz de ello, el América promocionará en
conferencias de prensa y en sus diferentes
plataformas los canales por los cuales las
mujeres pueden solicitar ayuda, asesoría
y rescate; sus integrantes portarán listones
naranjamorados como muestra de solida
ridad y en cada evento de la Liguilla feme
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nil y varonil lanzar acciones que visibilicen
la problemática a fin de erradicar la violen
cia contra niñas y mujeres.

Lograrlo será un gol de todos.

Octubre Urbano y Vertua. Y como parte
de su agenda de sostenibilidad y cero emi

siones de C02, Cemex, que dirige Fernando
González, se suma a la iniciativa de ONU
Habitat de Octubre Urbano para colaborar
con academia, gobiernos y empresas a tra
vés de lo que mejor sabe hacer; la innova
ción de procesos y productos. Y ello bajo la

forma de Vertua, su solución de cementos y
concretos con baja huella de carbón que se
aplica en diversas obras ya certificadas por
Living Community Challenge del Interna
tional Livig Future Institute que dirige. El
futuro es verde, el concreto también.
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PESOS YCONTRAPESOS

EXPOLIACIÓN LEGAL (1/2)
POR ARTURO DAMMARNAL

Leemos en el artículo 6l de la Ley
de Instituciones de Crédito:

Que "el principal y los
intereses de los instru

mentos de captación que no
tengan fecha de vencimien
to, o bien, que teniéndola
se renueven en forma auto

mática, así como las trans
ferencias o las inversiones

vencidas y no reclamadas,
que en el transcurso de tres
años no hayan tenido mo
vimiento por depósitos o
retiros y, después de que se
haya dado aviso por escrito,
en el domicilio del cliente

que conste en el expedien
te respectivo, con noventa
días de antelación, deberán
ser abonados en una cuenta

global que llevará cada ins
titución para esos efectos.
Con respecto a lo anterior,

no se considerarán movi
mientos a los cobros de co

misiones que realicen las
instituciones de crédito."

Que "las instituciones no podrán co
brar comisiones cuando los recursos de

los instrumentos bancarios de captación
se encuentren en los supuestos a que
se refiere este artículo a partir de su in
clusión en la cuenta global. Los recursos
aportados a dicha cuenta únicamente ge
nerarán un interés mensual equivalente al
aumento en el Indice Nacional de Precios
al Consumidor en el período respectivo".

Que "cuando el depositante o inversio
nista se presente para realizar un depósito
o retiro, o reclamar la transferencia o in
versión, la institución deberá retirar de
la cuenta global el importe total, a efec
to de abonarlo a la cuenta respectiva o
entregárselo".

Que "los derechos derivados por los de
pósitos e inversiones y sus intereses a que
se refiere este artículo, sin movimiento en
el transcurso de tres años contados a par
tir de que estos últimos se depositen en la
cuenta global, cuyo importe no exceda por
cuenta, al equivalente a trescientos días
de salario mínimo general vigente en el
Distrito Federal, prescribirán en favor del
patrimonio de la beneficencia pública. Las
instituciones estarán obligadas a enterar
los recursos correspondientes a la benefi

cencia pública dentro de un plazo máximo
de quince días contados a partir del 31 de
diciembre del año en que se cumpla el su
puesto previsto en este párrafo".

¿De qué se trata? De una expoliación
legal, legalidad que no la hace justa. De
una violación, perpetrada con todas las de
la ley, del derecho de propiedad privada.
Del Estado de chueco, antítesis del Estado
de Derecho.

¿Qué implica el artículo 61 de la mentada
ley? Que el dinero depositado en una cuenta
bancaria, si no ha tenido movimientos durante
tres años, ni por depósitos ni por retiros, deberá
transferirse a una cuenta global, en la cual per
manecerá tres años, cumplidos los cuales, si no
ha sido reclamado, se destinará a favor de la be
neficencia pública en un monto que no exceda
trescientos días de salario mínimo en la Ciudad

de México.

Implica que, bajo las circunstancias señaladas,
la ley reconoce el derecho de propiedad privada,
sobre el dinero depositado en cuentas bancarias,
a un plazo no mayor de seis años, lo cual quiere
decir que, bajo las circunstancias señaladas, el
derecho de propiedad privada sobre ese dinero

no está plenamente reconocido, puntualmente
definido y jurídicamente garantizado, algo pro
pio del Estado de chueco, no de Derecho, Esta
do de chueco que, por decisión unánime en lo
general, y por 366 votos a favor y 166 en contra
en lo particular, de los diputados federales, se ha
enchuecado más.

Continuará.
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IN
VER
SIONES
QUINTANA ROO
Aguakan, por planta
para aguas residuales
La firma Desarrollos Hidráu

licos de Cancún (Aguakan),
que preside Jorge Eduardo
Ballesteros Franco, obtuvo
un contrato de obra a precio al
zadoytiempodeterminadopa
ra diseñar, construir, equipar y
operar laplantade tratamiento
de aguas residuales Paraíso en
el municipio de Benito Juárez,
Quintana Roo, para Mitsui &
Co. Infrastructure Solutions.
PACO DE DEUDA

Javer obtiene crédito
por $2,450 millones
La desarrolladora regiomon
tana de vivienda Servicios

Corporativos Javer, que pre
side Salomón Mareuscha
mer Stavchansky, obtuvo un
crédito sindicado por 2 mil
450 millones de pesos para
el pago anticipado de deuda.
Con esto mejora su perfil fi
nanciero y afianza su modelo
de negocio. La firma está en
ocho entidades del país.
CUATRO CONSEJEROS

Salen miembros de la

junta de Médica Sur
En Médica Sur, que preside
Misael Uribe, renunciaron

los consejeros propietarios
Mario Sicilia Benardy Gena
ro Borrego Estrada; se nom
bró a Adriana Lizet Aceves
Padillay Giota Panopoulou.
También se fueron los suplen
tes José Antonio Fernández
Carbajal y Jaime Eduardo
Alatorre Benard
INICIATIVA DE LA ONU

Mssaii empodera a
mujeres mexicanas
Nissan, que preside en México
José Román, firmó los "Prin
cipios de Empoderamiento de
las Mujeres" de la ONU, como
parte de su plan de transforma
ción global enfocado en el cre
cimiento sostenible y con la es
trategia Ambition 2030, visión
que b usca soluciones de m ovili 
dad basadas en innovación.
CRIPTOACTIVOS

Arch cierra ronda de

inversión por 5 mdd
La plataforma de gestión de
criptoactivos Arch, que dirige
Christopher Storaker, com
pletó una ronda por 5 millones
de dólares liderada por Digital
CurrencyGroupyUploadVen
tures. Esto permitirá re finar la
plataformaymejorar la expe
riencia de inversionistas inte

resados en de activos crypto a
través de un solo token.
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ESTIRA Y AFLOJA

Cuando una torpeza
causa pánico
J. JESUS
RAIVGEL M.

La Cámara de Diputados apro
bó el martes reformar la Ley de
Instituciones de Crédito para

que los recursos de las "cuentas olvidadas" en
los bancos pasen a ser propiedad de la Tesore 
ría de la Federación y se usen para reforzar las
fuerzas de seguridad pública y la Guardia Na
cional. En el Senado esperan la propuesta pre
sidencial para que esos fondos se utilicen en la
seguridad pública o en programas sociales.
Deberían informar que se trata de modifi

carlo que dice laleybancaria desde hace mu
chos años: que esos recursos se van alabene
ficencia pública. Se evidencia el baj o nivel de
funcionarios enlaSHCPyla Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores (CNBV) por la inca
pacidad de hacer ver los errores al Presidente
de la República y comparsas y, lo más grave,
que la propuesta refleja que ya no alcanza el
presupuesto federal.
Bueno, ni siquiera proponen revisar las

caj as de seguridad "olvidadas" y contratadas
por particulares para guardar reloj es, pagarés
y moneda extranjera, plumas de oro y hasta
calzones de hace 50 años. Ahí sí habría mu
chas sorpresas.
LaLeyde Instituciones de Crédito vigente,

yya con varios ajustes, dice en su artículo 61
que esas llamadas "cuentas olvidadas" deben

depositarse en una cuenta concentradora ad
ministradapor cadabancoyque cuando pres
criban "lo harán en favor del patrimonio de la
beneficencia pública"; se tiene que notificar
a la CNBV dentro de los dos primeros meses
de cada año.

El presidente de los banqueros, Daniel
Becker, dijo que no se tienen registro de los
montos entregados. La CNBV estimó que los
recursos registrados en ese tipo de cuentas as
cienden a 21 mil 334 millones de pesos. No es
culpa de la gente "apanicarse" por el rumor de
que se incautarán las cuentas, porque nadie di
j o que solo se harán ajustes alo que ya dice laley.

Cuarto de junto
El próximo viernes se dará a conocer el infor
me "State of Climate Action 2022" por parte
del World Resources Institute y otras orga
nizaciones. Todos los países del G20, excepto
México, tienen el compromiso de cero emi
siones, aunque se espera que presente pla
nes más sólidos antes de la cumbre climáti
ca COP27 en noviembre... Ecoce, que dirige
Carlos Sánchez, acelerará el desarrollo de la
industria del reciclaje de envases y empaques
a partir de 2023... Los trabajadores de Cruz
Azul que quemaron una patrulla de la Guardia
Nacionalyretuvieronatreselementosfueron
alertados de que irrumpirían en la vivienda
de Ramsés Dolores Anguiano, gerente de la
planta de Jasso; todos son "cooperativistas de
la resistencia" afines a directivos con procesos
penales... Con sus nuevas empresas Ensayosy
Tamizajes de México y Load Soporte Logísti
co, José Ma. Gutiérrez se prepara para lici
tar otra vez en el Issste; se comprueba que el
cártel de la sangre sigue muy vigente. ^
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Graves daños en aviación civil
por degradación

Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

Se dijo que era cosa de unos meses para que México recu
perará la categoría Uno, en temas de aviación civil, luego
de que la Administración Federal de Aviación (FAA, por
sus siglas en inglés) determinó que el gobierno mexica
no incumple con los protocolos de seguridad en la mate

ria establecidos por la Organización de Aviación Civil Internacional
(OACI); sin embargo, han transcurrido 12 meses y continuamos en
la Categoría dos con graves consecuencias.

En tanto que México no haga las correcciones que exige la FAA
en materia de seguridad no es posibilidades que líneas áereas co
merciales nacionales abrán nuevas rutas a Estados Unidos y el re
sultado al paso del tiempo es que las líneas norteamericanas cada
vez tienen una mayor participación de mercado, al aumentarla en 9
puntos porcentuales y terminar en 84 por ciento.
PROTECCION

Interesante la iniciativa que tomó el club América, que lleva Emilio Az
cárraga, al combatir la violencia de género en las tribunas y más allá
durante la liguilla del Torneo Apertura 2022. Resulta que tras malas
experiencia, el Club ha sido capacitado por el Consejo Nacional pa
ra Prevenir la Discriminación y la Comisión Nacional para Prevenir y
erradicar la Violencia Contra las Mujeres. La idea es impulsar una cul
tura de igualdad y respeto ha
cia la dignidad de las mujeres.

Se tomaron tres acciones,
la primera dar a conocer por
todos los medios impresos y

digitales números telefónicos gratuitos e institucionales para que
mujeres y niñas víctimas reciban asesoría y apoyo por parte del Ins
tituto Nacional de las Mujeres. También se portarán listones naran
jas y morados en solidaridad con la mujeres y durante las liguillas
femenil y varonil en alianza con grupos de la sociedad civil, estará

el club América lanzando cada semana una acción para ayudar a
visualizar y erradicar la violencia de genero.
CLUB

Afizzionados, canal de TV restringida que lleva Michel Bauer, Direc
tor General de Ventas de izzi + Sky y el Club de fútbol alemán FC Ba
yern Munich, donde Andreas Jung, miembro de la Junta Directiva
de Marketing del FC Bayern,
anunciaron un sociedad pa
ra ofrecer a los fanáticos del
gigante alemán, a través de
este canal deportivo, experiencias únicas, entre las cuales destacan
acceso a contenidos exclusivos como detrás de cámaras y experien
cias VIP que incluyen viajes para asistir a partidos del Bayern.
ELECCIONES

Calificadas como burdas el montaje que se organizó en la Facultad de
Enfermería y Nutriología de la Universidad Autónoma de Chihuahua,
donde aparentemente un grupo de estudiantes daban su apoyo al maes
tro Gilberto Acosta Castañeada, la semana pasada. La idea era hacer
creer que había un gran apoyo estudiantil, pero resultó lo contrario, pe
ro además contraviene al reglamento para la designación de directores
de las unidades académicas que en su artículo 17 dice textualmente "En
el caso de los consejeros alumnos y maestros, tanto Técnicos como Uni
versitarios, se deberán abstener de manifestarse públicamente a favor
o en contra de alguno de los aspirantes hasta la conclusión del periodo
de auscultación a las bases magisterial y estudiantil, dado el carácter de
su representación". Debemos recordar que hoy es el día de la elección»

A mérica da pro tectióll
püw mujeres en la liguilla
Protesta estudiantil en la
Autónoma de Chihuahua
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Crisis: estertores

del modelo global vigente
México deberá corregir los desequilibrios que sus cuentas
extemas exhiben si quiere evitar el costo que implicará la
recesión europea, la desaceleración de Estados Unidos y
el cambio estructural que será visible en 2023.

Ante la debilidad del mercado interno, las exportacio
nes de manufactura fueron un factor de crecimiento, pero
ello terminará con contracción esperada para los princi
pales socios económicos de México.

Un ejemplo de la magnitud de las correcciones globa
les que ya ocurren es la caída del euro y la libra esterlina:
las monedas se han depreciado ante el aumento del défi
cit comercial de la región y el colapso de la industria ale
mana, francesa y británica. Europa no puede financiar
sus importaciones porque no tiene energéticos para pro
ducir o los costos son prohibitivos. El aumento en las ta
sas de interés no ayudará.

La recesión, es decir, el freno al consumo e inversión
es visto como parte de la solución porque el gasto público
no puede ser financiado con más deuda. El costo social ya
se observa en las calles de Francia y Alemania. Las fric
ciones sólo han comenzado.

En este contexto es momento para que México revise la
contabilidad de su comercio: su déficit comercial es de ()
24.4 mil millones de dólares (hasta agosto) y se puede esti
mar que en 2022 cerrará en casi () 40 mil millones, una
cifra no vista en la historia reciente del país y que equivale
al 4% del PIB. Son los recursos que debe enviar al exterior
para pagar por lo que no produce internamente. Hasta
agosto parte de los recursos Eegaron de las exportaciones
manufactureras, un ingreso que se moderara conforme
Estados Unidos se desacelere y la Unión Europea entre en
recesión. Las remesas son parte de lo que evita observar la

dimensión del problema en la cuenta corriente: existe un
equilibrio contable pero no productivo ni sostenible.

Por ello, no hay mucha opción para evitar la correc
ción, particularmente porque los cambios globales son de
orden estructural y seguirán avanzando.

Los estrategas de la globalización cometieron un error:
bajo los efectos de la euforia por la caída de la URSS y del
bloque socialista europeo entregaron el éxito de su mo
delo económico primero a China y después a una Rusia
que consideraban lo suficientemente débil como para
convertirla en parte de su zona periférica. Deslumhrados
por las ganancias del corto plazo, los políticos europeos y
estadounidenses olvidaron los orígenes ancestrales e im
periales de China y Rusia: su ADN es liderar el mundo,
sus crisis han sido un paréntesis en la historia.

Los países occidentales entregaron la industria manu
facturera a China: el 28% del valor agregado global se pro
duce en el país asiático y con ello controla una parte impor
tante de la inversión, innovación, producción, distribución,
logística y trayectoria futura del sector. China puede com
petir contra la estrategia del nearshoring por la dependen
cia que Estados Unidos tiene de productos orientales. La
Unión Europea también debe hacer frente a su error de su
bestimar la capacidad estratégica de Vladimir Putin. Al caer
la industria alemana se llevará consigo a Francia e Italia y
dejará de recibir los recursos que necesita para financiar a
toda la Unión Europea y a Ucrania. Rusia tiene el control en
Europa por el silencioso apoyo de China a la economía rusa:
los herederos del socialismo de Mao y Stalin han logrado
equilibrar la balanza. México debe prepararse para el cam
bio que viene y una corrección como la de 1994.
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José Cuervo, ¿Beber
con más moderación?
Los resultados del tercer trimestre del productor de te
quila que preside luán Domingo Beckmann se mode
rarían respecto a los trimestres previos, pero seguirán
dentro de la guía anual proyectada, anticipó Credit
Suisse en un reporte previo que tituló ¿Beber con más
moderación?

La correduría internacional anticipó que el volu
men anual crecería 5.4%, desacelerándose del avance
de 14% en el primer semestre. Sin embargo, la mezcla
de productos más premium, junto con la transferencia
de precios en Estados Unidos, que se realizó en el se
gundo trimestre, y un segundo aumento de precios en
México, permitirían que las ventas netas consolidadas
subieran a una tasa anual de 16.9% en términos de pe
sos. Además, los precios estables de agave, el insumo
más importante, apoyarían la expansión del margen
bruto para alcanzar 53.3% de las ventas. Agregó que la
inflación pareciera estar afectando el consumo, espe
cialmente en las operaciones nacionales y del resto del
mundo, con una desaceleración de los volúmenes
frente al primer semestre, además de tendencias más
lentas de lo esperado en Estados Unidos debido a las
persistentes restricciones de la cadena suministro y la
debilidad de la categoría RTD.

Credit Suisse tiene una recomendación de Outper
form sobre las acciones de Cuervo con un precio obje
tivo a 12 meses de 56 pesos, y advirtió que los principa
les riesgos para el desempeño de los títulos y el precio
objetivo son potenciales fusiones y adquisiciones,
precio del agave, restricciones de las cadenas de sumi

nistro y efectos cambiarios.

MODELO SUSTENTABLE

Con la novedad que Kekén que dirige Claudio Freixes
puso en marcha una iniciativa más dentro de su pro
grama de porcicultura sustentable. Se trata de la dona
ción de biosólidos para que puedan ser utilizados co
mo abono que la propia empresa desarrollo. El progra
ma que se conoce como "Quédate en el campo" bene
ficia a más de mil agricultores; además, alrededor de 1
mil 500 hectáreas reciben el abono, mejora la produc
tividad, lo que, a través de su subproducto, favorece a
27 comunidades en Yucatán. Asimismo, el uso del bio
sólido sustentable, por las propiedades que contiene,
mejora la calidad del suelo, aporta nutrientes, conser
va la humedad en la tierra y sustituye el uso de fertili
zantes químicos.
ALIANZA GANADORA

El canal especializado en fútbol afizzionados y el Club
FC Bayern Munich anunciaron un acuerdo para ofre
cer a los fanáticos del gigante alemán, a través de este
canal deportivo, experiencias únicas, que incluyen
contenidos exclusivos como detrás de cámaras y ex
periencias VIP que incluyen viajes para asistir a parti
dos del Bayern. De esta manera afizzionados sigue
fortaleciéndose con novedosas promociones y conte
nidos deportivos exclusivos para beneficio de sus mi
llones de suscriptores a nivel nacional, en tanto que el
icónico club alemán abre una posibilidad de afianzar
su cercanía con la afición en México.
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Salario mínimo alto riesgo, STPS por 30%,
Conasami esta semana y CCE por correlacionar
Cada vez son más evidentes las dificultades con

las que cerrará el año la actividad económica y
no se diga 2023: lento avance del PIB, elevada
inflación, encarecimiento del crédito y consu
mo a la baja. Tampoco la inversión mejorará
por la desconfianza, ni tampoco el empleo.

La semana pasada BBVA que dirige Eduar
do Osuna bajó su estimación para el creci
miento del PIB del país para 2023 de 1.6% a
sólo 0.6%. La creación de empleos afiliados al
IMSS la ubicó en apenas 528,000 en el año.

En general el sector privado se prepara a
un entorno aún más complejo, en el que Mé
xico podría ser sancionado por EU y Canadá
por los cambios del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador a la política energética.

Con la salida de Tatiana Clouthier y peor aún
el despido de Luz María de la Mora dicho sen
timiento es aún más hondo.

Ya de cara al 2024 se ve una mayor radica
lización en el gobierno federal. Evidentemen
te la militarización no gusta y habrá muchos
jaloneos al postular candidatos. La inseguri
dad sigue rampante.

De entrada en el corto plazo hay otia nego
ciación complicada como es el alza para los
salarios mínimos. Según esto la STPS que co
manda Luisa María Alcalde exigiría un au
mento entre 28% y 30%.

La IP vía la Coparmex de José Medina Mora
estaría satisfecho sobre el 5%. Obvio es pre
maturo, máxime que la convocatoria de Co
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nasami que preside Luis Munguía deberá
aparecer para esta semana.

Tras el banderazo vienen 3 ó 4 sesiones en

las que participarán los 3 sectores. El CCE que
preside Francisco Cervantes va de la mano
con Coparmex. De hecho aún no hay un pará
metro definido para el aumento, aunque
pronto deberá contarse con un análisis.

En la IP hay la voluntad de seguir adelante
con la mejora del poder de compra de los tra
bajadores, máxime la coyuntura, pero más allá
del rezago existente, habrá que ser cuidadoso
por el riesgo de exacerbar más la inflación.
Además se cree que el alza deberá correlacio
narse con el aumento a los días de vacaciones

y la mayor contribución a las pensiones.
Como quiera no será una negociación

sencilla.

AMPLÍAN A 45 DÍAS "PRONTO PAGO"
Y ESTA SEMANA AVAL

Se espera que esta semana, ahora sí se lleve al
pleno de la Cámara de Diputados la iniciativa
de "pronto pago" que impulsó Carlos Moriega
Romero diputado de Morena. Ya fue aprobado
por comisión de Economía. Por lo que se sabe
el tope de 20 días era incómodo para las gran
des empresas, por lo que Concamin de losé
Abugaber y ANTAD de Vicente Yaftez cabil
dearon fuerte, finalmente se amplió a 45 días
y a 60 máximo por excepción.

MEGA OTRA EN LA MIRA
Y S&P LE REBAJA CALIFICACIÓN
Otra sofome en dificultades a la que habrá
que seguir la pista es Mega que preside Gui
llermo Romo Romero. Trae altos compromi
sos con el mercado. Su vocación es la agroin
dustria. El viernes S&P de María Consuelo Pé

rez Cavallazzi le bajó la calificación con
perspectiva negativa.

FIRMES LÍOS EN TMEC, USTR
PRECISA E IP VOZ CANTANTE
El fin de semana la USTR de Katherine Tai

reaccionó a las declaraciones formuladas por
Andrés Manuel López Obrador en el sentido
de que EU ya no solicitaría paneles contra
México en el ámbito del TMEC. Obvio una

situación de esa índole no corresponde al go
bierno sino a los particulares. De ahí que siga
"vivito y coleando" el lío en el ámbito de
energía para el que las apuestas son franca
mente negativas, máxime el desmantela
miento del equipo negociador con la salida
de Luz María de la Mora y la llegada de Ale
jandro Encinas Nájera con nula experiencia.
Vaya México tampoco dejaría sin efecto el
asunto de las reglas de origen para autos cu
yo desenlace está próximo.

(3>aguiíar_dd
albertoaguilarcsdondinero.mx
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17 secreto ¡Hiru invertir en estm negocios es hacer un
análisis del constructor ij de la plataforma, aunque
hasta ahora, el incumplimiento es prácticamente nulo

El crowclfunding inmobiliario
(financiamiento colectivo) ha
ganaclogran interés porparte
de los inversionistas desde

haceun par de años, aunque
existe desde siete años atrás.

En este modelo, depen
diendo de la plataforma, una
persona puede invertir des
de cinco mil pesos y obtener
ganancias como si fuera el
clesarrollaclor.

Estas aplicaciones ofre
cen renclimientosquevancle
10 a 30 por ciento anual, lo
cual es muy atractivo para los

inversionistas. El secreto para invertir en estos negocios es hacer un
análisis del constructory c!e la plataforma, aunque hasta ahora, el
índice c!e incumplimiento es prácticamente nuloy el riesgo también
es bajo,ya que se invierte en ladrillosy al estaren un fideicomiso
no hay forma de que el desarrollaclor ocupe el dinero en otra cosa
que no sea la construcción del edificio.
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No obstante, existe la denominada Ley para Regular las Institu
ciones de Tecnología Financiera o también conocida como la Ley
Fin tech, que entró en vigoren 2018 y bajo la cual deben operarlas
plataformas de crowdfunding.

Es importante verificar que quienes se ostenten como tal apli
cación, cuenten con la autorización,ya que eso le puede dar mayor
certeza al usuario, al estar regulada por la Comisión Nacional Ban
caria y c!e Valores (CNBVj.

Por ello, vale la pena verificar qué plataformas están operando
bajo esta regulación y así también, con organizaciones como la
Asociación de Plataformas de Fondeo Colectivo (AFICOj.

Siempre comento que estas plataformas democratizan la in
versión y sin duda, de esta manera el clesarrollaclor obtiene capital
para financiar el proyecto y aunque pudiera ser más caro que un
crédito banca rio, tiene sus ventajas como el hecho de que el riesgo
va en el tiempo, es decir, en caso de demora en la construcción por
cualquier circunstancia.

Los esquemas ele inversión que ofrece el crowdfunding inmo
biliario son el ele deuda, equityy patrimonial.

En el esquema ele deuda, el inversionista actúa como acreedor
del clesarrollaclor, es decir, que su pago proviene de los intereses
generados.

El formato equity, es donde el inversionista se vuelve copropietario
del inmueble que se financia, lo que significa que el clesarrollaclor
otorga una porción de la utilidad al capitalista, generada por ¡a
comercialización del inmueble. Patrimonial, aquí quien invierte,
recibe parte del desarrollo como su propiedad, por lo que se vuelve
parte de su patrimonio.

Asítambién, el crowdfunding inmobiliario ha llegado a sectores
especializados como, por ejemplo, el turístico que permite a los inver
sionistas convertirse en socios de hoteles con cantidades accesibles

de inversión en este mercado y pueden generar rendimientos de la
ocupación hotelera y la plusvalía que genera el inmueble.

Con este modelo los inversionistas pueden acceder a diferentes
opciones del sector inmobiliario para diversificar su portafolio y
reducir riesgos sin que la inversión que se realice represente un
desembolso considerable.

"Existe

la deno
minada

Ley para
Regular

las Institu
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escle hacetres anos,como
parte ele su compromiso

Dcon la sustentabilidad,
Netafim, el negocio de
riego por goteo de Orbia,
arrancó un programa de
circulariclad a través de la

regeneración de residuos plásticos denomi
nado ReCen con el que se hace posible que
los recursos sigan generando valor a través
del tiempo, reduciendo al mínimo los residuos
de los procesos productivos y su impacto al
medio ambiente.

ReCen basa su modelo ele gestión en la re
cuperación de líneas de goteo de riego agrícola
al final de su vida útil para convertirla en materia
prima regenerada lista para reincorporase en
la producción de líneas de goteo nuevas de la
más alta calidad.

Esta iniciativa opera ya en más de ocho
países logrando los más altos estándares
de calidad en la manufactura

c!e líneas c!e goteo agrícola con
la integración de un porcentaje
de materiales reciclados como
insumo con la firme convicción

de crecer el uso de éste en todos

los procesos de producción para
2030 a nivel mundial.

Le anticipo que el programa
se encuentra en proceso de ex
pansión y México será el siguiente mercado al
que estaría llegando esta iniciativa de circulari
clad, por lo cual Netafim en México, encabezado
por Óscar González, se encuentra trabajando
en esta innovadora iniciativa para ponernos
a la vanguardia en esta variante de recicla
je y convertirse así en el punto de entrada a

Latinoamérica. Para climensionarla relevancia

de este esfuerzo, en México sólo 6 por ciento
del plástico utilizado en la fabricación de pro
ductos se recicla.

HIGIENE DE MANOS

Hasta 1.9 mil millones de personas en el mundo
podrían carecerde instalacionesy productos
para el lavado de manos hacia 2030, por lo
que Ecolab, que en Latinoamérica dirige Tony
Sarraf, se unió a la conmemoración del Día
Mundial del Lavado de Manos y advierte sobre
la importancia que tiene una higiene adecuada
para preven ir enfermedades, muertesy la rea
pertura segura de las actividades económicas.
De acuerdo con expertos, un lavado de manos
efectivo reduce hasta 30 por ciento las enfer
medades diarreicas y respiratorias agudas,
ademásde la hepatitis E,C0VID19y el cólera,
pero su acceso en el mundo es desigual. Según

la ONU, se atribuyeron en 2020
casi 1.2 millones c!e muertes a

nivel global por una deficiente
higiene de manos, de las cuales
300 mil fueron a niños menores

de cinco años. La empresa que
ofrece soluciones y servicios de
agua, higieney prevención de in
fecciones cuenta con másclelO

mil patentes globales e invierte
hasta 200 millones de dólares anuales para
facilitar el lavado de 90 mil millones de manos

y proporcionar atención médica a 116 millones
de personas cada año para 2030.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Un riesgo es que el gobierno quiera obligar a las
Siefores a invertir en determinados instrumentos
ligados a proyectos gubernamentales

I presidente Andrés Manuel López
Obrador se ha referido en recientes ocasio

nes a una revisión que su gobierno quiere
hacer sobre el sistema ele ahorro para el
retiro. No le gusta que las Afores sean ma
nejadas por empresas privadas: "fue un
golpe a la economía de los trabajadores:

sobre todo, a su retiro. Porque como fueron concebidas las
Afores son negocios seguros para los financieros, pero no
así para los trabajadorest

AMLO aseguró que el secretario de Hacienda Rogelio
Ramírez de la O y el presidente de la Consar, Iván Pliego,
explicarán "a dónde se ha ido ese dinero". Una reportera su
brayó al Presidente que se trata de recursos hasta por $400
mil millones, a lo que el Presidente asintió.

Son tres los riesgos principales c!e que el gobierno quiera
modificar el sistema actual. El primero tiene que ver con el
régimen c!e inversión; es decir, la posibilidad de que cada
Siefore invierta ¡os recursos c!e los trabajadores de acuerdo
con la normatividacl aplicable a cada grupo. En la actualidad
hay 10 Siefores básicas por grupo de edad. Cada trabajador es
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  ingresado a uno. Esto garantiza que
los recursos c!e la gente de mayor
eclac! se inviertan en instrumentos

con poco riesgo. Pero, si el gobierno
altera el régimen c!e inversión debe
rá respetar que los jóvenes tengan
acceso a mayores rendimientos y
que los viejos preserven con mayor
seguridad sus ahorros.

El segundo riesgo es que el go
bierno quiera obligar a las Siefores a invertir en determinados
instrumentos ligados a proyectos gubernamentales bajo la
promesa de serclinero que estará garantizado. Esto sería grave,
porque no hay seguridad de la rentabilidad de los proyectos
gubernamentales. En general suelen tener prioridades so
ciales, no financieras, por lo que la pérdida económica podría
ser muy cuantiosa.

El tercer riesgo es que alguien en el entorno del Presi
dente le sugiera regresara un sistema de beneficio definido
gestionado por el Estado. Este escenario sería catastrófico:
expropiara las Siefores para que el gobierno gestione a través
una cuenta común las pensiones futuras de los trabajadores.

El problema de las afores es que las minusvalías recien
tes, c!e más c!e 470 mil millones de pesos, son pretexto para
quienes dentro del gabinete desean ensuciarla arquitectura
de! sistema individualizado que nos rige a la fecha. Será
obligación de Ramírez c!e la 0 mantener al Presidente en una
reflexión razonable para que ¡a 4T no descomponga algo que
funciona muy bien.

ENCINAS NÁJERA
El relevo en la Subsecretaría ele Comercio Exterior, ahora
a cargo c!e Alejandro Encinas Nájera, implicará un fuerte
énfasis legal en la defensa de México en las consultas para
evitar el panel de solución de controversias con EUAy Canadá
en materia energética. Eso dijo la dependencia. El plazo inicial
venció hace dos semanas.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060

En ¡a

actualidad hay
10 Siefores
básicas por
grupo de edad
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CORPORATIVO

«OPINIÓN

EL ABOCADO
OLVERA

El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, niega
que el tricolor vaya a secundar una reforma
eléctrica en los términos fijados por Morena

n abogado vinculado con el exclirector ele
Pemexfue detenido en Estados Unidos, lo
que vuelve a revivir expedientes en la pe
trolera. El pasado 29 de septiembre Ornar
Olvera Monroy un abogado vinculado a
Emilio Lozoya Austin, fue detenido en
Texas por manejar en estado de ebriedad.

Más allá de lo anecdótico, el evento trae de nuevo varios
señalamientos con Olvera, siendo el más grave el que lo re
laciona con prestanombres ele Lozoya, quien actualmente
está preso por el caso Oclebrecht.

Entre ellos Arturo HenríquezAutrey, exdirector de Compras
Corporativas, y Fabián NarváezTovar, quien tiene empresas
involucrados en las investigaciones conocidas como Pandora
Popersy Panamá Papers, pues curiosamente cuando Lozoya
ocupó la dirección de Pemexcleserun empresario dedicado
al outsourcing pasó a exitoso naviero. Anote además la de
nuncia AP/PGR/CAMP/CARM1/23/2014 en la Procuraduría

General de la República (PGR) donde testimonios ¡o señalan
de acordar con Jesús Murillo Karam la "pérdida" en altamar
del barco de servicios petroleros OSA Goliath, valuado en 245

millones de dólares en 2014.
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Las autoridades mexicanas tam

bién investigan si entre diciembre ele
2017y abril de 2018, Olvera incumplió
sus obligaciones como contribuyen
te, ya que al parecer lo citaron como
demandado en dosjuicios mercanti
les en Méxicoyotromásen EU,amén
que se le relaciona con una cuenta
en el CIBC First Caribbean Interna

tional Bank porel fideicomiso Continental Emer Trust, cuyos
fondos habrían recibido más de un millón 700 mil dólares.

Otro expediente de Olvera es la acusación por venta ilegal
de combustible, esto tras el aseguramiento de un barco de
Marinsa que fue sorprendido vendiendo combustible robado
frente a costas de Ciudad del Carmen, Campeche, supuesta
mente bajo la autorización del abogado.

LA RUTA DEL DINERO

Cuando el caldero político está al rojo viv otras la aprobación
en San Lázaro de la iniciativa para mantener a las Fuerzas
Armadas en las calles, el líder nacional del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, ha salido a serenar los ánimos al afirmar
que el tricolor no secundará una iniciativa de Morena para
una Reforma Electoral, y tampoco una Reforma Eléctrica, y
enfatizó que "haber coincidido en materia de seguridad, no
significa un cambio de convicciones". El pronunciamiento rei
tera ¡a posición del político de mantener la Alianza Opositora...
izzi sigue mejorando sus contenidos deportivos a partir de
programas con alta demanda y por lo pronto su canal afizzio
naclosy el club de fútbol alemán Bayern Munich, una de las
marcas más importantes del deporte mundial, anunciaron un
portnersh/ppara ofrecerá los fanáticos experiencias únicas,
entre las cuales destacan el acceso a contenidos exclusivos,
como detrás de cámaras y experiencias VIP, es una alianza
multianualy la programación esta disponible en los canales
503/891 de izzi y 564/1564 de sky.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Ignacio Mier Velazco, coordinador de
Morena en la Cámara de Diputados, tuvo la
"idea, genialidad" de presentar una iniciati
va para reformar el artículo 61 de la Ley de
Instituciones de Crédito para utilizar los re
cursos inactivos en los últimos tres años en

los bancos para destinarlos a la Seguridad
Pública. Y aunque alrededor de esto han
surgido muchos cuestionamientos, incluso
sin llamar a un foro de debate, legislado
res de todos los partidos palomearon su
propuesta sin extrañamiento alguno. Y es
hasta que se saben los puntos medulares, y
los riesgos legales, que senadores, sociedad
y expertos han obligado a una pausa antes
de que esto avance. La presión ha llegado
a tal grado que al fin los banqueros han
despertado, y luego de esperar su posición
por horas es en un comunicado agonizante
de fin de semana que han hecho saber su
respuesta a la propuesta aprobada en la Cá
mara de Diputados y que hoy se encuentra
en análisis en el Senado de la República.

Los banqueros representados en la
Asociación de Bancos de México (ABM),
que encabeza Daniel Becker, afirman que
hay disposición e interés de ellos para
trabajar con el Poder Legislativo para lograr

una reforma que beneficie a los usuarios
mexicanos. Es obvio que no se opondrán
a la propuesta, pero lo que sí harán es
exponer los riesgos de que esto avance
sin analizarlo a fondo; van por el orden
técnico y jurídico. Así que el tema se pone
bueno porque había quienes ya se frotaban
las manos por ese jugoso dinero del que
absolutamente nadie tiene una cifra oficial

a excepción, quizá, de los bancos.

Los banqueros no quieren ninguna
confrontación, pero van por garantizar la
protección de los usuarios de los servicios
financieros que pudieran verse afectados
por esta reforma. Los morenistas se pue
den meter en un gran lío de dimensiones
inimaginables. Esta asociación deja entre
ver que primero quiere que se vaya por un
llamado a la sociedad que tiene cuentas
con poca actividad para que se acerque
a su banco y actualice datos de contacto,
expedientes y beneficiarios y, en caso de
que los recursos hayan sido enviados a
la cuenta global, acuda a la sucursal para
solicitar su recuperación. Aquí de lo que
se trata es de seguridad y protección de los
recursos confiados por sus clientes. Hoy se

habla de más dinero para combatir insegu
ridad, pero nadie habla de cómo com
batirla con mejor educación, economía,
empleos, inversión, restaurar la fractura de
la sociedad y su división, mucho menos de
lo que sucede en el núcleo familiar. Ojalá
esos temas también se incluyan en este
ambicioso deseo del partido en el poder.

VozenOff

Mucho se ha cuestionado sobre la salida

de Luz María de la Mora de la Secretaría de

Economía, luego de la llegada de Raquel
Buenrostro Sánchez, y por supuesto sobre
el nombramiento de Alejandro Encinas
Nájera como subsecretario de Comercio
Exterior, el cual sin duda no tiene ni la ex
periencia, ni la aceptación de las naciones
que están en el TMEC, aunque, claro, en
México la 4T lo defiende. Lo importante
será cómo este funcionario, que ha sufrido
grandes críticas y señalamientos de nepo
tismo, se posiciona en las conversaciones y
entre funcionarios de alto nivel que tienen
que ver con el Tratado con Canadá y Esta
dos Unidos, porque más allá de críticas su
trabajo tendrá que hablar por él...
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Estamos jodidos y así seguiremos
En Washington, durante una reunión con ministros de
finanzas de Latinoamérica, el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, alertó sobre el riesgo de es
tanflación en la economía mundial, lo que podría ser
la estocada para millones de personas que se encuen
tran en la miseria. Advirtió que las políticas moneta
rias restrictivas para limitar la inflación provocarán
pérdidas económicas principalmente en los sectores
más vulnerables, los más jodidos pues, acotan los ob
servadores. Presumió que el gobierno de México Im
pulsa el bienestar y el desarrollo social mediante pro
gramas y proyectos que garanticen la integración na
cional, y se ha enfocado en promover empleos de cali
dad e incrementar los ingresos de los trabajadores.

Lo que no dijo es que los programas de dádivas que
instrumenta el gobierno de la 4T en diversos sectores
sólo pretenden asegurar el voto para las próximas
elecciones, sobre todo las de 2024. Eso de impulsar el
bienestar y el desarrollo social es un mito genial.

La recuperación económica debe tener la misión
de no dejar a nadie atrás o fuera, dijo Ramírez de la O.
Sin embargo, en las recurrentes crisis financieras que
ha enfrentado nuestro país desde hace por lo menos
40 años, se ha comprobado que, como dice la ronda
infantil, "los de adelante (los ricos) corren mucho y los
de atrás (los jodidos) se quedarán".

En México, la nueva secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, promete una mejor coordinación guberna
mental para la implementación oportuna de estrategias
que permitan abatir la inflación. ¿O sea que la coordi
nación entre Hacienda, Banco de México, ¿Economía y
otras dependencias estaba fallando? Preguntan los bi
soños. El objetivo es fomentar la actividad económica

al servicio del pueblo de México. Crecimiento sí, pero
con una mayor distribución del ingreso, más empleos
formales y con salarios dignos para el bienestar de las y
los mexicanos, estos son los objetivos rectores de
nuestra institución, enfatizó Raquel.

¡Palabras huecas de la señora! Afirman los espe
da lis tas "no paleros". La 4T ha demostrado en estos
cuatro años que lo suyo no es la economía, y prueba
de ello es que lleva tres titulares la dependencia y las
dos primeras no han sabido como hacerle para tener
una política industrial, aumentar la productividad y
fomentar la actividad económica. Graciela Márquez y
Tatiana Clouthier "pasaron sin pena ni gloria" por esa
dependencia, afuman empresarios e industriales.

Y por si o anterior no fuera suficiente para el des
ánimo de millones de personas que están sufriendo
los efectos de la crisis económica, en la última reunión
de la lunta de Gobierno del Banco de México, uno de
sus integrantes destacó que los episodios inflaciona
rios tienen un impacto regresivo, afectando en mayor
medida a las familias de menores ingresos, ya que tie
nen un menor acceso al sistema financiero formal y,
en consecuencia, disponen de menores alternativas
para protegerse de aumentos generalizados de pre
cios. Recordó que los precios de los alimentos han su
bido en mayor magnitud, incrementando los efectos
regresivos, ya que las familias de menores ingresos
tienden a asignar una mayor proporción de su gasto a
estos productos. Es indispensable que el Banco evite
que la inflación elevada se arraigue, lo cual tendría
repercusiones adversas persistentes sobre la pobreza,
la distribución del ingreso y el bienestar familiar.
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Salario mínimo alto riesgo, STPS por 30%,
Conasami esta semana y CCE por correlacionar
Cada vez son más evidentes las dificultades con

las que cenará el año la actividad económica y
no se diga 2023: lento avance del PIB, elevada
inflación, encarecimiento del crédito y consu
mo a la baja. Tampoco la inversión mejorara
por la desconfianza, ni tampoco el empleo.

La semana pasada BBVA que dirige Eduar
do Osuna bajó su estimación para el creci
miento del PIB del país para 2023 de 1.6% a
sólo 0.6%. La creación de empleos afiliados al
IMSS la ubicó en apenas 528,000 en el ano.

En general el sector privado se prepara a
un entorno aún más complejo, en el que Mé
xico podría ser sancionado por EU y Canadá
por los cambios del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador a la política energética.
Con la salida de Tatiana Clouthier y peor aún
el despido de Luz María de la Mora dicho sen
timiento es aún más hondo.

Ya de cara al 2024 se ve una mayor radica
lización en el gobierno federal. Evidentemen
te la militarización no gusta y habrá muchos
jaloneos al postular candidatos. La inseguri
dad sigue rampante.

De entrada en el corto plazo hay otra nego
ciación complicada como es el alza para los
salarios mínimos. Según esto la STPS que co
manda Luisa María Alcalde exigiría un au
mento entre 28% y 30%.

La IP vía la Copannex de losé Medina Mora

estaría satisfecho sobre el 15%. Obvio es pre
maturo, máxime que la convocatoria de Co

nasami que preside Luis Mungula deberá
aparecer para esta semana.

Tras el banderazo vienen 3 ó 4 sesiones en

las que participarán los 3 sectores. El CCE que
preside Francisco Cervantes va de la mano
con Coparmex. De hecho aún no hay un pará
metro definido para el aumento, aunque
pronto deberá contarse con un análisis.

En la IP hay la voluntad de seguir adelante
con la mejora del poder de compra de los tra
bajadores, máxime la coyuntura, pero más allá
del rezago existente, habrá que ser cuidadoso
por el nesgo de exacerbar más la inflación.
Además se cree que el alza deberá conelacio
naise con el aumento a los días de vacaciones

y la mayor contribución a las pensiones.
Como quiera no será una negociación

sencilla.

AMPLÍAN A 45 DÍAS "PRONTO PAGO"
Y ESTA SEMANA AVAL

Se espera que esta semana, ahora sí se lleve al
pleno de la Cámara de Diputados la iniciativa
de "pronto pago" que impulsó Carlos Noriega
Romero diputado de Morena. Ya fue aprobado
por comisión de Economía. Por lo que se sabe
el tope de 20 días era Incómodo para las gran
des empresas, por lo que Concamin de losé
Abugaber y ANTAD de Vicente Yaftez cabil

dearon fuerte, finalmente se amplió a 45 días
y a 60 máximo por excepción.
MEGA OTRA EN LA MIRA
Y SStP LE REBAJA CALIFICACIÓN
Otra sofome en dificultades a la que habrá
que seguir la pista es Mega que preside Gui
llermo Romo Romero. Trae altos compromi
sos con el mercado. Su vocación es la agroin
dustria. El viernes S&P de María Consuelo Pé

rez Cavallazzi le bajó la calificación con
perspectiva negativa.

FIRMES LÍOS EN TMEC, USTR
PRECISA E IP VOZ CANTANTE
El fin de semana la USTR de Katherine Tai

reaccionó a las declaraciones formuladas por
Andrés Manuel López Obrador en el sentido
de que EU ya no solicitaría paneles contra
México en el ámbito del TMEC. Obvio una

situación de esa índole no corresponde al go
bierno sino a los particulares. De ahí que siga
"vivito y coleando" el lio en el ámbito de
energía para el que las apuestas son franca
mente negativas, máxime el desmán tela
miento del equipo negociador con la salida
de Luz María de la Mora y la llegada de Ale
jandro Encinas Nájera con nula experiencia.
Vaya México tampoco dejaría sin efecto el
asunto de las reglas de origen para autos cu
yo desenlace está próximo.
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México hacia el 2023

ahuertach@yahoo.com

El 2023 parece que será un año com
plicado en materia económica y
política tanto en el mundo pero
también en México sin duda. A nivel

mundial existe una alta probabilidad de que
economías como Estados Unidos, China y
Europa, muestren riesgos de una recesión,
quizá poco profunda, pero registren una falta
de crecimiento con problemas en la creación
de empleos dado que sectores como manu
factura y servicios, tendrán problemas en su
ritmo de expansión.
Mientras el riesgo inflacionario no ter

mine por ceder, la sombra de la FED y de los
bancos centrales persistirá y los mercados
seguirán evaluando entre unarenta variable
con cierto descuento vs una tasa libre de ries

go muy competitiva.
Pensamos que la guerra de Rusiay Ucrania

debe tener una posible salida política, pero
quizá sea después de todo el festejoy convivio
del Partido Comunista, China pueda tener
un papel conciliador, que a ellos mismos les
conviene con Estados Unidos. Sin embargo,
mientras se mantenga, los riesgos geopolí
ticos seguirán, así como los flujos de gas y
petróleo, así como precios de alimentos que
seguirán presionando a Europa pero también
a nivel global.
Pero en México, tendremos evidente cierta

afectación por la pérdida de ritmo de activi
dad productiva de Estados Unidos, país que
recibe el 82% de nuestras exportaciones no
petroleras. Además, seguirá el proceso del
riesgo sobre el tema energético con Estados
Unidosy Canadá, apesar de que elPresiden
te haya dicho que "Estados Unidos se ha desisti

do de solicitar un panel", los tiempos avanzan
y para abril a mayo del 2023, ya habrá habido
consecuencias para nuestro país.
El tema del INE y la sustitución de cuatro

miembros, entre ellos, Ciro Murayama y Lo
renzo Córdova. S abemos que el Presidente y
Morenabuscanreconfigurarlo.Ojaláylaopo
sicióny enespeciallos congresistas delPRI, no
se vendan y tengan tantita dignidad al haber
sido elegidos por una parte de la sociedad que
confió en ellos. Hoy están poniendo a prueba
una real oposición con vistas a las elecciones
del Estado de México y Coahuila para junio
del 2023 y posteriormente, rumbo a la elec
ción presidencialy de Congreso del2024.
Vendrán efectivamente las elecciones del

Estado de México y de Coahuila, donde los
actuales gobernadores están teniendo una
prueba en su proceso de selección de candi
datos, tratando de configurar una oposición
conjunta del PRIPANPRD y quizá de Movi
miento Ciudadano, Veamos la capacidad de
acción en un momento donde Morena tiene

una gran divisionismo interno en el Estado
de México.

Porúltimo, este 15 de noviembre próximo,
sabremos qué sucedió con elPaquete Econó
mico 2023 que la SHCP entregó a la Cámara
de Diputados. Claramente no hay ninguna
institución nacional o internacional que con
sidera que México tiene una capacidad de
crecimiento económico del 3.0% anual en

2023 y más cuando en su mejor momento,
la falta de certeza jurídica impidió a esta
administración lograrlo.
Si el Presupuesto se autoriza como está, las

Calificadoras Crediticias han alertado en

"gran coincidencia" el tema del gasto públi
co. Elriesgode gastar y no tener la capacidad
de recaudar lo que tienen en el Presupuesto,
presionará a un mayor endeudamiento y
podría ser la antesala de un deterioro del tipo
de cambio que hasta hoy, con el spread de
tasas de interés de México y Estados Uni
dos de 600 puntos base, Banxico ha logrado
mantenerlo estable.

¿ Usted qué opina al respecto?...
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Movilidad
urbana la

preocupación
actual

TAQUIMETRO

Guillermo Lira
Editor Autos RPM

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

"No importa que todos los vehículos sean eléc
tricos, si en la ciudad no hay movilidad", esto
lo escuché esta semana en el Foro Latinoame

ricano de Movilidad en donde participaron las
principales empresas involucradas en el tema
como Porsche, BMW, Nissan y muchas otras
proveedoras del sector.
Lo importante es dar un cambio integral, es

el consenso que estoy encontrando de todos
los ponentes que esta semana se dieron cita en
CDMX. La realidad es que el cambio eléctrico es
inminente, su velocidad dependerá de muchos
factores y está correlacionada con la conectívi
dad 100% permanente, así como a ciudades que
ocupen muchos modos de moverse en la misma,
desde peatones, bicicletas, patines, hasta trans
porte público en superficie como subterráneo.
Con todo ello nos damos cuenta de la movilidad

urbana, de la cual usted forma parte a diario y
que vivimos en una determinada ciudad, des

de el momento que inicia a caminar, sube a un
transporte público o usa una bicicleta.
La no contaminación o circulación sin emi

siones en centros urbanos es necesaria y un
caso de salud, por lo que habrá que incentivarla
y unir voluntades, las armadoras están certifi
cando que la tecnología está lista para el consu
midor y en el volumen encontrará economías
de escala para ir a segmentos no solamente altos
y de lujo, sino bajar a otros de gran crecimiento
como lo que ha anunciado Nissan esta semana
con su E~Power, una tecnología de circulación
100% eléctrica, pero de energía proveniente de
un motor a combustión interna de unos 40 li

tros para dar más de 900 kilómetros sin emisio
nes, una fórmula que agrega al uso eléctrico sin
conectar el auto y sin depender del rango, pues
sería el mismo que uno de gasolina, donde las
estaciones han rebasado cualquier kilometraje.
Carga cada día más rápida, un estándar de

unos 400 a 600 kilómetros, puntos de carga
cada día más comunes en casas habitación y ofi
cinas, así como multiplicar el número de carga
dores rápidos en carreteras, nos hablan de que el
cambio será inminente y parece ser que, en po
cas décadas, será mucho más caro el poder com
prar un vehículo simplemente a gasolina que
uno 100% eléctrico, en esa ruta vamos y con las
metas de cero carbono de las empresas parece se
puede incrementar esta velocidad.
Aun siendo el auto eléctrico, debemos cues

tionarnos en la ciudad cómo es la movilidad,
cuáles son las tecnologías que nos dejarán mo
vernos más fácil, cómodos y seguros, así como
cuidar de la población y su salud. Millones de
viajes de personas en una ciudad exigen planea
ciones de gran escala y, al parecer, esto se está
atendiendo con la mayor celeridad posible.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Gente detrás del dinero

El Laboratorio de PROFECO

y el Caso ISDIN
Mauricio Flores

Gente detrás del dinero en El Independiente
El Laboratorio de

PROFECO y el Caso ISDIN
Por Mauricio Flores*

El asunto no es menor por que de por
medio va la reputación de una de las
empresas europeas más prestigio

sas de salud y cuidado personales, la espa
ñola ISDIN, en una guerra que en México le
ha decidido hacer el titán francés L'Oréal; el
mercado de los fotoprotectores, específica
mente el producto denominado "Fusión Wa
ter" es la primera batalla de un asunto en el
que ha tenido que verse involucrada la Procu
raduría Federal del Consumidor (PROFECO),
a cargo de Ricardo Sheffield, como entidad
encargada de verificar el cumplimiento ético
de los productos y servicios que las empre
sas ofertan a su clientela. Y que en este caso
en particular, la procuraduría ha tenido que
revisar a petición de la firma francesa el cum
plimiento del producto ofertad por la compa
ñía española; y cómo aquí se ha informado,
la procuraduría en cuestión decidió multar
a ISDIN con 148 mil pesos por supuesta pu
blicidad engañosa... casi tres años después
de que los propios laboratorios de PROFE
CO determinaran que el producto inculpado
cumplía y, más aún, sobrepasaba el estándar
de calidad presentado al público.

Como se ha publicado en este espacio,
el procurador Sheffield asegura que no tiene
ningún expediente abierto contra ISDN y que
la sanción aplicada es por un asunto mera
mente documental por no haber presentado
la información que le fue requerida cuando
inició el pleito iniciado por L'Oréal y que,
como a cualquiera persona física o moral que
inicie una querella, la PROFECO tiene la obli

gación de atenderles. Sin embargo, a este co
lumnista ha llegado un reporte de laborato
rio entregado de forma anónima probable
mente hackeado, esa práctica ya común en
el mundo creado en noviembre de 2019 por
Carlos Cárdenas Ocampo, entonces director
de investigaciones físicotecnológicas, seña
la que no había motivo por lo cual sancionar
al fotoprotector "Fusión Water? pues incluso
sobrepasó el estándar ofrecido de una pro
tección a los rayos solares arriba de 50+.

PAPELITO DICE QUE...

El documento que ha llegado a este co
lumnista está dirigido a la PROFECO así
como a la subprocuraduría de verificación y
defensa de la confianza, entonces a cargo de
Talía Vázquez, así como dirección de esa mis
ma subprocuraduría así como a la dirección
de procedimientos y sanciones. Y señala que
"Por medio del presente escrito me permito in
formarle que el día 27 de noviembre de 2019"
se realizaron las primeras pruebas al protector
solar de la marca ISDIN México, S.A. de nom
bre "Fusión Water. Para poder determinar el
factor de protección solar (FPS) del producto,
se cuentan con varios métodos entre ellos, el
método COLIPA que es el resultado del estu
dio de tos distintos métodos de evaluación del

FPS para obtener un método validado para to
dos los países de la Unión Europea y que a la
fecha es utilizado mundialmente" En esta pri
mera parte el documento queda, pues asen
tado, que se utiliza un estándar de medición
aceptado a nivel global. Y tras ello, anota:
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"El factor de protección frente a los UVB
de un fotoprotector se determina de acuerdo
con el estándar de COLIPA, Esto permite una
clasificación según el nivel de fotoprotección:

Bajo: 2, 4, 6
Medio: 8, 10, 12
Alto: 15, 20, 25
Muy Alto: 30, 40, 50
Ultra: Superior 50"
Vale la pena mencionar que consideran

do que los rayos ultravioletas y su reacción
con componentes químicos en la atmós
fera no solo provoca lesiones de cutáneas
sino que además es un factor de riesgo
comprobado para el cáncer de piel, son
cada vez más demandados los protectores
con niveles Ultra

El documento sigue y define una tabla
con los resultados de laboratorio.

"Se usaron los siguientes criterios de eva
luación para la valoración del protector solar
de la marca ISDIN México S.A. DE C. V., de
nombre "Fusión Water" de acuerdo al método

COLIPA: Número de Individuos valorados

12 individuos

Superficie irradiadas y localizada 35 cm2
de espalda

Tipos de Piel de acuerdo a la /,//;///
Clasificación Fitzpatrick
Cantidad aplicada 2.0+/ 0.04 mg/cm2
Período de irradiación activa 15 min

Inspección realizada en 22 horas
Espectro de simulador solar Conti

nuo de tipo solar de 290 a 400nm
Umbrales MED (duración de la irradiación)

20180 segundos"
Tras la definición de la prueba y la ejecu

ción al producto "Fusión Water? el laborato
rio determinó que "En base a las pruebas apli
cadas, se logró determinar que tiene un factor
de protección solar (FPS) del 58, por lo que
se encuentra dentro del rango de protección
solar elevada. Sin embargo el estudio puede
variar ya que el estudio de trazabilidad debe
realizarse en repetidas ocasiones, por ello la
información no es suficiente para tener un
dato exacto", concluye.

NO SE VAYAN A QUEMAR

Es decir, que conforme a las muestras

de producto y su aplicación en una prueba
estandarizada, se cumple con sobre los ni
veles de protección ofrecida al consumidor.
aunque precisa con rigor que se la prueba
tendría que realizarse un mayor número de
veces como todo proceso científico para
tener mayor cantidad de resultados que per
mitan establecer una precisión un indicador
que, evidentemente, sería mucho más rele
vante en términos de salud que un señala
miento (con todo y multa) por presunta pu
blicidad engañosa.

Habrá que conocer la opinión de PROFE
CO respecto al documento arriba referido...
y que sí en un momento dado estará intere
sada en realizar una compulsa de productos,
entre el Fusión Water de ISDIN y el La Roche
Posady Anthelios UVM MUÑE 400 Invisible
Fluis SPF 50+ de L'Oreál, para confirmar los
niveles de cumplimento... bueno, como la
PROFECO ha hecho con infinidad de produc
tos, desde papas fritas, atunes, sopas o bebi
das hidratantes.

Precisar los hechos es fundamental, ya
que dada la importancia institucional de la
PROFECO será nocivo para su credibilidad
como factor de confianza ciudadana que
quede la duda sí acaso procedió a favor de
L'Oréal en su guerra contra un competidor,

IZZI EN LA CANCHA
Pues a unas semanas de iniciar el Mun

dial Qatar 2022, la firma de telecomunicacio
nes que dirige José Antonio González Anaya
está lista para desplegar toda su plataforma,
desde la transmisión televisiva como en

dispositivos digitales los 40 partidos de la
competencia futbolera, con lo que IZZI ofre
cerá 25% mas de oferta de cobertura que los
sistemas abiertos de televisión, así como la
alta velocidad de descarga tanto en equipos
fijos como móviles... además del canal afi
zzionados para aquellos que busquen análi
sis profundos y resúmenes de cada partido. Y
ello, con la posibilidad de que cada suscriptor
personalice a su tiempo y presupuesto que
tiempo, contenidos y velocidades en su ex
periencia streaming.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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¿En verdad?
En el ámbiio legal, la ley es lo que rige,

los deseos e intenciones pasan a un
segundo término y nunca prosperan,
bien lo deberían haber sabido los
ahogarlos que redactaron la segun
da demanda del gobierno mexicano
en contra de las fabricantes de armas

en los Estados Unidos, a las que responsabilizan
del Irálico ilegales que llegan a manos del crimen
organizado, pero...

Sabedores de sus obligaciones y también desús
derechos es que, dos ele las cinco tiendas de armas
en Arizona, que son mencionadas en dicha deman
da, argumentaron que su actividad está dentro fiel
marco legal e incluso una fie estas tiendas adelanto
que podría contrademandar al gobierno mexicano.

\ ('(Machan Murphy, propietario de la llénela,
Animo Az en Ehoenix, ha expresarlo en diversas
entrevistas que está valorando contrademan
dar...'"Es completamente irracional acusar a una
tienda fié armas de tráfico a través dé la frontera
para un cártel".
Es importante respetar el marco legal de cada

país y encuadrar la situación que se llevará a tri
bunales, más allá de aspectos políticos... lo que
estamos evaluando es acusar al canciller mexicano,
Marcelo Ebrard, por difamación, dijo Murphy, "No
puedes hacer una acusación como esa a la prensa
internacional y quedar sin consecuencias".
El comerciante estadounidense señaló que una

demanfla en cualquier parle del mundo para que
prosperé debe estar sustentada cu hechos y no en

palabras, yes que por cada transacción comercial
que sé realiza, se le informa a la administración
para el control de Alcohol, Tabaco, Arma de Luego
y Explosivos (ALL).

Vale recordar que hace una semana, Ebrard de
claró que la nueva demanda se enfoca en las tien
das o distribuidores de armas de fuego en los cuatro
estados limítrofes con México que venden armas
a presianonibres que las facilitan a los traficantes»

El funcionario mexicano dijo..." se cree que al
rededor fiel 60 por ciento fie las armas fie luego
que se han incautarlo en territorio mexicano en los
últimos años proceden dé 10 condados de.: Califor
nia, Arizona, Nuevo México y Texas.
Se cambió el objeto de la demanda por parle:

riel gobierno mexicano, pero no debemos olvidar
que existe ya un antecedente.

Más allá de los discursos, la narrativa u objetivos
electorales de ambas parles, se puede olvidar el
marco legal, yo creo que 110.
El Irálico de armas es una realidad innegable

considerando,sobre lodo, las ganancias económi
cas que esta actividad genera. Sin enirar en detalle,
una de las pisi olas más com unes entre los estar lo u
nirlenses es una Heckler&Koch tiene un valor ríe

$425:DSD 1111 equivalente a $8 mil quintos pesos,
pero en territorio mexicano se vende por arriba de
los $12, 500 pesos.
Claro, esto se da por la complicidad de lorias

las partes.
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Petróleo, EU y Arabia Saudí, ¿la otra guerra?
Los mercados petroleros

globales se sacuden justo en momentos
en los que la economía, del planeta está

ul borde de la recesión

Arabia Saurlí es el mayor
exportador ríe petróleo
del inundo, mientras

que Estados Unirlos
siempre ha preferi
do que los precios se
mantengan bajos, ya

que, hasta 2014 este país prácticamen
te no exportaba una sola gota ríe crudo
íbera ríe sus fronteras, todo era para su
gigantesca economía.

En este contexto, Rusia, el único país
que compite con Estarlos Unidos y Arabia
Saurlí por el trono del mayor productor
ríe, petróleo del planeta. Así,con Rusia en
sus filas,el cártel ha pasado a conocerse
como OPEP+, con todo lo que significa
para la geopolítica y geoeconomíá en eme
convulso planeta del siglo 21.

En torio este contexto, el gobierno riel
presidente ríe Estarlos Unirlos, Joe Birlen
tuvo serias restricciones autoimpuestas
para acercarse a. Mohamed Bin Salmán,
príncipe heredero de la corona saurlí y
máximo dirigente del país desde hace ya
un lustro. Estas restricciones se enmarca

ban en el asesinato ríe Jamal Khashoggi,
corresponsal ríe The Washington l'ost.
quién desapareció en la embajada saurlí
en Estambul en 2018, presuntamente,
bajo las órdenes riel gobierno saurlí.

Finalmente Birlen no t uvo más reme

dio y visitó a su aliarlo árabe en agosto
ríe esté año, de paso insistió én la. ne
cesidad ríe que el gigante del petróleo

adopte la estrategia.de aumentar la pro
ducción ríe petróleo junto a sus socios
ríe la OPEP.

Pero, torio terminó en un desencuen
tro importante entre las dos potencias,
ya que. Arabia ha optarlo por hacer lo
contrario que lé pidió Birlen.
Como recordará, amable lector, en

septiembre el país árabe anunció un re
corte ríe la oferta ríe petróleo por 100,000
barriles diarios para contrarrestar el im
pacto de una caída de la demanda cié
cuido, mientras que apenas en este mes
el cártel amplió el recorté dé oferta hasta
los 2 millones de barriles diarios, la ma
yor reducción ríe la producción desde la
crisis del Covitl, en 2020.

Lógicamente., Estados Unirlos lia re
accionado con Inertes críticas a la de
cisión de Arabia Saurlí, al tiempo que
amenazó con "consecuencias^

Muchas consecuencias pueden regis
trarse eii el inundo por este conflicto, todas
ellas muy importan fes sin duda alguna.
Pero quizás, una de las más impor

tantes consistiría en que la estrategia de
la OPEP puede provocar que el precio
riel petróleo repunte y genere un mayor
deterioro económico en la ya de por sí
at ribulada economía mundial.

No es poca cosa, esta "guerra" llega en
momentos cruciales para la economía
del planeta; la Agencia Internacional
ríe la Energía (IEA), ha. señalarlo en ku
más reciente informe. mensual el peli
gro que entraña la decisión del cártel ríe

recortarla oferta, porque considera que.
con la economía mundial al borde ríe la

recesión, un impulso ríe los precios riel
petróleo puede ser "la gota que derrame
el vaso" y la lleve directo a tal fenómeno.

El acercamiento de Arabia Saurlí con

Rusia es algo que, desde luego, no per
mitirá fácilmente Estados Unidos; las
presiones estadounidenses puedan ter
minar convenciendo a Arabia de que le
conviene más evitar subirlas ríe precio
del crudo, decirla revertir sus políticas
y poner tierra de por medio con Putin.

Aunque hoy son aparente,s socios, e.n
realidad Rusia Y Arabia Saurlí también

se han enlrentado en otras ocasiones;
íbe apenas en 2020 cuando se registró la
más reciente guerra ríe precios entre las
dos potencias petroleras, el país Arabe
decidirá decidir de qué lado colocarse.
Nosabemossi hay una guerra petrolera,
ojalá no porque es lo que menos necesita
la economía mundial en este momento.

Pero.sin duda la geoeconomíá se sacude
en este momento.

Pero, la última decisión
que ha tomado Arabia
Saudí como líder de la

Organización de Países
Exportadores de Petróleo
(OPEP), ha desencadenado
un grave desencuentro
entre los dos países, ambas
naciones se están lanzando
acusaciones en los últimos
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días por el recorte de oferta
de petróleo que ha pactado
el cártel deproductores.
Entre algunas de estas
"consecuencias" está la

posibilidad de que el Congreso

estadounidense apruebe la
llamada ley NOPEC, con la que
podría imponer denuncias
intcrnacioiiales a los países
miembros del cártel por
manipular los mercados
de la energía. Otra posible

consecuencia es paralizar el
envió de armamento al país
saudí, que sigue inmerso
en una guerra contra los
rebeldes hutíes en Yemen.
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La tentación por los recursos del Infonavit
La semana pasada los sin

dicalos que asistieron al 2''
Congreso de Comisiones
Consultivas del Sector de

los Trabajadores del lulo
navil externaron muchos

tenias, pero sobresalió su
ratificación de cuidar los recursos de
este Insumió que representan mucha
"tentación", especialmente en este pe
riodo político en México.

Destaca que en 2022, el Inlbnavit lia
recaudado fiscalmente aportaciones
por 140 mil millones de pesos al fondo
de los trabajadores, (datos de la propia
Dirección Sectorial de los Trabajadores
DST) que lidera Mario Mácías Robles)
''Sin embargo, 1a cartera, vencida es

otro de los retos importantes que requiere,
atender el Instit uto, debido a que, en este
mismo año, presenta un índice, de 17% de
créditos insolventes, es decir, uno de cada

seis están en sil uación de, impago, lo cual
pone en peligro la posibilidad fie adquirir

expositores que
analizaron los objetivos del Inlbnavit en
este periodo y para los siguientes 50 años
(Se fundó en 1972)
"Ante esto, es necesario formular

nuevas estrategias que se adapten a. la
situación económica del país y de los
trabajadores, para defender el fondo de
vivienda del sector obrero resguardarlo
por el Inlbnavit y el trabajo tripartito" así

precisó Maclas Robles que dió a conocer
un flficálogo como "Plan Mérida" para
ev"al ,?lie los clel ln9'!llU0 se ")me" "ara

lines como pudieran ser políticos
y olras ,llf.;i;ls"

Ya el líder señaló que el tripartismo
ge ejerce con diálogo, a. veces áspero, pe
ro respetuoso con los sect ores empresa
nal v gobierno.
:MCongre» ambos «mores: déte

trabajadores y el empresarial coincidie
ron en sus demandas y también en sus
estrategias para defender al Fondo, sus
recursos, y garantizar sus objetivos en el
largo plazo, iransexenal, como siempre
lo han defendido

POR CIERTO
Allá en Mérida el gobernador de Yucatán,
Mauricio V'ila Dosal, excelente promotor
ríe su entidad por cierto, reiteró que bus
carán seguir apoyando con subsidios la
producción ríe vivienda social, ríe menos
de 350 mil pesos (en déficit en torio el país);
y además "presumió" el programa que le
da acceso a crédito para la vivienda a los
policías de la entidad a través riel Infonavit,
único modelo así operando en México.
Por cierto, allá le rindieron un gran

homenaje presencial I Carlos Aceves
dirigente de la CTM.

PREGUNTA
¿Sabes cómo se. deben resguardar los
recursos del Inlbnavit para que se apli
quen en créditos para la vivienda?

¡Hasta la próxima !

Allá en Mérida. sede del
evento se externaron

preocupaciones coyiinlurales,
pero resaltó la defensa de
los recursos del organismo
y ti objetivo de éstos:
Fondo de vivienda para los
trabajadores y garantizar que
los recursos se entreguen
con rendimientos a aquellos
que no ejerzan su crédito
para comprar casa.

impero ei^tre las
preocupaciones latentes
se encuentran la baja en la
distribución de créditos del
40%;^Fl^f¿^d¿íd¿ntoS
menos: ademas de la >Mc».la
, , —votros
abandonada adjudicada
9M?. Infonavit ya podría
poner a disposición de otros
derecholiabientes (cerca
deiiÓmii) y el incremento
de la cartera vencida:
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